
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор 
Александров: Мы ищем 
тех, у кого мозги заточены 
на инженерное дело

От гаджета 
до Луны

Мария Агранович

Количество бюджетных мест на инженерные специ-
альности  растет. И это понятно: стране требуется все 
больше специалистов, способных конструировать но-
вые механизмы, создавать «умные» системы и новые 
технологии, обеспечивать работу сложнейшего обору-
дования. Какие технические специальности особенно 
популярны у абитуриентов? Как готовить инженеров 
будущего? Почему компьютер никогда не заменит 
мозг человека? И как изучать фотонику онлайн? Об 
этом корреспондент «РГ» беседует с ректором МГТУ 
им. Баумана Анатолием Александровым. 

Анатолий Александрович, как в Бауманке с бюджет-
ным набором? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: В этом году на бакалавриат и специ-
алитет нам выделили 4188 бюджетных мест. Больше все-
го —  на «Информатику и вычислительную тех-
нику», «Машиностроение». На будущий учеб-
ный год мест больше — 4307, фавориты те же. 

ПРАВО Как цифровая 
подпись может оставить 
собственников без жилья

Квартиру 
украли в сети

Наталья Козлова

Одной из громких обсуждаемых тем последних дней 
стала история москвича, у которого отняли квартиру, 
использовав фальшивую цифровую подпись. Это пер-
вый случай мошенничества с недвижимостью с приме-
нением высоких технологий.

Москвич — владелец дорогой квартиры на Тверской 
улице. Он в этой квартире живет и прописан вместе с 
сыном. В мае платежка за коммунальные услуги при-
шла ему с совершенно другой фамилией хозяина жи-
лья. 

В МФЦ и в Росреестре столичного жителя огороши-
ли, объяснив, что несколько месяцев назад он подарил 
свою квартиру некоему жителю Уфы. Сделал он это 
удаленно, используя цифровую подпись. 

У москвича же, по его словам, этой подписи нет и 
никогда не было. 

Для непосвященных объясним — электронная под-
пись — это флешка, к которой нужно знать ПИН-код. С 
цифровой подписью не нужно приходить на сделку, 
подписывать каждую страничку договора. Обладая 
цифровой подписью, с квартирой можно делать все 
что угодно, в том числе и продать.

Кстати, когда жилье покупают в ипотеку, то банки 
даже стимулируют продавца и покупателя на соверше-
ние сделки удаленно. Так они оптимизируют свои из-
держки. После того как сделка совершена, но-
вый собственник удаленно подает документы 
в Росреестр и вступает в права.  

ТОЛЬКО В «РГ» Руководитель Пограничной службы ФСБ России 
Владимир Кулишов рассказал об охране российских рубежей

Нет мира без границ

Елена Бугайская

Г
лавным итогом выборов в 
Европейский парламент 
стало то,  что ведущие 

фракции, в последние десяти-
летия задававшие тон в полити-
ке Евросоюза — Европейская 
народная партия, включающая 
в себя консервативные и хри-
стианско-демократические 
силы стран Европы, а также 
Прогрессивный альянс социа-
листов и демократов утратили 
традиционное правящее боль-
шинство в Европарламенте. За 
их счет укрепили свои позиции 
либералы, евроскептики и «зе-
леные».

Европейская народная пар-
тия получила 179 мест и сохра-
нила первое место, но при этом 
она потеряла 38 депутатских 
мандатов. Ее традиционные 
партнеры по коалиции социал-

демократы получили 152 ман-
дата. Напомним, что в предыду-
щем парламенте у них было 216 
и 185 мест соответственно.  
Если Альянс итальянского вице-
премьера Маттео Сальвини, 
объединяющий евроскептиков 
из Франции, Австрии, Бельгии, 
Италии и других стран, кото-
рый, согласно прогнозам, полу-
чил 58 мест,  договорится со сто-
ронниками «Brexit» и Движения 
«5 звезд» из бывшей фракции 
«Европы свободы и прямой де-
мократии», которые могут рас-
считывать еще на 54 мандата, у 
них будет шанс побороться за 

то, чтобы в Еврокомиссию во-
шел их представитель.

Если же говорить о главной 
новости нынешних выборов, то 
она, по мнению экспертов, в том, 
что традиционная коалиция пра-
воцентристов из Европейской 
народной партии и левоцентри-
стов из Прогрессивного альянса 
социалистов и демократов не по-
лучила в этот раз достаточно го-
лосов, чтобы располагать поло-
виной мест в Европарламенте, то 
есть для того, чтобы проголосо-
вать за свой состав Еврокомис-
сии. Прежнему большинству по-
надобится помощь либералов, а 

также, возможно, «зеленых». 
Очевидно, что в Европарламенте 
произошла фрагментация евро-
пейского мейнстрима, что неиз-
бежно сделает процесс форми-
рования нового состава Евроко-
миссии и одобрения его парла-
ментом долгим и сложным. 
Успех правых, национально ори-
ентированных партий на выбо-
рах и их хотя и «виртуальное», 
но артикулируемое стремление 
к формированию собственной 
коалиции способно также под-
портить некогда «безбедную» 
жизнь центристам, притормо-
зить их кандидатов на ключевые 
посты в Еврокомиссии. Во вся-
ком случае, гладким процесс бу-
дущего формирования так назы-
ваемого правительства ЕС те-
перь уже точно не назовешь и но-
вые лица в руководстве 
единой Европы появят-
ся непременно.

Иван Егоров

К
акие риски сущест-
вуют сегодня при ох-
ране границ России? 
На каких участках 
пограничникам вы-
падает больше всего 
работы? Что проис-
ходит на морских 
границах и как по-

гранслужба выстраивает отно-
шения с соседями? Стоит ли 
ждать новых провокаций в Кры-
му со стороны Украины и как в 
этом случае на них будут отве-
чать российские погранични-
ки? Как охраняют арктические 
просторы?  Об этом и о многом 
другом в канун Дня погранич-
ника «Российской газете» рас-
сказал  первый заместитель ди-
ректора — руководитель Погра-
ничной службы ФСБ России, ге-
нерал армии Владимир Кули-
шов.

Владимир Григорьевич, как 
вы оцениваете обстановку на 
государственной границе Рос-
сии, которая, как известно, 
имеет самую большую протя-
женность в мире?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Обстановка на 
государственной границе носит 
динамичный характер. Она фор-
мируется в условиях наращива-
ния военно-политического, эко-
номического и информационно-
го давления на Россию со сторо-
ны США и их союзников. Сохра-
няются риски проникновения на 
российскую территорию членов 
международных террористиче-
ских и экстремистских органи-
заций, а также незаконного обо-
рота оружия и боеприпасов, свя-
занные с увеличением количест-
ва очагов военно-политической 
нестабильности. 

То есть те, кто уехал воевать 
в рядах террористов Сирию, 
пытаются вернуться назад?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Не только из 
Сирии. По разным оценкам, в 
«горячих точках» на Ближнем 
Востоке находится около 5 ты-
сяч граждан РФ. Мы знаем, что 
часть из них намерена возвра-
титься на родину. В связи с 
этим сохраняются риски их 
незаконного прибытия в Рос-
сию. Однако наработанная 
практика совместной деятель-
ности пограничных органов и 
территориальных органов без-
опасности по выявлению и за-
держанию этих лиц при пере-
сечении государственной гра-
ницы позволяет нам своевре-
менно пресекать такие попыт-
ки. 

Что касается цифр, то всего 
в 2018 году на государствен-

ной границе и приграничной 
территории выявлено свыше 
1,1 тысячи лиц с признаками 
причастности к террористиче-
ской деятельности, из незакон-
ного оборота изъято более 170 
единиц огнестрельного ору-
жия, более 70 кг взрывчатых 
веществ, около 30 тысяч бое-
припасов. 

Что сейчас происходит на 
российско-украинской грани-
це? Возможно ли повторение 
провокаций, аналогичных 
той, которая была совершена 
в Керченском проливе осенью 
прошлого года?

В Л А Д И М И Р  К У Л И Ш О В :  Нынешнее 
украинское руководство из-
брало курс, направленный на 
свертывание сотрудничества с 
Россией в пограничной сфере. 
Он сопровождается ограниче-
нием пропуска через границу 
российских граждан, наращи-
ванием войскового и инженер-
но-технического прикрытия 
государственной границы, 
провоцированием конфлик-
тных ситуаций на отдельных ее 
участках. Все эти действия ве-
дут к усилению напряженно-

сти на российско-украинской 
границе. 

Наиболее сложная обстанов-
ка складывалась на крымском 
направлении, включая аквато-
рии Черного и Азовского морей. 
Особенно после провокацион-
ных действий группы катеров 
военно-морских сил и морского 
буксира Украины, которые по-
пытались 25 ноября 2018 года 
несанкционированно пройти 
через Керченский пролив в 
Азовское море. 

Совместными усилиями по-
граничных органов и подразде-
лений Черноморского флота 
провокация была пресечена. 
Украинские военные катера и 
буксир задержаны, моряки аре-
стованы. По факту нарушения 
государственной границы возбу-
ждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 322 УК России, 
ведется следствие. Приняты до-
полнительные меры по обеспече-
нию надлежащего пра-
вопорядка в акватории 
Азовского моря.

ГЕОПОЛИТИКА Фракции, прежде задававшие тон в политике 
Евросоюза, утратили большинство в Европарламенте

Голоса направо и налево

02
Армейским 
призывникам 
предлагают 
изменить пра-
вила прохожде-
ния медицин-
ской комиссии

05
Принимать 
пустые бутыл-
ки будут в тех 
же магазинах, 
где продают 
напитки в стек-
лянной таре

09
Владельцам 
гражданского 
оружия хотят 
установить 
срок действия 
разрешения  
на ствол в 15 лет

10
Сергей 
Собянин: 
На новый 
вокзал станции 
в Сколково 
поезда из сто-
лицы будут 
прибывать 
каждые 
3,5 минуты

12
ЕГЭ под конт-
ролем — новый 
центр онлайн-
наблюдения 
за выпускными 
испытаниями 
открылся 
в Москве

Граница сегодня — это уже не только 
наряд с собакой, но и современные 
дистанционные комплексы охраны.

А К Ц Е Н Т

По разным оценкам, в «горячих точках» 
на Ближнем Востоке находится около 
5 тысяч граждан РФ. Часть из них 
намерена возвратиться на родину

Австралийский доллар 44,6282
Азербайджанский манат 37,9980
Армянский драм** 13,4299
Белорусский рубль 31,0264
Болгарский лев 36,8890
Бразильский реал 16,0254

Венгерский форинт** 22,1597
Вон Республики Корея*** 54,3753
Гонконгский доллар* 82,1245
Датская крона* 96,6065
Доллар США 64,4636
Евро 72,1863

Индийская рупия** 92,6534
Казахстанский тенге** 16,9630
Канадский доллар 47,9426
Киргизский сом** 92,2886
Китайский юань* 93,4716
Молдавский лей* 35,6645

Новый туркменский манат 18,4445
Норвежская крона* 74,0799
Польский злотый 16,8031
Румынский лей 15,1526
СДР   88,9482
Сингапурский доллар 46,8963

Таджикский сомони* 68,3239
Турецкая лира 10,6463
Узбекский сум**** 76,2123
Украинская гривна* 24,4922
Фунт стерлингов   81,9848
Чешская крона* 27,9245

Шведская крона* 67,4778
Швейцарский франк 64,0791
Южноафриканский рэнд* 44,6820
Японская иена** 58,8521

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.05.19

Водителям такси ограничат 
время работы и возраст 
машин для перевозки 
пассажиров

Адвокатам по назначению 
увеличат 
вознаграждение 
за работу

Евгений Миронов 
превратил 
Камышин 
в театральную 
столицу России 

Массовая гибель пчел 
угрожает 
убытками 
всей экономике 
страны и мира
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«Макаров» идет в запас: 

бойцы Росгвардии полу-

чат модернизированные 

пистолеты Лебедева

ОРУЖИЕ
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А К Ц Е Н Т

Укрепили свои позиции либералы, 
евроскептики и «зеленые»
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КОНТРОЛЬ Кому может 
прийти уведомление 
о сносе дачи или дома

Попали в зону

Ольга Игнатова

До конца года собственникам домов и дач, а также вла-
дельцам зданий и сооружений могут прийти офици-
альные письма с требованием снести их или рекон-
струировать, как того требуют утвержденные нормы.

Вступили в силу правила таких уведомлений. Каса-
ется это, конечно, не всех. А только тех, чья недвижи-
мость попала в границы зон с особыми условиями ис-
пользования территорий (ЗОУИТ). Как уточнили «Рос-
сийской газете» в Федеральной Кадастровой палате 
Росреестра, затронуть столь радикальные меры могут 
владельцев той недвижимости, которая попала в зоны, 
установленные   до 4 августа 2018 года.  

А с 4 августа прошлого года вступили в силу по-
правки в Градостроительный кодекс, в котором четко 
прописано: если органы федеральной власти или 
местного самоуправления устанавливают особую 
зону, то должны выкупить капитальные строения у 
собственников. 

Что это означает на практике? Сейчас в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости (ЕГРН) содержится 
информация о 805 тысячах зон с особыми условиями ис-
пользования территории.  Всего существует 28 видов 
особых зон, в том числе охранные, санитарно-защитные, 
зоны охраны объектов культурного наследия, водоох-
ранные, зоны затопления, санитарной охраны 
источников питьевой воды, рыбоохранные, ле-
сопарковые и зеленые зоны.  
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ОПРОС Большинство 
россиян положительно 
оценивают позиции 
России в мире

Смена фокуса

Айсель Герейханова

Почти половина россиян хотят видеть Россию среди 
преуспевающих стран мира. По их мнению, это одна 
из главных целей, к которой страна должна стремиться 
в XXI веке.  

Всероссийский центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) провел исследование о роли России 
на мировой арене. По данным опроса, на сегодняшний 
день международные позиции своей страны в целом 
положительно оценивают три четверти — 72% — росси-
ян. Так, на вопрос, какое влияние имеет сейчас Россия 
в международных делах, 24% респондентов ответили, 
что «очень большое», и 48% — «довольно большое». 
Только 19% среди участников опроса негативно оце-
нили позиции России в мире. Авторы исследования от-
мечают, что среди сторонников непарламентских пар-
тий, а также граждан, оценивающих свое материаль-
ное положение как плохое или очень плохое, эта доля 
выше — 31% и 26% соответственно. Самый популяр-
ный ответ на вопрос, к какой цели должна стремиться 
Россия в XXI веке, — «быть одной из 10–15 экономиче-
ски развитых и влиятельных стран мира». Так ответи-
ли 45% респондентов. Второй по популярности ответ — 
«вернуть статус супердержавы, какой был у СССР» 
(34%). При этом только 8% считают, что Россия долж-
на добиться лидерства на постсоветском пространст-
ве, еще 5% считают, что не следует вообще стремиться 
ни к каким глобальным целям. В целом социологи за-
мечают, что ностальгия по «сверхдержавному» СССР 
постепенно уходит: с 2014 года количество желающих 
вернуть стране такой статус уменьшился с 42 до 34%.  

Руководитель практики политического анализа и 
консультирования ВЦИОМ Михаил Мамонов заметил, 
что ситуация с восприятием темы роли России на ме-
ждународной арене меняется. «С одной стороны, не-
сколько усилилась критичность в оценке респондента-
ми внешнеполитического положения России, с другой 
— происходит прагматизация темы. Если попытаться 
вывести формулу восприятия этого вопроса, то полу-
чится: «Сильная страна — сильная экономика — достой-
ная жизнь». 

СЛУЖБА 

Липовые 
медсправки 
не спасут 
от призыва 

ПРОШУ 
НА ОСМОТР
Юрий Гаврилов

Процедура медосвидетельство-
вания призывников может уже-
сточиться. Изменения в прави-
лах оценки их здоровья и при-
годности к строю предложено 
зафиксировать в Законе «О во-
инской обязанности и военной 
службе». Соответствующий до-
кумент размещен на федераль-
ном портале проектов норма-
тивных правовых актов. 

Речь, в частности, идет о не-
обходимости скорректировать 
положения статьи 5 этого доку-
мента. Помимо прочего, она ре-
гламентирует работу медкомис-
сий в военкоматах и порядок на-
правления на углубленное об-
следование парней с сомнитель-
ными диагнозами. Напомним, 
что это делается в профильных 
больницах и клиниках, причем 
список подобных медучрежде-
ний в период призывных кампа-
ний обязательно утверждается 
специальным приказом.

Сразу успокоим будущих или 
потенциальных солдат, а также 
их родителей. Никто загонять 
больных ребят в солдатскую ка-
зарму или матросский кубрик не 
собирается. Сокращать перечень 
заболеваний, несовместимых с 
военной службой — тоже. Зато 
выводить на чистую воду людей, 
которые с помощью липовых 
справок пытаются избежать ар-
мии, такие изменения в законе, 
как полагают в Минобороны Рос-
сии, несомненно, помогут. Они 
же официально закрепят некото-
рые нововведения, которые воен-
ные на основании ведомствен-
ных нормативно-правовых актов 
уже используют при наборе мо-
лодого пополнения. 

К примеру, в действующей 
редакции Закона «О воинской 
обязанности и военной службе» 
написано, что обследование здо-
ровья призывников по направ-
лению комиссариатов осу-
ществляют медицинские орга-
низации. Но какие именно — го-
сударственные или частные, му-
ниципальные или федеральные 
и т.д., — в документе не сказано. 
Поэтому в законодательную 
формулировку предложено 
включить важное уточнение: 
эта контрольная функция возла-
гается на медицинские органи-
зации государственной или му-
ниципальной систем здравоох-
ранения. Причем не на все, а 
только на те, чей перечень ут-
вержден руководителем испол-
нительной власти в субъекте РФ. 

Статью 5 закона также соби-
раются дополнить положением 
об оказании медпомощи при-
зывникам, признанным по со-
стоянию здоровья временно не-
годными к военной службе. 
А для оценки того, насколько 
объективно был поставлен диаг-
ноз, по которому человеку дали 
отсрочку или вообще освободи-
ли от армии, законопроект 
предусматривает возможность 
изучения личных дел и меди-
цинских документов призывни-
ков, а также их очное контроль-
ное медицинское освидетельст-
вование. Понятно, что юноша, 
«косящий» под хворого и купив-
ший справку о фиктивной бо-
лезни, эту проверку не пройдет. 

Очное контрольное медо-
свидетельствование будет ис-
пользоваться и при рассмотре-
нии спорных ситуаций. Напри-
мер, когда не согласный с реше-
нием медкомиссии новобранец 
подвергнет сомнению вердикт 
о его годности к службе по со-
стоянию здоровья. 

Между прочим, в последние 
годы на сборных пунктах воен-
коматов используют следую-
щую практику: непосредствен-
но перед отправкой команд 
призывников по войскам пар-
ням обязательно устраивают 
медицинский осмотр. Случает-
ся, что на самом завершающем 
этапе подготовки ребят к служ-
бе кое-кого вместо армии воз-
вращают домой. Такую провер-
ку здоровья новобранцев тоже 
могут закрепить на законода-
тельном уровне.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Борисом Титовым 
ситуацию с правами предпринимателей

Залог ради успеха 

Кира Латухина

Н
есуразность или пе-
ретекание админи-
стративной нагруз-
ки из одного вида 
в другой недопу-
стимы. Об этом зая-
вил президент Вла-
димир Путин на 
встрече с бизнес-

омбудсменом Борисом Тито-
вым, который представил главе 
государства ежегодный доклад 
о положении дел с правами че-
ловека в области предпринима-
тельской деятельности.

Большинство предпринима-
телей по результатам ежегодно-
го опроса считают, что дело с за-
щитой их прав стало лучше, со-
общил Титов. Но еще много про-
блем и прежде всего по части 
уголовного преследования. 
«Пока больше 80 процентов за-
являют, что не считают ведение 
бизнеса у нас в стране делом 
безопасным. К сожалению, это 
количество пока только увели-
чилось», — констатировал до-
кладчик. Самой большой про-
блемой Титов назвал примене-
ние меры пресечения, связан-

ной с лишением свободы во вре-
мя предварительного следст-
вия, а также во время судебного 
процесса. Содержание предпри-
нимателя под стражей негатив-
но влияет на его бизнес. «Конеч-
но же, было бы правильно, что-
бы была возможность приме-
нять другие меры пресечения, 
не только для предпринимате-
лей, для всех», — предложил биз-
нес-омбудсмен. «И мы хотели 
бы вашей поддержки в том, что-
бы сегодня изменить законода-
тельство и чтобы Верховный суд 
подумал, чтобы дать специаль-
ное разъяснение пленума о том, 
чтобы применять залог», — ска-
зал он, добавив, что в УПК такая 
возможность прописана, но 
применяется нечасто.

«Но если применяется, это 
же вопрос не в изменении зако-

нодательства, а в правоприме-
нительной практике», — возра-
зил Владимир Путин. «Прежде 
всего поэтому мы и просим, что-
бы Верховный суд рассмотрел 
это на своем пленуме и, может 
быть, просто дал разъяснение 
судам в том, чтобы как первая 
возможная мера пресечения 
рассматривался залог. И чтобы 
суды в своих обоснованиях, 
если другая мера пресечения, 
обосновывали, почему не за-
лог», — уточнил собеседник. Это 
позволило бы предпринимате-
лю не уходить от ответственно-
сти и продолжать вести бизнес. 
В среднем 146 сотрудников те-
ряли работу, если закрывается 
компания, заметил Титов. «Ко-
нечно, это все негативные по-
следствия, — заметил глава госу-
дарства. — Что касается залога, 

надо внимательно проанализи-
ровать ситуацию и посмотреть. 
Здесь важна, конечно, сумма за-
лога. Потому что, если предпо-
лагаемое преступление тянет на 
миллиарды, а сумма залога 10 
копеек, то тогда это не работает. 
С другой стороны, это тоже мо-
жет быть действенным инстру-
ментом, чтобы эффективно ве-
сти, с одной стороны, дело, рас-
следовать, с другой стороны, не 
прекращать деятельность пред-
приятия, не останавливать, лю-
дей на улицу не выбрасывать». 
«Я с вами согласен, надо посмо-
треть», — сказал Путин.

Еще Титов сообщил, что чи-
сло проверок снизилось на 41 
процент. Но растет количество 
штрафов. Поэтому большинст-
во предпринимателей считают, 
что административная нагруз-
ка на них возросла. Кроме того, 
на место старых видов прове-
рок, которые под контролем 
прокуратуры, приходят новые 
— административные расследо-
вания, мониторинги, регио-
нальные администрации дают 
задания на спецпроверки. 
«Я так понимаю, что не новые, 
просто и раньше они были, но 

их не использовали», — проком-
ментировал Путин. «Да, когда 
нет жесткого контроля, они на-
чали использовать эти спосо-
бы», — ответил бизнес-омбуд-
смен. Ранее президент дал пору-
чение и были внесены поправ-
ки, согласно которым сначала  
должны быть предупреждения, 
а потом — штрафы. 

Президент попросил отдель-
но подготовить предложения по 
ключевым вопросам. Титов за-
метил, что такие предложения 
изложены в «Реестре  проблем 
российского бизнеса». Он по-
просил поручить продолжить 
работу на базе аналитического 
центра при правительстве. 

«Конечно, многие вещи, о ко-
торых вы сейчас сказали, несу-
разность или перетекание ад-
министративной нагрузки из 
одного вида в другой, недопу-
стимы, с этим нужно бороться... 
Нельзя допустить, чтобы люди 
страдали, чтобы конкретные 
предприятия от этого страда-
ли», — заключил Путин. 

Глава государства, беседуя 
с Борисом Титовым, выяснял, как 
решается задача снятия давления 
на бизнес.

А К Ц Е Н Т

Большинство предпринимателей 
считают, что дело с защитой их прав 
стало лучше

— Подробнее о призыве 
на военную службу читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2636

ИНИЦИАТИВА Депутаты Госдумы 
хотят запретить таксистам 
работать сверх нормы

Не спи за рулем

Татьяна Замахина

Готовящийся в Госдуме ко вто-
рому чтению законопроект 
о госрегулировании работы 
такси могут существенно обно-
вить. Профильный комитет по 
транспорту и строительству со-
бирается дополнить его поправ-
ками о запрете эксплуатации 
автомобилей старше семи лет и 
о максимальной месячной нор-
ме рабочих часов для водителя. 
Об этом сообщил журналистам 
глава профильного думского ко-
митета Евгений Москвичев.

В первом чтении законопро-
ект был принят Госдумой в де-
кабре прошлого года. В одо-
бренной редакции документ 
обязывает использовать в каче-
стве такси только те машины, 
которые были допущены к уча-
стию в дорожном движении, 
а также обеспечивать техобслу-
живание, ремонт и предрейсо-
вый контроль состояния такси и 
обязательные медосмотры во-
дителей. Общий водительский 
стаж таксистов должен быть не 
менее трех лет.

Ко второму чтению законо-
проект существенно доработан. 
Одно из новшеств — каждый ав-
томобиль такси предлагается 
оборудовать навигационной си-
стемой ГЛОНАСС для контроля 
всего маршрута от точки заказа 
до пункта прибытия. Каждый 
оператор, объяснил Москвичев, 
будет отправлять в единую ре-
гиональную систему сведения о 
месячном режиме труда и отды-
ха своих водителей. «Как только 
он вырабатывает норму часов, 
то уже больше не поедет», — ска-
зал глава комитета, которого 
цитирует РИА Новости. Для это-
го у каждого водителя появится 
персональная карта, которая 

будет фиксировать его работу 
за рулем. 

Еще одна поправка касается 
возраста легкового такси — те-
перь срок эксплуатации не дол-
жен превышать семь лет. Кроме 
того, к самим водителям также 
будет предъявляться ряд новых 
требований. «Мы окончательно 
пишем в законе, что никаких 
иностранных водителей у нас на 
такси не будет. Человек без рос-
сийского гражданства права ра-
ботать в России в качестве води-
теля такси иметь не будет», — 
рассказал Москвичев.

При этом иностранные ком-
пании не смогут быть операто-
рами такси в России. «Это долж-
но быть только юридическое 
лицо, и они не могут быть фили-
алом какой-то иностранной 
компании, это должны быть 
только российские компании 
с российским капиталом», — за-
явил глава комитета.

Новый закон должен будет 
вступить в силу нынешнем году, 
уточнил Москвичев.

Запрет таксистам работать 
сверх нормы поможет предо-
твратить аварии из-за переу-
томления, прокомментировал 
новые идеи глава Комитета Гос-
думы по труду и соцполитике 
Ярослав Нилов. В последнее 
время произошло немало ДТП 
вследствие того, что водитель 
уснул за рулем, добавил он. Что 
касается идеи ограничить эк-
сплуатацию в такси автомоби-
лей старше семи лет, то Нилов 
посоветовал внести в нее кор-
рективы. Ведь машины, занима-
ющиеся извозом, изнашивают-
ся гораздо сильнее и быстрее, 
чем находящиеся у частного 
владельца, напомнил он. Здесь 
нужен контроль путем тщатель-
ного техосмотра, считает он. 

ПРАВО Адвокаты по назначению получат 
надбавку за работу в ночное время

Казенная защита
Владислав Куликов

П
равительство России ут-
вердило порядок расчета 
гонораров адвокатам, 

предоставляемым человеку го-
сударством.

Как отметил президент Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Юрий Пилипенко, пример-
но 70 процентов адвокатов осу-
ществляют защиту по назначе-
нию и в большинстве регионов 
это является основным источ-
ником их дохода.

Термин «по назначению» по-
дразумевает ситуацию, когда 
адвоката для человека пригла-
шают либо следствие, либо суд. 
В таких случаях работу защит-
нику оплатит казна по установ-
ленным правительством тари-
фам.

В прошлом году было приня-
то решение о постепенном по-
вышении тарифов для адвока-
тов по назначению. Принятое 
сейчас постановление детально 
прописывает различные над-
бавки.

Например, если дело рассма-
тривается присяжными или от-
несено к подсудности регио-
нального суда, то за работу 
в ночное время адвокату в этом 
году заплатят 2150 рублей, а за 
один день участия в выходные и 
праздники, включая ночное 

время, предусмотрено 2750 ру-
блей. В будущем году ставки вы-
растут до 2500 рублей за ночное 
время и до 3100 рублей в выход-
ные.

Если же объем дела составля-
ет более трех томов или подза-
щитному предъявлено обвине-
ние по трем и более преступле-
ниям, то гонорары в этом году 
составят 1330 рублей за день. 
Если по такому делу придется 
трудиться ночью — то 1825 ру-
блей. Если вызовут в выходные 
— 2310 рублей.

Если адвокат был занят в те-
чение дня по нескольким уго-
ловным делам, то вопрос об 
оплате его труда решается по 
каждому уголовному делу в от-
дельности. Иными словами, ад-
воката не смогут нагрузить сра-
зу несколькими делами, а запла-
тить как за одно, мол, раз день 
не закончен, то одного гонорара 
достаточно. 

Если же работа затянулась 
и заканчивать адвокату при-
шлось уже ночью (допустим, за-
тянулся допрос), то автомати-
чески должны оплатить защиту 
по ночной ставке.

Президент Федеральной па-
латы адвокатов России Юрий 
Пилипенко назвал постановле-
ние правительства долгождан-
ным, адвокатура его приветст-
вует.

В целом же предусмотрено 
повышение гонораров в три эта-
па. Если без надбавок, то в этом 
году размер вознаграждения ад-
вокатов, участвующих в уголов-
ном судопроизводстве по назна-
чению, увеличен до 900 рублей 
за один рабочий день участия. 
С 1 января 2020 года гонорар ад-
вокату составит не менее 1250 
рублей, с 1 января 2021 года — не 
менее 1500 рублей.

«Благодаря этому во многих 
регионах происходит структур-
ная перестройка, все большее 
количество коллег начинают 
интересоваться этим видом ад-
вокатской деятельности», — со-
общил Юрий Пилипенко. 

Также президент напомнил 
об утвержденном Всероссий-
ским съездом адвокатов Стан-
дарте профессионального об-
учения и повышения професси-
онального уровня адвокатов 
истажеров адвокатов. По мне-
нию Юрия Пилипенко, количе-
ство оправдательных пригово-
ров зависит не только от качест-
ва российского правосудия, но 
и от профессионального уровня 
адвокатов.

«Российская адвокатура мо-
жет уверенно говорить о том, 
что когда мы работаем и про-
фессионально относимся к на-
шим обязанностям, то у нас 
очень многое получается», — за-
метил Юрий Пилипенко. В каче-
стве примера он привел очень 
серьезную подготовку адвока-
туры к введению разбиратель-
ства с участием присяжных за-
седателей в районных судах. 
В итоге практически 50 процен-
тов приговоров, вынесенных су-
дами присяжных в Москве, 
были оправдательными. «Это 
победа адвокатуры и очень хо-
рошая для нас новость», — счи-
тает президент ФПА. 

А К Ц Е Н Т

Если дело рассматривают присяжные, 
то за день работы адвокату заплатят 
1550 рублей, если же заседание 
пришлось на выходные — 2750 рублей

Загонять  больных 
призывников 
в солдатскую 
казарму 
или матросский 
кубрик никто 
не собирается
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ПРОЕКТ Сирот перестанут 
разлучать с братьями 
и сестрами

Семья 
под защитой

Ксения Колесникова

Работа детских домов в России может кардинально из-
мениться. Министерство просвещения опубликовало 
проект поправок к постановлению правительства № 481 
«О деятельности организаций для детей-сирот», кото-
рый может повлиять на судьбу десятков тысяч ребят.

Самое главное то, что малышей из одной семьи орга-
ны опеки больше не будут распределять по разным учре-
ждениям. Даже если дети остались без родителей, братья 
и сестры имеют полное право полноценно общаться. Но 
фактически многие из них этой возможности лишены и 
не видят друг друга годами.

— Одной из про-
блем является разде-
ление организаций 
для детей-сирот по 
типам: на медицин-
ские, образователь-
ные организации и 
организации, оказы-
вающие социальные 
услуги, — сообщили 
в министерстве про-
свещения.

Дети от 0 до 4 лет 
помещаются в дом 
ребенка, от 4 лет до 
18 — в образовательные или «социальные» учреждения. 
Причем детей-инвалидов иногда переводят даже в дру-
гие регионы, если специализированной организации в 
своем нет. В итоге родных братьев и сестер, которые как 
никогда нуждаются в поддержке друг друга в этот слож-
ный период, «разбрасывают» на многие километры.

Чтобы решить эту проблему, вице-премьер Татьяна 
Голикова поручила подготовить поправки к соответст-
вующему постановлению правительства.

Сегодня в России около 1300 организаций для детей-
сирот. Общее число воспитанников — 71,5 тысячи. Если 
новый проект будет принят, практика их разделения «по 
категориям» со временем должна уйти в прошлое. 

Что еще нового устанавливает проект? К примеру, за-
крепляет за ребятами — воспитанниками детских домов 
право на карманные деньги. Кроме того, планируется со-
кратить количество детей в воспитательной группе с 
восьми до шести. 

Многие братья 
и сестры «разведе-
ны» по разным 
детским домам 
и не видят друг 
друга годами

Комментарий
Елена Альшанская, глава фонда «Волонтеры 
в помощь детям-сиротам» :

— Это, пожалуй, один из самых важных документов для нас. 

В ситуации, когда дети и так лишены поддержки взрослых, 

испуганы, их разделение может стать еще одной серьез-

ной травмой. Сегодня во всех этих учреждениях должны 

быть созданы условия доступной среды для детей-инвали-

дов. Так что перестроиться под новые требования, кото-

рые прописаны в проекте, вполне реально. Если до этого 

детский дом принимал ребят с семи лет, то не так уж много 

понадобится для того, чтобы начать принимать малышей. 

Надо поставить детскую кровать, второй унитаз пониже и 

нанять обученных воспитателей. Тогда не будет ситуации, 

когда мать-одиночка из-за тяжелой жизненной ситуации 

временно отдает ребенка под опеку государства и не мо-

жет навещать своего малыша из-за отсутствия денег на 

проезд, потому что дом ребенка — один на регион. И он в 

700 километрах от места ее жительства.

Право на карманные деньги позволит улучшить адаптацию 

детей-сирот к реальной жизни. В некоторых регионах они 

до 18 лет не знают, как потратить даже 100 собственных 

рублей. А когда на выпуске получают на руки сразу милли-

он, то могут бездумно потратить эту сумму за пару недель. 

Еще одно важное изменение — документ закрепляет нор-

му: количество воспитателей на ребенка должно быть не 

фиксированным, а рассчитываться исходя из потребно-

стей детей. Нередки были случаи, когда в детских домах-ин-

тернатах, где живут ребята с тяжелейшими двигательными 

и ментальными нарушениями, на две группы (то есть на 16 

детей) был всего один воспитатель.
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ФИНАНСЫ 

Драйвер 
страхового 
рынка упал 
впервые 
за десятилетие

ЖИЗНЬ 
НЕ УДАЛАСЬ
Юлия Кривошапко

Страхование жизни, считавшее-
ся драйвером страхового рынка, 
по итогам I квартала потеряло 
5,5 процента — сборы сократи-
лись до 94,8 миллиарда рублей. 
Это первое падение за 10 лет, 
сказал председатель комитета 
Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Максим Чернин а 
конференции в Москве.

Наиболее заметное сниже-
ние произошло в сегменте инве-
стиционного страхования жиз-
ни (ИСЖ), которое банки как 
агенты страховщиков часто 
предлагают своим клиентам в 
качестве альтернативы вкладам. 
По данным Всероссийского со-
юза страховщиков, сборы в 
этом сегменте в I квартале со-
кратились на 26,1 процента — до 
46 миллиардов рублей. 

Страховщики объясняют это 
несколькими причинами. По 
словам вице-президента ВСС 
Максима Данилова, потенци-
альная аудитория инвестицион-
ного страхования жизни огра-
ничена премиальным сегмен-
том — это примерно 10 миллио-
нов человек. «Все они так или 
иначе уже знают об этом про-
дукте и уже купили его, если хо-
тели, — указывает Данилов. — 
К тому же его свойства лет пять 
не менялись. Это тоже наклады-
вает свой отпечаток». 

Еще один фактор — вступле-
ние в силу в январе 2019 года 
новых стандартов продажи 
страхования жизни. Их разрабо-
тал Всероссийский союз стра-
ховщиков для решения пробле-
мы некорректных продаж поли-
сов. Стандарты обязали раскры-
вать полную информацию о 
продуктах и предупреждать 
клиентов, что инвестиционное 
страхование жизни, например, 
не является банковским депози-
том, что вложенные средства не 
подпадают под систему страхо-
вания вкладов и доходность по 
ним не гарантирована. Еще бо-
лее жесткие требования ввел ЦБ 
с 1 апреля: клиентам должны 
раскрываться сведения о том, 
какая часть вложенных клиен-
том средств будет проинвести-
рована, а какая пойдет на пре-
мию посреднику. Агентские ко-
миссии съедают часть доходно-
сти, потребители должны знать 
об этом, аргументировал ЦБ. 

Оценить влияние требова-
ний регулятора на динамику ин-
вестиционного страхования 
жизни можно будет по итогам 
второго квартала, говорят 
участники рынка. Большинство 
убеждены, что снижение сборов 
в этом сегменте в любом случае 
продолжится. «По итогам года 
объем сборов может сократить-
ся на четверть», — озвучил кон-
солидированный прогноз стра-
ховщиков Максим Чернин. 

ЦБ больше настораживает 
рост числа жалоб, связанных со 
страхованием жизни. Как сооб-
щил директор департамента 
страхового рынка Банка России 
Филипп Габуния, в I квартале их 
стало больше на 85 процентов. В 
ближайшее время ЦБ проведет 
контрольные закупки и прове-
рит, соблюдаются ли новые пра-
вила, предупредил Габуния.

Драйвером страхового рын-
ка может стать накопительное 
страхование жизни (НСЖ), по-
лагают участники рынка. По 
итогам I квартала этот сегмент 
вырос почти на 50 процентов. 
Его аудитория гораздо шире ин-
вестиционного страхования — 
это практически все трудоспо-
собное население, отметил Чер-
нин. По его прогнозу, особенно 
востребованы будут «детские» 
программы, в рамках которых 
родители могут копить деньги 
на обучение детей, а также про-
дукты с сервисными компонен-
тами, когда вместе с покупкой 
полиса накопительного страхо-
вания жизни клиент получает 
защиту от критических заболе-
ваний, услуги телемедицины, 
возможность консультировать-
ся у психолога или юриста. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев подписал постановление 
об отмене внутрисетевого роуминга в России

Выйти на связь
Владимир Кузьмин

П
равительство вне-
сло изменения в 
правила оказания 
услуг телефонной 
связи, закрепляю-
щие отмену вну-
трисетевого роу-
минга. Это оконча-
тельное решение 

вопроса на уровне подзаконно-
го нормативного акта, подчер-
кнул премьер-министр Дмит-
рий Медведев на совещании со 
своими заместителями, сооб-
щив о подписании соответству-
ющего постановления. Законом 
внутрисетевой роуминг отме-
няется с 1 июня. 

Сотовые операторы, заме-
тил глава кабмина, фактически 
уже перешли на новые стан-
дарты работы. Кроме того, за-
крепляются бесплатные входя-
щие вызовы на всей террито-
рии России, включая Крым. 
«Это, конечно, сделало поезд-
ки по стране гораздо комфор-
тнее, — заявил Медведев. — В 
ХХI веке доступная связь с 
близкими во время команди-
ровок, во время отпусков — это 
абсолютно естественная и не-
обходимая вещь».

Документ вносит в правила 
оказания услуг телефонной свя-

зи новый пункт, который гласит, 
что на территории России опе-
ратор сотовой связи в своей 
сети устанавливает одинаковые 
условия оказания услуг каждо-
му абоненту независимо от 
того, к какому региону относит-
ся номер.

Вице-премьер Максим Аки-
мов обратил внимание, что в 
стране есть такие территории, 
где не работают крупные сото-
вые операторы общероссийско-
го масштаба, но есть местные 
сотовые сети. «Работают актив-
но, предоставляют весь ком-
плекс услуг. В частности, в Ре-
спублике Крым и Севастополе 
плата за входящие звонки также 
обнуляется. Это существенно 
повысит привлекательность и 
будет способствовать росту по-
тока», — сказал зампред прави-
тельства.

Теперь Россия будет прила-
гать усилия, чтобы роуминг был 

отменен и в масштабе Евразий-
ского экономического союза, 
куда также входят Белоруссия, 
Казахстан, Армения и Кирги-
зия. Процесс будет длительным, 
признал Акимов. «Первым ша-
гом на этом пути станет приня-
тие соглашения о создании еди-

ного тарифного пространства», 
— рассказал он. Проект доку-
мента уже внесен нашей стра-
ной и рассматривается на пло-
щадке Евразийской экономиче-
ской комиссии. «Мы рассчиты-
ваем, что в этом году согласуем 
документ для скорейшего его 
подписания», — заявил вице-
премьер.

— Надо выходить на единые 
стандарты оказания услуг, 
включая отмену внутрисетево-
го роуминга,  — согласился 
Дмитрий Медведев, — как, соб-
ственно, и готовиться к перехо-
ду на внедрение связи пятого 
поколения. Это очень большой, 

дорогостоящий, серьезный 
проект.

Глава правительства на сове-
щании также поднял тему оче-
редного проведения Единого 
госэкзамена. Эта форма атте-
стации, напомнил он, вводи-
лась, чтобы добиться макси-
мально объективной и честной 
оценки знаний школьников. И, 
конечно, для искоренения кор-
рупции при поступлении в выс-
шие учебные заведения. Каж-
дый год в правительстве внима-
тельно анализируют результа-
ты кампании и делают выводы 
для совершенствования систе-
мы, чтобы свести к минимуму 
проблемы и нарушения, не со-
здавать дополнительных воз-
можностей подтасовать резуль-
таты. «В целом Единый госэкза-
мен себя хорошо зарекомендо-
вал за это время», — считает пре-
мьер-министр.

В этом году досрочно госэк-
замен уже сдали почти 28 тысяч 
человек. Основную волну, кото-
рая продлится до 1 июля, долж-
ны пройти практически 750 ты-
сяч человек, 660 тысяч — вы-
пускники текущего года. 

— В целом кардинальных из-
менений в проведении экзаме-
нов нет, — отметил Медведев. — 
Теперь на полуострове Крым 
итоговая аттестация тоже про-

ходит в форме ЕГЭ. Раньше ее 
можно было пройти или в фор-
ме Единого госэкзамена, или в 
привычной, традиционной для 
крымчан форме.

К новым предметам на выбор 
добавился китайский язык, 
обратил внимание премьер, что 
говорит о расширении интереса 
к этой стране.

Сдача ЕГЭ будет проходить 
на 5,7 тысячи пунктов проведе-
ния экзаменов. Везде установ-
лены камеры, специальная тех-
ника, проверяется, чтобы у 
школьников не было телефонов, 
доступа в интернет, описал 
Дмитрий Медведев условия. За 
проведением экзаменов можно 
наблюдать в режиме видеотран-
сляции. «Регионы к кампании 
готовы, все необходимые пору-
чения были даны, и сейчас про-
ведение Единого госэкзамена — 
это ответственность глав регио-
нов и соответствующих муни-
ципальных властей», — преду-
предил он.

Премьер пожелал удачи эк-
заменующимся и терпения ро-
дителям. «Рассчитываю, что 
Единый госэкзамен 2019 года 
пройдет хорошо и без каких-ли-
бо существенных происшест-
вий, а ребята покажут лучшее, 
на что способны», — заключил 
глава кабинета министров. 

Отмена внутрисетевого роуминга — это окончательное решение вопроса на уровне подзаконного нормативного акта, подчеркнул премьер. Законом роуминг отменяется с 1 июня. 

А К Ц Е Н Т

Закрепляются также бесплатные 
входящие вызовы на всей 
территории России, включая Крым

В перспективе 
рынок поведет 
за собой накопи-
тельное страхова-
ние жизни, 
его аудитория — 
практически все 
трудоспособное 
население

Попали в зону
Также могут быть ох-
ранные зоны объектов 
электроэнергетики, 

железных дорог, придорожные 
полосы автодорог, охранные 
зоны трубопроводов,  зоны ли-
ний и сооружений связи, приа-
эродромная территория и дру-
гие. Устанавливают такие зоны 
федеральные или местные 
власти. Но до 4 августа прош-
лого года правовые вопросы по 
этим зонам не были четко ре-
гламентированы. И поэтому 
они были внесены отдельным 
пунктом в Земельный кодекс 
именно с 4 августа. Там четко 
стало прописано, что должны 
делать власти, если установле-
на зона. А делать они должны 
вот что.

Первое. На использование 
земель в таких зонах наклады-
ваются различные ограниче-
ния. И собственников недвижи-
мости надо обязательно опове-
стить о таких ограничениях. А 
хозяева уже должны привести 
свои земли и здания в соответ-
ствие с правилами. Собствен-
ники и арендаторы будут полу-
чать специальные уведомле-
ния. Как следует из документа, 
утвердившего правила уведом-
ления, рассылка должна быть 
произведена в течение 6 меся-
цев со дня вступления в силу 
постановления правительства. 
Иными словами, до нового года 
все владельцы недвижимости, 
которую должны снести или ре-
конструировать, получат соот-
ветствующие бумаги.

Второе. Если вдруг зданию 
и, соответственно, находящим-
ся там людям будет угрожать 
постоянная опасность (напри-
мер, оказался участок в зоне 
аэропорта или под линией 
электропередачи, или в пяти 
метрах от насыпи железной до-
роги), то, увы, придется дом 
или здание сносить. Но если 
построено оно было до уста-
новления особой зоны, власти 
либо те, для которого установ-
лена особая зона, обязаны воз-
местить все убытки собствен-
никам, а также арендаторам 
зданий.

Третье. А вот владельцы не-
движимости, которая оказа-
лась в особых зонах, установ-
ленных уже с 4 августа 2018 
года, уведомления получать не 
будут. В статье 55.33 поправок 
в Градостроительный кодекс 
четко оговорено, если зона де-
лает невозможным нахожде-
ние там объектов капстрои-

тельства, то власти обязаны их 
выкупить. Как уточняют в Ка-
дастровой палате, перед тем, 
как зону установить, власти 
должны провести все перего-
воры с собственниками и ком-
пенсировать им потерянную 
недвижимость. В принципе, 
подход довольно разумный: 
сначала надо посчитать, сколь-
ко недвижимости находится на 
территории, которую хотят 
включить в зону. И может, сто-
ит, например, проложить доро-
гу в другом месте, чтобы не ра-
зорить муниципальную казну, 
выкупая дорогущие особняки.

Ч ет в ерто е .  К о гда  и  ка к 
должно прийти уведомление о 
сносе или реконструкции дома 

или нежилого здания? Чтобы 
не нарвались на мошенников, 
которые могут воспользовать-
ся ситуацией и начать рассы-
лать «письма счастья» тем, чье 
жилье или здания и рядом не 
стояли с особыми зонами, сто-
ит обратить внимание на сле-

дующие моменты. Замглавы 
Федеральной кадастровой па-
латы Марина Семенова поя-
сняет, что направляется уве-
домление по почте. Возможна 
также отправка по электрон-
ной почте. В течение десяти ра-
бочих дней с этого момента 

аналогичное сообщение долж-
но быть размещено на офици-
альном сайте органа госвласти 
или местного самоуправления, 
принявшего решение об уста-
новлении зоны, а также в дру-
гих  официальных источниках, 
например, на страницах рай-
онных газет.

А если сносу или рекон-
струкции подлежит многок-
вартирный дом, то уведомле-
ние об этом должно быть раз-
мещено и в общедоступных ме-
стах: досках объявлений или 
на всех подъездах. Если на од-
ном земельном участке, попав-
шем в границы зоны, располо-
жено несколько объектов не-
движимости, то для каждого из 
них требуется высылать от-
дельное уведомление. «Разуме-
ется, возможно и вручение 
уведомления под роспись лич-
но в руки. Необходимо донести 
до владельцев недвижимости 
информацию всеми возмож-
ными способами», — отмечает 
Семенова.

Пятое. В поступившем уве-
домлении обязательно должны 
быть указаны сведения о доку-
менте, по которому устанавли-
вается зона с особыми условия-
ми использования территорий, 
а также сведения о документе, 
который непосредственно 
определяет ее режим, и поло-
жения, устанавливающие за-
преты или ограничения нахо-
ждения людей и размещения 
объектов в границах такой 
зоны. Кроме того, уведомление 
должно содержать сведения и 
обоснование необходимости 
сноса или реконструкции. Так-
же требуется указание сведе-
ний о правообладателе объек-
та, в связи с размещением кото-
рого устанавливается зона, об 
органах госвласти или местно-
го самоуправления, обязанных 
возмещать убытки, связанные 
со сносом и реконструкцией. И 
еще. Если уведомление публи-
куется через официальные ка-
налы органов власти и местно-
го самоуправления, а также в 
общедоступных местах, оно 
должно быть дополнено пере-
чнем адресов зданий, которые 
подлежат сносу или параметры 
которых нужно привести в со-
ответствие. 

1

БЫЛИ КОГДА-ТО…
25 мая 1989 г. открылся Первый съезд народных депу-
татов СССР. Он продолжался до 9 июня.

Об этом событии редко вспоминают СМИ — видимо, 
считается, что «гордиться» (главное чувство, которое 
положено испытывать от Истории) тут особо нечем. 
Действительно, съезд резко ускорил распад СССР, пси-
хологически и политически подготовил 1991 год. Ну, а 
раз редко вспоминают — то часто забывают. О том съе-
зде мало помнят, тем более те, кому сейчас 40—45 лет. 

Если одной фразой объяснить им, что же люди чув-
ствовали тогда, в 1989 году, то можно сказать «при-
мерно то же, что во время ЧМ-2018 — да в последние 
10—12 дней, ближе к финалу».

Общее перевозбуждение, фанатский азарт везде — 
на улицах, в кафе, метро, на работе, дома. Не было еди-
нодушного боления «за наших», потому что были раз-
ные «наши» — хотя в Москве общая симпатия, по моим 
впечатлениям (и результаты выборов на съезд под-
тверждали), была на стороне «демократов», «против 
коммуняк», «против номенклатуры». Но были, само 
собой, и немало тех 
кто… нет, пожалуй, 
не «фанател ЗА 
власть», зато впол-
не искренно нена-
видел «предателей-
демократов», «аген-
туру США». Да, 
единства эмоций не 
было, но накал был 
общим, равнодуш-
ных почти не оста-
лось.

 Да и как было со-
хранить равноду-
шие? Все смутно 
ощущали — делается 
История, «советский лед тронулся», «процесс пошел», 
как говорил Горбачев, который едва ли представлял, 
куда он пойдет в итоге… После 70 лет со времен Учре-
дительного Собрания это были первые Выборы — с на-
стоящей конкуренцией, отчаянной борьбой, неизвест-
ным результатом (неслыханное дело!). После 70 лет 
«шумного молчания» («одобрямс»!) — заговорили! 
Люди громко, ОТКРЫТО, ЗАКОННО (!) ругали власть — 
не «отдельные недостатки», а самое Существо Власти — 
и их не сажали, не отправляли в сумасшедший дом, а… 
транслировали по ТВ! Минимально отстраненному на-
блюдателю было очевидно — ВСЕ. Советская власть — 
КОНЧИЛАСЬ. Она держалась только на том, что ей нет 
альтернативы, что ее можно «не любить — на кухне», 
но с ней НЕЛЬЗЯ бороться публично. Если же этот фун-
дамент, Монолит Самодержавной Неделимости под 
Властью — треснул, то все остальное просто вопрос 
времени. Съезд народных депутатов выполняет ту же 
роль, что во многих европейских буржуазно-демокра-
тических революциях  XVII—XIX веков выполнял созыв 
королем Генеральных штатов… Правда, надо сказать, 
что, как всегда в такие минуты, «минимально отстра-
ненных» почти не было. 

Зачем Горбачев пошел на созыв съезда? Понятно, 
что для проведения своей политики, «углубления Пе-
рестройки» ему требовались рычаги власти, независи-
мые от КПСС. Но риск «выпустить джина из бутылки», 
обрушить ВСЮ существующую Систему были вполне 
очевидны. Вероятно, он надеялся на свой авторитет, на 
умение маневрировать, думал, что сумеет создать и 
возглавить вторую «несущую конструкцию власти» и 
сможет оседлать возникающего «двуглавого орла»: 
Съезд нардепов (и Верховный Совет, председателем 
которого его избрали сразу после открытия Съезда) и 
КПСС… А в результате попал, наоборот, в расщелину, 
между разъезжающимися «ветвями власти».

Съезд стал уже не «глотком Свободы» (глотки были 
до этого), а настоящим ураганом, который многим «снес 
крышу». Было как-то дико: вот, ВСЕ изменилось же — и 
ВСЕ осталось на месте, как будто никакого съезда и в по-
мине нет. Но «на месте» все оставалось уже недолго…

Не стану пере-
сказывать эпизоды 
Великого Реалити-
Шоу. Впервые Исто-
рия делалась непо-
средственно в ТВ — 
кто не видел, сове-
тую хоть кусками 
этот сериал гля-
нуть. Даже сейчас 
какой-то огонь под 
пеплом ощутить 
можно…

Тогда казалось, 
что родилось созве-
здие будущих поли-
тиков. Но вышло 
иначе. Горбачев и Ельцин состоялись до съезда, оста-
лись и после него, Сахаров умер в 1989-м. Другие Ге-
рои Съезда пережили там и тогда Звездный Час, а мно-
гие довольно быстро погасли. Не их вина: роль такая. 
Дело было не в талантах актеров, а в Невидимом Сце-
нарии, который все (!) нардепы самозабвенно и не-
вольно исполняли. Только написан сценарий не «Ми-
ровой Закулисой», а Мировым Духом, Историей.

«Все действительное — разумно». Власть КПСС — 
партии, чья идеология давно свелась к ритуалу — стала 
«неразумна». «Красный Проект» был потерян. Власть 
отстала от Времени — и Время превратило эту власть в 
«недействительную»,  «стерло в исторический поро-
шок». Первый Съезд — а за ним и последующие — стал 
просто вехой в процессе распада политической Систе-
мы. Вместе с Системой неизбежно рассыпалась ее гео-
политическая оболочка — СССР.

Пазл был обречен распасться «до основанья». А за-
тем… собрался Новый Пазл. Опять же — не чьей-то «ко-
рысти ради» (хотя корысти хватало!), «а только волею 
Судьбы».

Так не раз бывало в российской Истории: после бур-
ной «либеральной переменки» — опять звонок на «ста-
бильно-консервативный урок», после «демигр» в 
«класс» входит Ее Величество Бюрократия. В 1990-е — 
2000-е это произошло так плавно, что опять остается 
лишь повторить все ту же формулу. Сыграв свою исто-
рическую — разрушительную — роль, «съездовская де-
мократия» оказалась «неразумной» и сгорела, стала 
«недействительной» в 1993-м. А карикатурное, «до 
мышей» измельчание «демпартий» — разве случай-
ность, результат «ошибок и амбиций» их лидеров, «ин-
триг» их противников?..

Нет. И тут была видна ЗАКОНОМЕРНОСТЬ очеред-
ного исторического витка — «собирания камней». Но-
вых камней — с рыночной капитализацией, иначе скре-
пленных, в открытой стране. Но этот Виток — уже сов-
сем другая История…

А мое поколение, видно, так и останется — «детьми 
I съезда». 

Первый Съезд — 
а за ним и после-
дующие — стал 
просто вехой 
в процессе распа-
да политической 
Системы

Сыграв свою исто-
рическую — разру-
шительную — роль, 
«съездовская 
демократия» ока-
залась «неразум-
ной» и сгорела

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

А К Ц Е Н Т

До учреждения новой особой зоны, 
власти должны провести все переговоры 
с собственниками домов и компенсиро-
вать им потерянную недвижимость

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Все об изменениях 
в жилищном законодательстве 
и сфере ЖКХ читайте 
в спецпроекте
rg.ru/property

Если на землю планируется наложить ограничения по использованию, то находящиеся там дома 
власти должны выкупить. 
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ТЕХНОЛОГИИ Следить 
за перевозчиками будут 
умные тахографы

Стоп-машина

Владимир Баршев

Инспекторам не придется лишний раз без причины 
останавливать грузовики, фуры и автобусы, чтобы 
проверить состояние водителей, когда за движением 
таких машин начнут следить умные тахографы. 

Умные, или так называемые смарт-тахографы уже с 
15 июля будут устанавливаться на всех европейских 
грузовиках и автобусах. Это устройство не только бу-
дет следить за соблюдением режима труда и отдыха во-
дителя, но и сообщать о возможных нарушениях пря-
мо в пути. 

Как рассказал на конференции, прошедшей в Суз-
дале, начальник департамента тахографии Националь-
ной ассоциации предприятий автомобильного и город-
ского пассажирского транспорта Евгений Матвеев, в 
отличие от тахографов предыдущего поколения «смар-
ты» снабжены встроенной спутниковой антенной, ко-
торая работает сразу с тремя глобальными навигаци-
онными системами: Galileo, GPS и ГЛОНАСС. Это до-
полнительный контроль за движением. А также воз-
можность установить место того или иного наруше-
ния. Также тахограф оборудован DSRC-антенной, ко-
торая позволяет передавать информацию. Например, 
едет фура по дороге, где-то на пути возникает считыва-
ющий прибор — аналог камеры фотовидеофиксации. 
Только он не фиксирует нарушения, а считывает дан-
ные тахографа. Если до этого водитель что-либо нару-
шил, то этот прибор передаст информацию на ближай-
ший пост. Инспектор остановит фуру, снимет данные 
тахографа и оформит нарушение. Если нарушений нет, 
то и машину останавливать не нужно. Если тахограф не 
отвечает — это тоже повод для остановки водителя. 

Это довольно удобная и важная функция, которая 
позволит увеличить скорость перевозок, если води-
тель ничего не нарушает. Прибор передает информа-
цию за последние три часа. 

Еще одно новшество этих приборов — пломбы, по 
которым можно определить, кто устанавливал тахог-
раф. Если он работает некорректно, то все претензии 
будут к мастеру. Реестр этих пломб ведется в одном ме-
сте — в компании JRC, которая находится в Испании. 

В дальнейшем 
предполагается ис-
пользовать еще 
одну возможность 
этого прибора в 
рамках интеллекту-
альных транспор-
тных систем. А 
именно, со време-
нем он будет обме-
ниваться информа-
цией с автомобиля-
ми, оснащенными 
такими же система-
ми, а также с эле-
ментами дорожной инфраструктуры, когда таковые 
появятся. Они будут передавать информацию о грузе, 
его весе и габаритах и маршруте. Что в дальнейшем по-
зволит эти маршруты оптимизировать. 

Сразу оговоримся, что пока речь идет о примене-
нии этого устройства при международных перевозках. 
На внутрироссийских действуют иные требования. Но 
и с международными не все так радужно. Дело в том, 
что эта технология DSRC не совсем отвечает россий-
ским требованиям. Частота этого радиосигнала не вы-
зывает нареканий, но мощность в десятки раз превы-
шает разрешенную. А поэтому допускать транспорт с 
таким передатчиком на дороги России нельзя. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» заместитель ге-
нерального директора агентства автомобильного 
транспорта Николай Виблый, все международные пе-
ревозки осуществляются по европейскому соглаше-
нию ЕСТР. Евросоюз может принимать какие угодно 
требования у себя внутри, но чтобы их перевозчики 
могли въезжать на территории других стран, эти тре-
бования должны быть согласованы и прописаны в 
ЕСТР. В настоящий момент требование об использова-
нии смарт-тахографов в соглашение не включено. Поэ-
тому после 15 июня, если на территорию России собе-
рется въехать фура, оборудованная «смартом»,то 
наши контрольные надзорные органы будут считать, 
что тахограф на автотранспортном средстве отсутст-
вует и смогут привлекать к ответственности иностран-
ных перевозчиков, как за управление без тахографа. 

Надо сказать, что многие замечания к требованиям 
по смарт-тахографам, выдвигаемые Россией Европей-
ская комиссия старается учитывать. Сейчас идет рабо-
та над тем, чтобы внести эти тахографы в ЕСТР. Однако 
это не так просто. DSRC установлен европейским стан-
дартом. Если бы он имел статус международного, то на 
него можно было бы ссылаться. Кроме того, необходи-
мо понять, что делать с его мощностью. При пересече-
нии границы России сигнал должен автоматически те-
рять эту мощность? 

17 июня состоится очередное обсуждение возмож-
ности включения смарт тахографов в европейское со-
глашение на площадке ЕЭК ООН. Помимо предложе-
ний о снижении мощности сигнала, российская сторо-
на также предлагает предусмотреть функцию, которая 
будет отключать передачу персональных данных. 

Что касается наших перевозчиков, то прорабатыва-
ется вопрос создания смарт тахографа и для внутри-
российских перевозок, а также вопросы повышения 
эффективности контроля. Как рассказал заместитель 
директора департамента Минтранса Владимир Луго-
венко, за последние четыре месяца наметилось сокра-
щение аварийности, при этом только 35 процентов 
транспорта перевозчиков, подлежащих оснащению, 
оборудованы  тахографами. Введение умных тахогра-
фов позволит повысить эффективность контроля и бу-
дет способствовать оснащению ими транспортных 
средств. Это повысит ответственность водителей за со-
блюдение требований безопасности дорожного движе-
ния, и положительно отразится на динамике снижения 
ДТП. Дополнительно предлагается обязать физиче-
ских лиц, эксплуатирующих грузовики и автобусы, 
оборудовать транспорт тахографами. Также предлага-
ется обязать проверять наличие тахографов и их рабо-
тоспособность при проведении техосмотра. 

ПРАВО Правоохранители успешно распутывают сложнейшие преступные ребусы 
в сфере бизнеса

Хищники рыночной экономики
Сергей Манский

Р
оссия была и остается заин-
тересованной в создании 
максимально комфортного 

климата для отечественных и 
иностранных инвесторов. О ме-
рах, призванных помочь стране 
оставаться привлекательным 
финансовым центром, напом-
нил, в частности, президент РФ 
В. Путин на заседании наблюда-
тельного совета Агентства стра-
тегических инициатив в январе 
2019 года. Среди обозначенных 
мер — постоянная работа над 
улучшением инвестклимата, 
оперативное реагирование влас-
ти на запросы и проблемы пред-
принимателей, формирование 
постоянно действующего меха-
низма улучшения деловой среды 
на всем пространстве страны.

Благоприятный инвестици-
онный климат характеризует-
ся не только качеством госу-
дарственных процедур: от ско-
рости регистрации предприя-
тия до легкости подключения к 
коммуникациям. Оценивая все 
риски, связанные с инвестиро-
ванием в проекты на террито-
рии страны, представители 
бизнеса обращают особое вни-
мание на гарантии по защите 
от правонарушений в эконо-
мической сфере, на то, как го-
сударство реагирует на выхо-
дящие из правового поля дей-
ствия недобросовестных лиц и 
компаний.

И здесь необходимо отме-
тить среди других мер качест-
венную и успешную работу 
российских правоохранитель-
ных органов. Количество вы-
являемых преступлений в эко-
номической сфере за послед-
ние несколько лет заметно вы-
росло. Следственные органы 
наработали огромный опыт по 
сбору доказательной базы, 
предоставленные ими в суд до-
казательства регулярно ло-
жатся в основу громких резо-
нансных дел, привлекающих 
большое общественное внима-
ние. В свою очередь, суды, вни-
мательно оценивая позицию, 
представленную следствием и 
оставаясь независимым орга-
ном, берут на себя ответствен-
ность за вынесение обосно-
ванных решений.

Среди громких процессов, 
разбирательство в судах по ко-
торым шло несколько месяцев, 
а иногда и лет, отметим дело 
б ы в ш е г о  с о в л а д е л ь ц а 
«Экопром банка» Владимира 
Нелюбина. Ленинский район-

ный суд Перми признал экс-де-
путата краевого парламента ви-
новным в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 Уголовного кодекса РФ — 
мошенничестве в особо круп-
ном размере. Он обвинялся в 
хищении у кредитного учре-
ждения около 215 млн руб. и 
еще 7 млн руб. — у вкладчицы 
банка индивидуального пред-
принимателя Зайцевой. Как пи-
шут СМИ, Нелюбин вместе со 
своим партнером оформил за-
явку на открытие кредитной 
линии, после этого по подлож-
ным приходно-кассовым орде-
рам деньги в несколько прие-
мов формально были обналиче-
ны и переведены на другие сче-
та. Действия Нелюбина, как 
считает гособвинение, привели 
банк к банкротству. Суд, бес-
пристрастно рассмотрев все 
обстоятельства дела, пригово-
рил Нелюбина к шести годам и 
трем месяцам лишения свобо-
ды с отбыванием наказания в 
колонии общего режима. При-
говор был оглашен 20 мая. Биз-
несмена взяли под стражу пря-
мо в зале суда.

В конце декабря прошлого 
года, как пишут СМИ, Северо-
двинский гарнизонный воен-
ный суд вынес приговор работ-
никам АО «Производственное 
объединение «Северное маши-
ностроительное предприя-
тие», которые, используя  слу-
жебное положение, похитили у 
оборонного предприятия 222 
миллиона рублей. Следствием 
и судом установлено, что мо-
шенники, используя свое слу-
жебное положение, системати-
чески представляли руковод-
ству АО «ПО «Севмаш» и 1059-
му военному представительст-
ву минобороны на подпись 
фиктивные контракты, расчет-
но-калькуляционные материа-
лы, а также технические акты. 
Судом была проделана серьез-
ная профессиональная работа 
по изучению внушительного 
количества финансовых и тех-
нических документов. Семеро 
работников (в том числе быв-
ших) предприятия признаны 
виновными в мошенничестве в 
особо крупном размере, им на-
значено наказание в виде ли-
шения свободы максимальным 
сроком 9 лет. Суд также удов-
летворил гражданский иск АО 
«ПО «Севмаш», обязав осу-
жденных в солидарном поряд-
ке возместить причиненный 
материальный ущерб в разме-
ре более 215 млн рублей.

В Комсомольском район-
ном суде Тольятти в настоящее 
время слушается уголовное 
дело о хищении 86 млрд рублей 
в ОАО «Тольяттиазот». Обви-
няемыми по делу проходят сов-
ладельцы «ТОАЗа» — Владимир 
и Сергей Махлаи, экс-генди-
ректор завода Евгений Коро-
лев, владелец Ameropa AG Анд-
реас Циви и директор швей-
царской фирмы Nitrochem 
Distribution AG Беат Рупрехт-
Ведемайер. Их так же, как и 
упомянутых выше «деятелей», 
подозревают в мошенничестве 
в особо крупном размере. Как 
пишут журналисты, в 2008—
2011 гг. основная продукция 
завода сначала продавалась 

аффилированному «ТоАЗу» 
швейцарскому дистрибьютору  
Nitrochem Distribution AG по 
заниженным ценам, а затем пе-
репродавалась на мировом 
рынке уже по рыночным це-
нам. Разница выводилась из-
под налогообложения в России 
и распределялась между обви-
няемыми через подставные оф-
шорные фирмы. Все обвиняе-
мые в настоящее время скры-
ваются в Европе и США. Судеб-
ный процесс перешел в завер-
шающую стадию перед вынесе-
нием приговора.

Кроме того, по данным СМИ, 
в 2013 и 2018 годах в отноше-
нии владельцев и руководите-
лей ПАО «Тольяттиазот» были 
возбуждены еще два уголовных 
дела — о выводе активов с пред-
приятия. В период с 2005 по 
2010 год с помощью серии из 
нескольких сотен сделок, ка-
ждая из которых по отдельно-
сти не вызывала никаких подо-
зрений, из ТОАЗа был выведен 
агрегат аммиака №7, относи-
тельно современный и находя-
щийся в лучшем техническом 
состоянии по сравнению с 
остальными. В итоге 16 зданий 
и сооружений агрегата и свыше 
500 единиц производственного 
оборудования были проданы 
менее чем за 100 млн руб. при 
реальной рыночной стоимости 
не менее 10 млрд руб. — сто-
кратная разница. Покупателем 

заводского имущества высту-
пило ООО «Томет», на 100% 
принадлежащая гонконгским 
офшорам, контролируемым ма-
жоритарными акционерами 
ТОАЗа — Махлаями и Циви. При 
этом продавали они оборудова-
ние фактически самим себе.

Как пишут СМИ, таким же 
образом из ТОАЗа в 2010 г. 
было незаконно выведено мета-
нольное производство: уста-
новку мощностью в 450 тыс. т в 
год вместе с земельным участ-
ком продали все тому же ООО 
«Томет» за 132 млн руб. Для 
сравнения, проект аналогич-
ной установки другого произ-
водителя метанола оценивался 
в 440 миллионов долларов.

Миноритарным акционерам 
ТОАЗа, а также самому пред-
приятию незаконный вывод ак-
тивов нанес гигантский мате-
риальный ущерб, ведь именно 
метанол и аммиак являются 
основными видами производи-
мой химкомбинатом продук-
ции. 

Зачастую поведение нечи-
стых на руку предпринимате-
лей, стремящихся скрыть сле-
ды того или иного правонару-
шения, сводится к показной 
драматизации, скандализации 
хода процесса, искажению фак-
тов, а также намеренному при-
влечению публичного внима-
ния к делу. Как пишут СМИ, ны-
нешнюю ситуацию в судах ру-
ководство «Тольяттиазота» 
расценивает как попытку рей-
дерского захвата завода. Но 
кого они хотят выставить рей-
дерами? Напомним, Следст-
венный комитет РФ с 2012 года 
более пяти лет вел расследова-
ние этого дела, Генеральная 
прокуратура РФ осуществляла 
надзор и утвердила обвини-
тельное заключение, и вот уже 
больше года оно рассматрива-
ется в Комсомольском район-
ном суде Тольятти. И, несмотря 
на оказываемое давление со 
стороны подконтрольных под-
судимым структур, рассмотре-
ние идет строго с соблюдением 
всех процессуальных норм и 
прав всех участников процесса.

Качественная и последова-
тельная работа правоохрани-
тельных органов по борьбе с 
экономическими преступле-
ниями повышает доверие к ле-
гальному бизнесу и укрепляет 
имидж России как правового 
государства. И, безусловно, по-
ложительно сказывается на 
улучшении инвестиционного 
климата в России. Вот лишь не-
сколько примеров масштаб-
ных проектов последнего вре-
мени, которые осуществляют 
международные концерны и 
крупные российские бизнес-
структуры. 

Завод полного цикла автоги-
ганта Mercedes-Benz недавно 
построен в индустриальном 
парке «Есипово» в Московской 
области. Мощность предприя-
тия — 25 тысяч машин в год, об-
щая сумма инвестиций соста-
вила 19 млрд рублей. В конце 
апреля немецкий производи-
тель автомобилей BMW заявил, 
что собирается подписать со-
глашение с минпромторгом по 
строительству собственного за-
вода в России. По оценкам пред-
ставителей концерна, мощ-
ность нового предприятия мо-
жет составить около 35 тысяч 
автомобилей в год. 

1,6 млрд рублей вложила не-
мецкая фирма КНАУФ в строи-
тельство завода по производст-
ву аквапанелей — цементных 
плит, применяющихся в строи-
тельстве. Новое предприятие 
открылось в октябре прошлого 
года в Тульской области в горо-
де Новомосковске. Продукция 
завода будет не только реализо-
вываться в России, но и экспор-
тироваться в страны ближнего 
зарубежья.

В Воронежской области на-
чалось строительство нового 
мясоперерабатывающего ком-
бината ГК «Агроэко». Сумма 
инвестиций в проект состави-
ла 13 млрд рублей. Планирует-
ся, что доход бюджетов района 
и области в виде налоговых по-
ступлений от работы предпри-
ятия составит около 140 млн 
рублей.

Крупный иностранный и 
отечественный бизнес видит 
основательные преимущества 
реализации своих проектов на 
территории нашей страны. 
Надежная правовая защита ин-
тересов инвесторов и эффек-
тивная борьба с экономически-
ми преступлениями только 
укрепляет их уверенность в 
том, что в России можно и нуж-
но работать.  

ОРУЖИЕ Росгвардия вооружит свои подразделения пистолетом Лебедева

«Макаров» идет в запас
Александр Степанов

Н
овейшие ручные 
пулеметы РПК-16, 
модернизирован-
ные пистолеты Ле-
бедева  МПЛ-1 и 
МПЛ-2, а также ди-
станционно управ-
ляемые боевые мо-
дули могут посту-

пить на вооружение Росгвардии 
по итогам испытаний.

Новейшие ручные пулеметы 
РПК-16, которые сейчас прохо-
дят апробацию в «Росгвардии», 
по отзывам экспертов ничем не 
уступают, а в чем-то даже и пре-
восходят мировые аналоги. 

За счет применения новей-
ших материалов весит оружие 
всего 4,5 кг. Под пулемет разра-
ботано два вида магазинов. 
Штатный — на 45 патронов и ба-
рабанный емкостью 95 патро-
нов. 

Калибр оружия остался 
прежним — 5,45, а скорострель-
ность составила 700 выстрелов в 
минуту. РПК-16 необходим для 
спецподразделений Росгвардии, 
которые выполняют задачи по 
нейтрализации бандформирова-
ний и задержанию террористов. 

Как рассказал руководитель 
департамента техники и воору-
жения Росгвардии Алексей Без-
зубиков, достоинствами нового 
оружия также являются хоро-
шая эргономика, повышенная 
кучность стрельбы, а также 
удачные сошки, которые не со-
скальзывают с любых поверхно-
стей. В случае успешного тести-
рования этими пулеметами пла-
нируется заменить стоящие сей-
час на вооружении Росгвардии 
ручные пулеметы РПК-74. 

Интерес росгвардейцев вы-
зывает еще одна разработка «Ка-
лашникова» — модернизирован-
ные пистолеты Лебедева — МПЛ, 
которые являются глубокой до-
работкой пистолета ПЛ-15. Это 
легкое и компактное оружие с 
магазином на 15 патронов. От 
армейского «дедушки» — писто-
лета Макарова — он отличается 

эргономичной рукояткой, точ-
ностью и кучностью стрельбы 
навскидку и возможностью ве-
дения скоростной стрельбы. 

«Это очень интересное ору-
жие, и мы его рассматриваем для 

применения в Росгвардии», — 
сказал Беззубиков. 

В случае положительных ре-
зультатов испытаний этот пи-
столет сможет заменить в 
Росгвардии практически вечный 

ПМ, который находится на воо-
ружении с 1951 года.

Также на научно-техниче-
ском форуме «День передовых 
технологий правоохранитель-
ных органов РФ» «УАЗ» предста-

вил на выставке свою линейку 
автомобилей для спецназа «Еса-
ул», изготовленных на базе вне-
дорожников «Патриот». Здесь 
были продемонстрированы ма-
шины как со скрытым брониро-
ванием, так и пикапы с пулеме-
тами. Неподалеку «греются на 
солнышке» бронеавтомобили 
«Патруль». Росгвардия намере-
на оснастить эти броневики ди-
станционно управляемым бое-
вым модулем. 

Отвечая на вопрос «РГ», 
Алексей Беззубиков рассказал, 
что «на выставке мы увидели мо-

дуль производства Завода им. 
Дегтярева из Коврова. Мы их бу-
дем устанавливать на автомоби-
ли «Патруль», — сказал он.  

В открытии выставки приня-
ли участие директор Федераль-
ной службы войск националь-
ной гвардии — главнокомандую-
щий войсками национальной 
гвардии России генерал армии 
Виктор Золотов и заместитель 
председателя правительства РФ 
Юрий Борисов. 

А К Ц Е Н Т

Новые пулеметы необходимы для спецподразделений 
Росгвардии, выполняющих задачи по нейтрализации 
бандформирований и задержанию террористов

А К Ц Е Н Т

Эффективная борьба с экономическими 
преступлениями повышает доверие 
к легальному бизнесу 

ДОРОГА  Трассу 
М-4 под 
Воронежем 
закрыли 
для грузовиков

К МОРЮ 
С ВЕТЕРКОМ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

На 130-километровом участке 
федеральной трассы М-4 «Дон» у 
воронежского села Лосево нача-
ло действовать ограничение на 
проезд большегрузного тран-
спорта. До 15 сентября грузови-
кам массой 12 тонн и более за-
прещено движение с 8 до 22 ча-
сов по пятницам, субботам и вос-
кресеньям, а также в предпразд-
ничные и праздничные дни.

Лосево — «бутылочное гор-
лышко» 1500-километрового 
хайвея между Москвой и черно-
морскими курортами. Идущее 
через село двухполосное шоссе 
стиснуто мотелями, стоянками 
и магазинами. Летом транспор-
тный поток движется здесь со 
скоростью черепахи, нередко 
замирая в многокилометровых 
заторах. А самое мелкое ДТП в 
Лосево оборачивается серьез-
ным транспортным коллапсом.

Опробованные в 2018 году 
«терапевтические» меры — вве-
дение ручного регулирования 
движения по «зебрам» — ощу-
тимого эффекта не принесли. И 
в 2019 году к проблеме подо-
шли радикально. С 24 мая у въе-
здов на проблемный участок 
появились знаки, запрещаю-
щие движение грузовиков, с со-
ответствующими временными 
ограничениями. Дальнобойщи-
кам новшество не понравилось.

— Это платная трасса. Раз я 
отдал деньги — должен ехать, — 
считает Валерий Сукалин, ко-
торый везет 20 тонн краснодар-
ской пшеницы.

Беспокоятся и владельцы 
придорожных заведений — Ло-
сево давно облюбовано водите-
лями грузовиков, как место 
обеда, ремонта и отдыха.

— Введение ограничений не 
означает, что мы наглухо закро-
ем трассу для грузовиков. Если 
пробок в Лосево нет — пусть 
едут. Но когда возникнет затор, 
наши экипажи, дежурящие в 
селе, известят посты на трассе, 
и те направят большегрузы в 
объезд или на стоянку, — рас-
сказал командир спецбатальо-
на ГИБДД Геннадий Бербенцов.

Окончательно проблема 
Лосева исчезнет с запуском 
скоростного обхода села — его 
планируют достроить к концу 
года. 

Если тахограф 
зафиксировал 
нарушения, то он 
сообщит об этом 
и инспектор 
остановит фуру
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«Росгвардия» тестирует новейшие 
образцы оружия, которые заменят 
армейскую «классику».

Медиацентр сообщает

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ ВАЛЕРИЯ ВЫЖУТОВИЧА «МЕЖДУ ТЕМ» 
Среди героев новой книги публициста Валерия Выжутовича 
нет ни одного, кто в разговоре с интервьюером не прогово-
рился бы о заветном.  Собеседники автора — известные эко-
номисты, историки, философы, деятели культуры.  
На презентацию приглашены: Дмитрий Бертман, Юрий Пиво-
варов, Геннадий Бордюгов, Дмитрий Бак, Александр Гельман, 
Юрий Бузиашвили, Марина Каменева, Марк Урнов, Борис Жу-
товский, Виталий Куренной, Юлиан Макаров, Юрий Ряшен-
цев, Виктор Мережко, Марк Розовский,  Игорь Волгин, Влади-
мир Любаров, Павел Санаев, Ирина  Петровская, Владимир 
Еремин, Андрей Колесников и другие. 
Презентация  пройдет  29 мая в 19.00.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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МЕДИЦИНА В Дагестане 
созданы мобильные 
бригады, которые помогут 
пожилым людям добраться 
до медицинских центров 

Поднимутся 
в горы

Ирина Варламова, «Российская газета», Махачкала

Республиканские минздрав и минтруда заключили 
соглашение, благодаря которому для жителей отда-
ленных районов медицинская помощь станет доступ-
нее.

— Зачастую пенсионеры почтенного возраста и ин-
валиды, проживающие в горных селах, не могут 
пройти полное обследование в местных медицин-
ских учреждениях. Чтобы решить эту проблему из 
числа соцработников созданы мобильные бригады. 
На «Газелях», оборудованных спецподъемниками, 
они отправятся в труднодоступные населенные пун-
кты, заберут людей, нуждающихся в лечении и при-
везут их в профильные медцентры,  — рассказывает 
начальник пресс-службы Министерства труда респу-
блики Надия Джамалудинова.  

Для этих целей в рамках программы «Старшее по-
коление» уже закуплено 29 машин. На поставку спец-
автотранспорта из федерального бюджета было выде-
лено почти 50 миллионов рублей. В Дагестан техника 
прибудет в сентябре. 

Тем временем соцработники объясняют жителям 
горных районов, что появилась новая возможность по-
править свое здоровье. В первую очередь оповестили о 
ней пожилых инвалидов.    

КНИЖНАЯ ПОЛКА

Издан сборник 
«Евразийский 
Экономический Союз-25»  

От горизонта 
к горизонту 

Сергей Рыбин

Нынешний год стал вдвойне юбилейным для Евразий-
ского Экономического Союза, куда в настоящее время 
входят пять стран: Россия, Казахстан, Беларусь, Кыр-
гызстан и Армения. Во-первых, 25 лет назад президент 
Республики Казахстан Нурсултан Назарбаев прочитал 
историческую, как уже понятно, лекцию перед студен-
тами и преподавателями МГУ им. М.В. Ломоносова, в 
которой предложил воплотить в жизнь давнюю фило-
софско-политическую концепцию и создать Евразий-
ский союз. А во-вторых, в этом году отмечается пяти-
летие подписания Договора о создании Евразийского 
экономического союза — как оказалось, экономиче-
ское объединение с единым наднациональным орга-
ном управления стало на данном этапе наиболее 
успешной формой интеграции на  постсоветском про-
странстве.  

Известно, что 
лучший подарок — 
книга, и юбилей 
было решено отме-
тить изданием 
сборника. Причем 
не пафосно-име-
нинного, а довольно 
строгого и делового. 
Рабочего. В него во-
шли выступления 
глав стран — участ-
ниц ЕАЭС, ин-
тервью и статьи 
председателя и ми-
нистров Коллегии 
ЕЭК, президента 
Делового совета 
ЕАЭС, статьи рек-
торов МГУ им. М.В. 
Ломоносова и Евразийского национального универси-
тета им. Л.Н. Гумилева, а также материалы известных 
журналистов и экспертов. Сборник «Евразийский 
Экономический Союз — 25. От горизонта к горизонту» 
описывает путь, который прошел союз за эти годы, 
рассказывает об основных трудностях и опасениях, 
которые пришлось преодолевать, и амбициозных це-
лях, которые ставят перед собой лидеры объединения.

Со вступительным словом в сборнике выступил 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Казахстана в 
России И.Н. Тасмагамбетов.

«Идея Большой Евразии открывает горизонты для 
активизации экономических связей Азии и Европы, 
может стать фундаментом формирования новой систе-
мы международных отношений на евразийском про-
странстве, — считает недавно избранный президент Ка-
захстана Касым-Жомарт Токаев. — В целом несущим 
элементом будущей архитектуры сотрудничества 
должно стать раскрытие интеграционного потенциала 
наших стран и объединений в рамках формирования 
Большой Евразии, которую мы хотели бы видеть как 
единое евразийское пространство безопасности и про-
цветания».

Процитированное интервью К.-Ж. Токаева впервые 
было опубликовано на страницах «Российской газе-
ты» в дни его первого — в качестве президента — визита 
в Москву.

Выстраивание Большой Евразии невозможно без 
соответствующей инфраструктурной базы. Об этом в 
своей статье для нового сборника пишет президент Де-
лового совета Евразийского экономического союза 
Виктора Христенко: «Соединение двух новых «боль-
ших проектов»: инфраструктурной составляющей в 
Евразийском союзе, прописанной в Договоре о ЕАЭС, 
и одновременно выстраивание и проработка этой со-
ставляющей внутри отношений ЕАЭС с КНР в рамках 
сопряжения проекта ЭПШП — главный вызов и интерес 
ближайшего десятилетия».  

От того, насколько удачно пройдут эти процессы, во 
многом зависит в конечном итоге и благополучие про-
стых людей, граждан стран — участниц ЕАЭС. В сбор-
нике приведены слова президента РФ Владимира Пу-
тина, сказанные им при подписании Договора о созда-
нии ЕАЭС в Астане 29 мая 2014 года: «Преимущества 
евразийской интеграции должны в полной мере оце-
нить и граждане наших стран. Они получат право сво-
бодно работать в государствах «тройки». При этом 
оформление каких-либо разрешений не требуется… 
Подписанный Договор имеет действительно эпохаль-
ное, историческое значение, открывает самые широ-
кие перспективы для развития экономик и повышения 
благосостояния граждан наших стран». 

ТОРГОВЛЯ Магазины снова начнут принимать пустую тару 
у населения

Бутылки станут 
твердой валютой
Евгений Гайва

Д
епутаты Госдумы предло-
жили наладить практику 
сдачи пустых бутылок в 

магазины.
«Была официальная встреча 

фракции («Справедливой Рос-
сии». — Прим. ред.) с председа-
телем правительства Дмитрием 
Медведевым, в ходе которой мы 
озвучили эту инициативу. В 
протоколе по итогам встречи 
указаны соответствующие по-
ручения ведомствам и срок — 15 
июня», — рассказал «РГ» заме-
ститель руководителя фракции 
«Справедливая Россия» в Госду-
ме Олег Нилов. 

Как ранее сообщали СМИ, 
свои предложения по реализа-
ции инициативы должны подго-
товить минпромторг, минэко-
номразвития и минприроды. В 
министерствах пока не ответи-
ли на запросы «РГ» об этой ра-
боте. 

По замыслу, собирать бутыл-
ки могут торговые сети. Но при-
нимать тару у населения нужно 
с выплатой компенсации, а она 
должна быть существенной, 
примерно 5—7 рублей, считает 
депутат. Сейчас тара просто вы-
брасывается. В результате нара-
стает проблема утилизации от-
ходов. Между тем бутылки 
успешно собирают за рубежом. 
Например, в соседней Финлян-
дии при входе в супермаркеты 
установлены автоматы, кото-

рые принимают тару и выдают 
плату, рассказывает Нилов.

Важно решить, кто понесет 
издержки, отметил в беседе с 
«РГ» председатель правления 
Российской ассоциации экспер-
тов рынка ретейла Андрей Кар-
пов. «Если сбор бутылок будет 
происходить через автоматы, 
кто их предоставит и кто запла-
тит за их обслуживание?» — за-
дается он вопросами. Если пла-
тит торговая сеть, то возникает 
вопрос о компенсации. Другой 
вопрос, как будут выбирать ор-

ганизации для участия в проек-
те, будут ли их обязывать, гово-
рит эксперт. Возможно стоит 
предусмотреть какие-то плюсы 
от участия в этом процессе для 
торговых организаций, напри-
мер, снижать сумму экологиче-
ского сбора, предлагает Карпов. 

Помимо торговых сетей 
участвовать в проекте обяза-
тельно должны производители 
продукции в стеклянной и поли-

мерной таре, а также государст-
во, считает Нилов. Важно рас-
пределить затраты между всеми 
участниками, чтобы никто не 
получал выгоды за счет других. 
Тогда проект в целом может 
быть безубыточным, поскольку 
стекло и пластик — полезное 
вторсырье, поясняет депутат.

«В Эстонии, Литве, Герма-
нии, Скандинавских странах 
действует депозитно-залоговая 
система сбора бутылок», — рас-
сказывает «РГ» председатель 
Национального союза защиты 
прав потребителей Павел Шап-
кин. Причем по собственной 
инициативе в проекте участву-
ют ассоциации ретейлеров, 
производителей. Покупая товар 
в бутылке, потребитель как бы 
вносит залог, включенный в сто-
имость товара. Затем, сдав бу-
тылку, можно получить деньги 
обратно. «Это привело к тому, 
что 85 процентов всей пласти-
ковой тары стали сдавать», — го-
ворит Шапкин. В Евросоюзе 30 
процентов всего используемого 
стекла — вторичное стекло, а у 
нас пока только 10 процентов, 
добавляет он.

Сначала в России может 
быть реализован пилотный про-
ект, например, в Санкт-Петер-
бурге, предлагает Олег Нилов. 
Северная столица ближе всего к 
западным странам. Петербур-
жцы видят зарубежный опыт, 
поддерживают и принимают 
его, поясняет он. 

ИНИЦИАТИВА  

Британцы 
решились 
на перемены

ПРОЩАЙ, 
ГАЗОН
Алексей Чуриков

Туманный Альбион может от-
казаться от одной из своих наи-
более известных в мире тради-
ций — выращивания знаменито-
го газона. В стране набирает 
силу инициатива ряда общест-
венных организаций «за» есте-
ственные газоны, где место об-
ычной травы должны занять 
цветущие растения. Смысл та-
ких изменений кроется в жела-
нии спасти популяцию пчел в 
Великобритании, в ряде регио-
нов которой за последние деся-
тилетия их вымерло 17 видов, а 
еще 25 — на грани исчезнове-
ния. По некоторым оценкам, 
исчезновение пчел обходится 
британской казне ежегодно в 
690 миллионов фунтов.

Газоны с дикорастущими 
цветами, по задумке общест-
венников, должны стать допол-
нительным источником некта-
ра для пчел и бабочек. По рас-
четам специалистов, более 3 
миллионов гектаров естест-
венных лугов, пастбищ и садов 
были уничтожены, в том числе 
исключительно из эстетиче-
ских соображений получить 
тот самый «идеально-зеле-
ный» британский газон. При 
этом всего на одном «цвету-
щем гектаре» в летний период 
может произрастать до 6 мил-
лионов цветов, приносящих 
около килограмма нектара в 
день — достаточное количество 
суточной пищи для популяции 
из 190 тысяч медоносных пчел.

По задумке, именно сады с 
традиционным газоном, коих в 
Британии насчитывается бо-
лее 15 миллионов, могут стать 
тем самым спасением для на-
секомых, если, конечно, удаст-
ся убедить консервативных 
собственников отказаться от 
вековых традиций. В качестве 
первого шага британцам пред-
лагается принять участие в ак-
ции «не коси в мае», в расчете 
на то, что люди пойдут на 
уступки хотя бы в месяц само-
го активного цветения. В ко-
нечном итоге, как рассчитыва-
ют активисты, по всей стране 
на смену ровным зеленым ков-
рам из травы должны прийти 
«пестрящие всеми цветами ра-
дуги газоны».

Тем, кто осознает значи-
мость этой инициативы, пред-
лагается выделить на своем 
участке квадратный метр газо-
на, разметить его и не косить 
вовсе, а затем в определенные 
даты считать количество вы-
росших на нем цветов. На осно-
вании этих данных ученые рас-
считывают выработать опти-
мальную конфигурацию «дру-
желюбного для пчел» газона, а 
также соответствующие реко-
мендации, как для властей, так 
и обычных граждан. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Из-за пестицидов на пасеках гибнет 
до 40 процентов пчелиных семей

Прожужжали урожай

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
этом году Россия мо-
жет потерять половину 
пчел, или, как говорят 
специалисты, пчелопо-
головья, бьют в набат 
ученые. Из-за бескон-
трольного применения 
пестицидов каждую 
зиму на пасеках гибнет 

от 20 до 40 процентов семей пчел.
Бьют в набат не только рос-

сийские ученые. Мировой про-
блемой назвала вымирание пчел 
Продовольственная и сельскохо-
зяйственная организация ООН: 
«Глобальное сокращение популя-
ции пчел представляет серьезную 
угрозу огромному количеству ра-
стений, критически важных для 
благосостояния людей и их 
средств к существованию. И стра-
ны должны предпринять все уси-
лия для защиты наших ключевых 
союзников в борьбе с голодом и 
неполноценным питанием».

«Даже в Европе каждую зиму 
пчелиные колонии уменьшаются 
в среднем на 20, а в США — на 30—
35 процентов. А в некоторых рай-
онах Китая пчел вообще не оста-
лось. В результате урожайность в 
этих провинциях упала катастро-

фически, а местные садоводы вы-
нуждены опылять деревья с ки-
сточками в руках, — рассказал 
«РГ» глава Ассоциации «Союз 
пчеловодов Дона» Александр Же-
лезняков. — В России статистики 
пчелиной смертности не ведется, 
и не исключено, что нас ждет 
именно китайский сценарий».

Прогноз — не на пустом месте. 
Аномально теплая весна на Юге 
России спровоцировала раннее 
пробуждение насекомых и рас-
пространение болезней. Власти в 
регионах ситуацию практически 
не контролируют, рассказывают 
пчеловоды. А ведь в случае массо-
вого вымирания мы не только ли-
шимся натурального меда. Это 
ударит по всему агропрому, так 
как пчелы опыляют до 90 процен-
тов сельхозкультур в стране.

«У нас применяют агрохимию, 
которая запрещена во многих раз-
витых странах. Часто сельхоз-
предприятия не предупреждают 

пчеловодов о начале сезонных ра-
бот и не несут за это ответствен-
ности», — рассказывает профес-
сор Кубанского государственного 
университета, один из ведущих 
экспертов России в области пче-
ловодства Лариса Морева. Пчелы 
начинают питаться ядовитой 
пыльцой и пить загрязненную 
росу. В результате яды накаплива-
ются как в самих животных, так и 
в продуктах жизнедеятельности. 

«Мы можем избежать ката-
строфы, но для этого нужно огра-
ничивать применение пестици-
дов. Кроме того, нужны молодые 
кадры. Сегодня многие ветерина-
ры даже не смогут определить бо-
лезнь, если пасека заразится, — го-
ворит Железняков. — Очень над-
еюсь, что пчеловодов услышат, 
иначе сельское хозяйство ждет 
резкое падение эффективности. 
Ущерб составит десятки милли-
ардов долларов, причем уже в 
ближайшие годы».  

Пчелы опыляют до 90 процентов сельскохозяйственных культур в России.

Сборник рассказывает о пути, кото-
рый ЕАЭС прошел за эти годы, труд-
ностях и целях этого объединения.

Принимать тару у населения 
депутаты предлагают 
с выплатой компенсации.

А К Ц Е Н Т

Ущерб из-за гибели пчел составит 
в России десятки миллиардов долларов, 
прогнозируют эксперты 

РЕШЕНИЕ Суд рублем наказал 
риелтора за плохую работу 

Квартирная сделка 
со штрафом

Мария Щедрина

Чкаловский районный суд Ека-
теринбурга обязал риелтор-
ское агентство выплатить день-
ги клиенту за невыполнение об-
ещанных услуг. Ответчику при-
шлось отдать больше, чем он 
мог получить от сделки с поку-
пательницей квартиры.

Риелтор из агентства в Ека-
теринбурге получил обещан-
ное вознаграждение, однако 
сам не довел свою работу до 
конца. Не только забыл снять с 
регистрационного учета лиц, 
которые раньше проживали в 
квартире, но и скрыл часть све-
дений.  

Клиенту сделка показалось 
сомнительной, учитывая все 
обстоятельства. Жительница 
решила пойти в агентство, что-
бы получить обратно деньги, 
которые потратила на услуги 
риелтора, — 50 тысяч рублей. 
Там ей отказали.

Тогда обиженный клиент 
обратилась в суд. Сделка была 
признана недействительной, и 
агентству пришлось и деньги 
вернуть, и оплатить гору штра-
фов. 

Если бы риелторская компа-
ния сразу согласилась вернуть 
50 тысяч, не пришлось бы отда-
вать еще больше — 83 тысячи. 
Так как теперь риелтору при-
шлось заплатить клиенту еще и 
штраф, а также компенсиро-
вать судебные расходы. Плюс 
была взыскана компенсация 
морального вреда. 

Свердловский областной 
суд оставил решение в силе: ри-

елтор нарушил права клиента 
как потребителя.

Обычно клиенту сложно по-
лучить обратно деньги, когда 
что-то пошло не так, и сделка 
срывается. Во-первых, чаще 
всего это случается, потому что 
договор вообще не был заклю-
чен. Именно на основе этого до-
кумента можно обратиться 
либо в суд, либо с жалобой в Ро-
спотребнадзор. 

Бывают и другие случаи — 
вы, наоборот, подписали что-то 
лишнее. Этим лишним может 
оказаться акт об оказанных 
услугах. «Не стоит подписы-
вать акт об оказанных услугах, 
пока вам их действительно не 
окажут», — утверждает член Ас-
социации юристов Асия Муха-
медшина. 

Во-вторых, некоторые буду-
щие хозяева квартир просто не 
могут найти своего риелтора, 
потому что он куда-то исчез. 
Поэтому эксперты советуют 
выбирать риелтора или агент-
ство через Единый реестр — 
список, в котором находятся 
только сертифицированные 
компании и аттестованные 
специалисты рынка недвижи-
мости. 

Там можно и отзывы от кли-
ентов почитать, и найти нуж-
ную информацию о тех, кто 
оказывает риелторские услуги. 
Еще лучше проверить на офи-
циальном сайте налоговой, дей-
ствительно ли существует ком-
пания,  которой вы доверяете 
свои деньги, а также имеет ли 
она право заниматься подоб-
ной деятельностью. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для лидера КПРФ Геннадия Зюганова тема охраны пчеловодства имеет 

огромное значение. Ведь, по его признаю, «семья Зюгановых 250 лет за-

нимается пчеловодством», а у самого лидера КПРФ есть пасека на Ор-

ловщине — тридцать семей пчел. Вот его мнение на эту тему: 

— Только вдумайтесь. 1919 год. Разгар Гражданской войны. Интервенция 

14 иностранных государств. Советская власть сконцентрирована вокруг 

Москвы — это небольшой пятачок. Большевики контролируют только 

один участок железной дороги Москва — Петроград. И в этих условиях 

В.И. Ленин подписывает декрет о защите и поддержке пчеловодства. Он 

понимал, что пчеловодство — это 80 процентов продовольственного 

пайка страны. 

В «Русской Правде» Ярослава Мудрого был особый параграф о поддер-

жке тех, кто занимается пчеловодством. Петр Великий занимался не 

только кораблестроением, но и уделял большое внимание развитию 

пчеловодства. Наполеон снял и выбросил свою мантию, на которой 

были лилии. Он приказал нашить на нее золотых пчел. В Древнем Риме 

приветствовали вождей словами: «Да укусит тебя пчела!».

В СССР было 10 миллионов пчелосемей. Мы занимали первое место в 

мире по этому показателю. За последние 25 лет количество пчел сокра-

тилось почти втрое. И сегодня существует огромная угроза человечест-

ву с точки зрения экологии и продовольствия. Под мощным ударом на-

ходятся прежде всего леса и пчелы… 

Почему же гибнут пчелы? Угрозу им представляют трансляторы мобиль-

ной связи. Дело в том, что у пчелы есть свое радарное устройство, но 

под влиянием радиоволн она теряет ориентацию. Пестициды также гро-

бят все живое. Кроме того, негативно влияют лесные пожары, которые в 

последние годы участились. 

Сейчас в стране почти два десятка регионов, которые уже приняли зако-

ны в защиту пчеловодства. Без внимания к этой теме — проблему не ре-

шить. Мы подготовили свою программу по  развитию пчеловодства. Бу-

дем активно способствовать всем нашим организациям, которые рабо-

тают в этой сфере.

Подготовила Татьяна Замахина
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ПОЛИЦИЯ Мать бросила 
своего сына в игровой 
комнате торгового центра

Ребенок один

Иван Петров

Второй уже в этом месяце случай, когда родная мать 
оставляет своего ребенка в публичном месте и не воз-
вращается за ним, произошел в столице. В минувшие 
выходные женщина привела мальчика в торговый 
центр и оставила его там. 

«26 мая в 22.08 в полицию поступило сообщение о 
том, что в одном из торговых центров, расположенном 
на Лобненской улице, неизвестная женщина в 12.38 
оставила в игровой комнате ребенка, на вид около 6 
лет, и ушла. Спустя семь часов нахождения ребенка в 
игровой комнате администрация ТЦ предприняла по-
пытку связаться с мамой ребенка по телефону, но в бе-
седе та отказалась забирать ребенка и предложила 
оставить его себе. Более на телефонные звонки не отве-
чала», — рассказал официальный представитель мо-
сковской полиции полковник Юрий Титов.

В кратчайшие сроки полицейские задержали мать. 
«Личность женщины была установлена. Она задержа-
на и доставлена в территориальный отдел полиции для 
дальнейшего разбирательства. Мальчик передан меди-
кам», — рассказали в столичном главке МВД.

К делу в понедельник подключился Следственный 
комитет России. Главным следственным управлением 
СК РФ по Москве была назначена и проводится дослед-
ственная проверка.

«В настоящее время ребенок находится в медицин-
ском учреждении, его мама установлена и доставлена 
в следственные органы для опроса и проведения прове-
рочных мероприятий. Следователи совместно с со-
трудниками органов опеки проверят жилищные усло-
вия ребенка, а также исполнение обязанностей по вос-
питанию ребенка его родителями», — сообщили в СКР.

Напомним другой похожий случай. 16 мая 21-лет-
няя приезжая с Украина Мария Рудницкая оставила 
свою дочь в поликлинике на Бутырской улице. После 
задержания она сообщила, что не справляется с роди-
тельскими обязанностями. Оказалось, что у девушки 
отношения с 27-летним Шамилем Султанмурадовым, 
который не захотел принимать неродного ребенка. По 
версии следствия, они приняли решение избавиться от 
девочки. Было возбуждено уголовное дело, а молодые 
люди задержаны. Но затем прокуратура почему-то 
прекратила это дело, и подследственных отпустили. 

НАДЗОР 

Прокуроры 
намерены по 
делу экс-мэра 
Владивостока 
взыскать более 
3 млрд рублей

МИЛЛИАРДЫ 
ПО-БРАТСКИ
Иван Петров

Бюджетные средства, которые 
бывший мэр Владивостока 
Игорь Пушкарев выплатил 
компаниям своего брата, в ско-
ром времени придется вернуть 
государству. По крайней мере 
такую задачу перед собой по-
ставили прокуроры, которые 
подготовили соответствующий 
судебный иск.

«Генеральная прокуратура 
РФ провела проверку соблюде-
ния бывшим главой админи-
страции города Владивостока 
Игорем Пушкаревым требова-
ний федерального законода-
тельства при заключении кон-
трактов по закупке строитель-
ных материалов для муници-
пальных нужд. По ее результа-
там подготовлен иск об обра-
щении в доход государства иму-
щества, полученного корруп-
ционным путем», — сообщили в 
понедельник в пресс-службе 
надзорного ведомства, уточ-
нив, что иск предъявляется к 
экс-градоначальнику Пушка-
реву и еще восьми соответчи-
кам.

В Генпрокуратуре пояснили, 
что основанием послужили вы-
явленные факты картельного 
сговора бывшего главы города 
и подведомственного ему учре-
ждения «Дороги Владивосто-

ка» с компаниями его брата — 
группой компаний «Востокце-
мент». В результате этого сго-
вора было заключено не менее 
девяноста контрактов и полу-
чено по ним более 3,2 млрд ру-
блей.

При этом о возникшем кон-
фликте интересов, обусловлен-
ном родственными связями, 
Пушкарев установленным 
образом не сообщил, отметили 
в надзорном ведомстве. Про-
молчали о коррупционной 
связке и руководители, а также 
акционеры компаний группы 
«Востокцемент». Судом и след-
ствием было установлено, что 
за оказание содействия Пушка-
рев получил в качестве взятки 
75 млн рублей.

Позднее решением Арби-
тражного суда Приморского 
края все сделки по поставке 
стройматериалов были призна-
ны заключенными в результате 
картельного сговора.

«В связи с тем, что Пушка-
ревым и руководителями ком-
мерческих организаций были 
нарушены установленные за-
коном запреты и ограничения, 
все полученные средства по 
контрактам подлежат взыска-
нию в доход Российской Феде-
рации. Предъявление данного 
иска направлено на возмеще-
ние причиненного государст-
ву и обществу ущерба, а также 
на предотвращение неоснова-
тельного обогащения дол-
жностных лиц», — заключили в 
Генеральной прокуратуре. 

Напомним, 9 апреля 2019 
года Тверской районный суд 
города Москвы признал быв-
шего мэра Владивостока Иго-
ря Пушкарева виновным в зло-
употреблении должностными 
полномочиями и получении 
взятки, назначив ему наказа-
ние в виде 15 лет лишения сво-
боды. 

Стоит отметить, что Ген-
прокуратура в последние годы 
активно взыскивает через суд 
крупные суммы и активы с 
осужденных фигурантов кор-
рупционных уголовных дел и 
их родственников. Макси-
мально крупные суммы, не-
движимость, автомобили и 
другие элементы роскоши 
были взысканы по делу пол-
ковника МВД Дмитрия Захар-
ченко. 

КОШЕЛЕК Страховщики увеличили стоимость договоров 
ОСАГО в Москве, депутаты хотят узнать, на каком основании

Почему растут полисы

Владимир Баршев 

С
разу три страховые 
компании увеличи-
ли ставки по ОСАГО 
в Москве. Это при 
том, что регион без-
убыточен. Похоже, 
опасения Центро-
банка и Российского 
союза автострахов-

щиков, что страховщики начнут 
массово демпинговать после ос-
вобождения тарифов, оказа-
лись безосновательны.

Итак, как сообщают «Ведо-
мости», на прошлой неделе 
ставки тарифов повысили «Аль-
фастрахование» и «Ингос-
страх». При этом обе компании 
увеличили их на 14 процентов. 
Теперь тариф у них стал 4118 
рублей, против 3600. Также уве-
личил ставку и «Росгосстрах» 
на 11 процентов, с 3699 рублей  
до тех же 4118.

Напомним, что расчет сто-
имости полиса производится 
умножением базового тарифа 
на  коэ ффициенты.  Таким 
образом, если страховщики 
увеличили базовый тариф на 
500 рублей, то за полис сто-

личным автомобилистам при-
дется заплатить уже на 1000 
рублей больше. Ведь террито-
риальный коэффициент для 
Москвы равен 2. А еще есть 
другие увеличивающие коэф-
фициенты. 

Также стоит отметить, что 
эти три компании, по данным 
РСА,  в январе — апреле заняли 
соответственно 1-е, 2-е и 4-е ме-
ста по сборам ОСАГО. 

До сих пор цены на ОСАГО 
после начала реформы только 
снижались. По последним дан-
ным РСА средняя стоимость 
ОСАГО уменьшилась на 5,62 
процента и составила 5219 ру-
блей. 

При этом средняя премия в 
Московском регионе снижается 

опережающими темпами. Об 
этом рассказал исполнитель-
ный директор Российского сою-
за автостраховщиков Евгений 
Уфимцев.

По его словам в период  с 1 
января до 23 мая общее сниже-
ние средней премии по ОСАГО в 
России составило 5,57 процен-
тов, а в Москве  показатель сни-
жения был равен 7,45 процен-
там.

Для физических лиц средний 
взнос по ОСАГО упал на 4,11 
процентов, а в Москве — на 6,04 
процентов.

Таким образом, изменение 
тарифов в большую сторону ря-
дом компаний не станет кри-
тичным для москвичей, считает 
Евгений Уфимцев.

По его словам, со временем, 
после реализации полномас-
штабной реформы ОСАГО, раз-
мер стоимости обязательной 
автогражданки будет зависеть 
не от региона, а от водителя — 
насколько он аварийно водит и 
какой опыт вождения имеет.

Кстати, накануне один из ру-
ководителей «Ингосстраха» за-
являл, что конкуренция между 
страховщиками подвела, и сто-
имость полисов в некоторых ре-
гионах упала ниже рентабель-
ной. 

Однако столица никогда не 
была убыточным регионом. По-
этому непонятно, зачем увели-
чивать стоимость полисов 
именно здесь? 

Скорее всего, это желание 
компенсировать потери в убы-
точных регионах. Ведь увели-
чить стоимость полиса в этих 
регионах — значит совсем поте-
рять там клиентов и сдать ры-
нок конкурентам. А в Москве — 
можно. Даже если часть клиен-
тов перейдет к конкурентам — 
это не сильно повлияет на доход 
компании. 

Примечательно, что конку-
ренты не спешат следовать 

примеру этой тройки игроков. 
У ВСК тариф остался неизмен-
ным — 3590 рублей. А самый 
низкий оказался у «Согаза» — 
3390 рублей. Тариф, до уровня 
которого подняли свои ставки 
три страховщика, был только у 
«РЕСО-гарантии». 

Напомним, что после рас-
ширения коридора базовый та-
риф составил от 2746 рублей до 
4942 рублей. Как не раз указы-
вали в РСА, такая вилка дает 
возможность устанавливать 
справедливый тариф. Однако, 
страховщики стараются ком-
пенсировать свои убытки вовсе 
не установлением справедли-
вого тарифа, а тем же пере-
крестным финансированием. 

А автовладельцам, которые 
не хотят переплачивать за 
ОСАГО, стоит посмотреть на 
конкурентов этих трех компа-
ний. 

Если ваш страховщик увеличил 
базовый тариф, идите к другому, 
который дорожит клиентами.

А К Ц Е Н Т

Если базовый тариф в Москве увеличен 
на 500 рублей, то столичным автомоби-
листам придется заплатить за полис 
уже на 1000 рублей больше

Официально
Банк России не комментирует тарифную политику отдельных 

страховщиков, сообщили «Российской газете» в пресс-службе 

регулятора. На стоимость ОСАГО влияет множество факторов, 

в том числе конкурентная среда, судебная практика, динамика 

цен на запчасти, напомнили в Центробанке. С 1 июня в ОСАГО 

начнет работать финансовый омбудсмен, что также может ока-

зать влияние на цену полиса. В любом случае Банк России бу-

дет внимательно следить за ситуацией на рынке ОСАГО, сооб-

щил представить регулятора. 

По прогнозам Российского союза автостраховщиков, цена по-

лиса ОСАГО может снизиться по итогам второго этапа рефор-

мы этого рынка. Это почувствуют водители, которые отличают-

ся безаварийной ездой. 

Индивидуализация тарифов ОСАГО, которая предусмотрена 

на этом этапе реформы, поставит тарифы в зависимость от 

персональных особенностей вождения и аварийности кон-

кретного автовладельца, а не только от региона, пояснил пре-

зидент РСА Игорь Юргенс. «Мы рассчитываем на внесение в 

Госдуму этого блока поправок в самое ближайшее время», — 

сказал он.

Подготовила Юлия Кривошапко 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Комитет Госдумы по финансовому рынку отправит 

запрос в Центробанк в связи с информацией о росте 

тарифов ОСАГО в Москве. Депутаты собираются ра-

зобраться, имело ли место повышение и если да, то 

на каком основании оно произошло. Об этом «РГ» 

сообщил глава профильного комитета Анатолий Ак-

саков.

— Новость о том, что ряд крупных страховщиков ОСА-

ГО возвращаются к прежним тарифам в Москве по-

сле их снижения, меня неприятно удивила, — сказал 

«РГ» Анатолий Аксаков. — Поэтому мы сейчас запро-

сим информацию у Центрального банка и Всероссий-

ского союза страховщиков по поводу реальной кар-

тины с тарифами на ОСАГО и будем ждать подтвер-

ждения или опровержения этой информации. И если 

эта информация верна, то хотелось бы знать: на ка-

ком основании такое повышение произошло.

Дальше комитет собирается реагировать, исходя из 

фактуры, которую представят ему банк России и стра-

ховщики. В любом случае, по словам Аксакова, ин-

формация должна получить официальное подтвер-

ждение. Поскольку сейчас, по его словам, «есть опре-

деленный диссонанс в информации».

— Мы слышали от Центробанка в Госдуме при отчете 

Банка России, что тарифы снизились на 4 процента 

при запуске новой системы тарифообразования, ко-

торую ЦБ утвердил в прошлом году, — пояснил депу-

тат.

Аксаков напомнил, что тарифы по новой схеме долж-

ны расти не для всех, а для тех, кто нарушает ПДД и 

постоянно попадает в страховые ситуации. А для тех, 

кто добросовестно ездит, они, наоборот, должны 

были снизиться. Это из отчета ЦБ и следовало, отме-

тил глава комитета. Вполне возможно, предположил 

он, что ситуацию с тарифами в Москве СМИ подают 

не совсем корректно.

— Я опасаюсь по поводу цепной реакции по другим ре-

гионам. Поэтому надо промониторить ситуацию, — 

подчеркнул парламентарий.

Говоря о возможной реакции ЦБ, в случае если бу-

дет выявлена необоснованность повышения, Акса-

ков отметил, что Банк России может потребовать 

установления тарифов, исходя из объективных ус-

ловий.

Подготовила Татьяна Замахина

Было установле-
но, что за оказа-
ние содействия 
Пушкарев полу-
чил в качестве 
взятки 75 млн руб.

— Как обманывают при 
оформлении полисов ОСАГО — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1675841
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РАБОТА Роструд проверит 
зарплаты

Карьера 50+

Марина Гусенко

Роструд будет следить за судьбой людей предпенсион-
ного возраста, прошедших обучение, организованного 
службой занятости и Союзом «Молодые профессиона-
лы (WorldSkills Russia)».

«Примерно через полгода после того, как они прой-
дут обучение, мы постараемся узнать, как изменились 
занятость этих людей и их доход», — сообщил «РГ» за-
мглавы Роструда Денис  Васильев. Разговор состоялся 
во время награждения победителей чемпионата про-
фессионального мастерства «Навыки мудрых». В нем 
участвовали специалисты старше 50 лет. 

«Могу точно сказать, среди людей старше 50 лет есть 
потрясающие специалисты очень высокого уровня», — 
продолжил Васильев. И добавил, что уже есть случаи, 
когда людей предпенсионного возраста планировали 
уволить, а вместо этого повысили, когда они прошли об-
учение. На чемпионате, обратил внимание Васильев, 
некоторые его участники соревновались на площадке в 
профмастерстве параллельно со своими внуками (16—
22 лет), которые в это же время принимали участие в 
национальном чемпионате WorldSkills Russia. 

Чемпионат «На-
выки мудрых» явля-
ется частью про-
граммы профессио-
нального обучения 
и дополнительного 
профессионального 
образования людей 
предпенсионного 
возраста по стандар-
там WorldSkills. 
Программа реали-
зуется в рамках фе-
дерального проекта 
«Старшее поколе-
ние» национального проекта «Демография» при под-
держке Министерства труда и Роструда. Первый финал 
чемпионата «Навыки мудрых» прошел в Москве в сен-
тябре 2018 года. Второй — недавно завершился в Казани. 
«Мудрые» конкурсанты соревновались по 26 компетен-
циям. В том числе — «Электромонтаж», «Ресторанный 
сервис», «Ремонт и обслуживание легковых авто», 
«Сантехника и отопление», «Парикмахерское искусст-
во», «Промышленный дизайн». 

Анна Руднева, преподаватель московского колледжа 
бизнес-технологий, стала победительницей по компе-
тенции «web-дизайн». Чтобы попасть на национальный 
чемпионат, она прошла отборочный тур. «Мы сравнили 
задания для юниоров (школьников, для которых тоже 
параллельно шел чемпионат), для молодых специали-
стов и нас. Оказалось, что по сложности задания одина-
ковые», — рассказывает Руднева. И выполнять их было 
довольно сложно, призналась она. Зато теперь она мо-
жет быть экспертом WorldSkills. Прочувствовав на себе 
международные требования к этой компетенции, она 
сможет «вклинить» их в учебный процесс в колледже. 

«И мне теперь будет проще донести до своих учени-
ков требования к профессии», — призналась Галина Фо-
мина, преподаватель колледжа индустрии гостеприим-
ства и менеджмента. Она победила в компетенции «IT-
решения для бизнеса».

Еще один победитель, Андрей Артемов, преподает в 
тамбовском бизнес-колледже. На чемпионате он взял 
первое место в компетенции «Сетевое системное адми-
нистрирование». Он признался, что в Тамбове ему не 
пришлось ни с кем  соревноваться, чтобы попасть на фи-
нал. Желающих не нашлось. Компетенция новая, подго-
товка кадров началась недавно.  Но теперь, убежден Ан-
дрей, она начнет «прорастать активнее». 

На чемпионате 
WorldSkills некото-
рые участники 
соревновались 
параллельно 
с внуками
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Нет мира без границ
То есть можно сказать 
о том, что пока в аква-
ториях Черного и Азов-

ского морей сохраняется хоть 
и условное, но все-таки спо-
койствие? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Несмотря на 
некоторую стабилизацию об-
становки, риски аналогичных 
провокаций на крымском на-
правлении сохраняются. Новое 
руководство не дезавуировало 
предыдущее заявления о не-
признании Украиной россий-
ской юрисдикции на террито-
риальные воды, прилежащие к 
Крымскому полуострову. Кро-
ме того, Киев официально не от-
казался от озвученного намере-
ния организовать повторный 
несанкционированный проход 
через Керченский пролив укра-
инских кораблей, в том числе с 
международными наблюдате-
лями и представителями зару-
бежных СМИ. 

Сохраняется угроза совер-
шения украинскими спецслуж-
бами и членами экстремист-
ских организаций диверсий в 
Крыму, на Керченской тран-
спортной переправе, а также 
провокаций в отношении рос-
сийских и иностранных судов, 
посещающих порты Крыма. 

Мы отслеживаем обстановку 
на границе с Украиной и готовы 
к различным сценариям ее раз-
вития. В то же время российская 
сторона настроена на конструк-
тивное сотрудничество с укра-
инскими партнерами. Надеем-
ся, что в этом году нам удастся 
избежать конфликтных ситуа-
ций, подобных тем, что имели 
место в прошлом году.

В случае негативного разви-
тия событий насколько сегод-
ня защищена сухопутная и 
морская граница в Крыму?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: За 5 прошед-
ших лет в Крыму выстроена 
современная, отвечающая ха-
рактеру угроз система защиты 
и охраны государственной гра-
ницы, основу которой состав-
ляют развернутые по периме-
тру Крымского полуострова по-
граничные отделения и радио-
технические посты. Они выпол-
няют оперативно-служебные 
задачи во взаимодействии с ко-
раблями и катерами береговой 
охраны, а также подразделени-
ями Черноморского флота. Для 
их размещения создана необхо-
димая пограничная инфра-
структура.

В 2018 году на сухопутном 
участке завершено развертыва-
ние высокотехнологичного сиг-
нализационного комплекса 
протяженностью более 60 км. 
Кроме того, крымский участок 
государственной границы обо-
рудован камерами видеона-
блюдения, тепловизионными 
приборами, сейсмическими 
датчиками и другими техниче-
скими средствами охраны гра-
ницы, интегрированными в 
единую систему.

Пограничные подразделе-
ния оснащены транспортом по-
вышенной проходимости, 
включая бронеавтомобили, 
плавающие гусеничные везде-
ходы, квадроциклы, скорост-
ные катера на воздушной под-
ушке, а также средствами связи 
и навигации.

За счет ввода в эксплуата-
цию современных радиолока-
ционных станций существенно 
увеличены возможности систе-
мы радиотехнического прикры-
тия морского побережья. В на-
стоящее время все подразделе-

ния полностью укомплектова-
ны личным составом и средст-
вами вооружения. 

Как можно оценить итоги 
оперативно-служебной дея-
тельности пограничников в 
целом по стране?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Могу сказать, 
что пограничная служба с зада-
чами защиты и охраны государ-
ственной границы справилась. 
В 2018 году было пресечено по-
рядка 97 тысяч правонаруше-
ний на государственной грани-
це и приграничной территории, 
задержаны и привлечены к ад-
министративной ответственно-
сти более 89 тысяч иностран-
ных и российских граждан.

По результатам погранично-
го контроля и проверочных ме-
роприятий на территорию Рос-
сии не пропущены более 25 ты-
сяч иностранных граждан с не-
действительными документа-
ми, выявлены более 6,1 тысячи 
лиц, находившихся в розыске. В 
2018 году был предотвращен 
ввоз в Россию свыше 10 тысяч 
тонн различных грузов, в том 
числе более 2,8 тысячи тонн 
продукции, подпадающей под 
действие специальных эконо-
мических мер. Из незаконного 
оборота изъято более 400 кг на-
ркотических средств.

Решены задачи обеспечения 
пограничной безопасности в 
период организации и проведе-
ния чемпионата мира по футбо-
лу FIFA 2018 года и других 
крупных международных меро-
приятий, проводимых на тер-
ритории России. Обеспечен 
пропуск через государствен-
ную границу официальных лиц 
и делегаций, участников и го-
стей 17 важных общественно-
политических и спортивных 
мероприятий международного 

уровня, проводимых в Россий-
ской Федерации, в том числе 
более 50 официальных делега-
ций, возглавляемых главами го-
сударств и правительств, руко-
водством FIFA, членов команд 
— участниц матчей чемпионата 
мира и более 630 тысяч болель-
щиков.

Если говорить об общих циф-
рах тех, кто пересекает рос-
сийскую границу, насколько 
это большой поток? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Очень боль-
шой. Подразделениями погра-
ничного контроля в прошлом 
году через государственную 
границу пропущены свыше 155 
млн российских и иностранных 
граждан. То есть это больше, 
чем все население России. Кро-
ме того, за год через границу 
прошло более 24 млн транспор-
тных средств. 

Наверняка среди этих милли-
онов пытаются затеряться и 
нарушители? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Наряду с ино-
странцами, въезжающими в 
Россию для трудоустройства на 
законных основаниях, в потоке 
трудовых мигрантов сохраня-
ется значительное количество 
тех, кто пытается пересечь го-
сударственную границу с нару-
шением российского законода-
тельства. Ежегодно на государ-
ственной границе выявляются 
5—6 тысяч трудовых мигрантов 
при попытке их незаконного 
въезда в Россию. В прошлом 
году пограничными органами 
совместно с территориальны-
ми органами безопасности пре-
сечена деятельность 119 орга-
низаторов незаконной мигра-

ции, 52 из которых осуждены. В 
отношении тех, кто незаконно 
пересек и пытался пересечь го-
сударственную границу, возбу-
ждено и расследовано 1075 уго-
ловных дел. У большинства за-
держанных трудовых мигран-
тов были документы с изменен-
ными установочными данны-
ми. Отдельные из них пытались 
проникнуть на российскую тер-
риторию в обход пунктов про-
пуска, а также в укрытиях гру-
зовых поездов и большегруз-
ных автомобилей. 

В свою очередь, мигранты из 
дальнего зарубежья пытаются 
воспользоваться Россией как 
транзитной страной для того, 
чтобы попасть в Западную и Се-
верную Европу. Так, в 2018 году 
были задержаны свыше 2,5 ты-
сячи мигрантов, преимущест-
венно выходцев из Марокко, 
Нигерии, Бангладеш, Пакиста-
на, Шри-Ланки, Вьетнама и Ал-
жира. Основная часть из них 
въехала в Россию по персони-
фицированным картам зрителя 
чемпионата мира по футболу и 
пыталась использовать безви-
зовый порядок въезда в РФ для 
того, чтобы незаконно попасть 
в европейские страны.

Всего же за год на границе 
были остановлены свыше 65 
тысяч человек с недействитель-
ными документами, а также бо-
лее 60 тысяч иностранных гра-
ждан, въезд которым в Россию 
не разрешен. 

Можно ли выделить наиболее 
проблемные участки грани-
цы, где происходит больше все-
го нарушений?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Достаточно 
сложно выделить участки гра-
ницы с наибольшим количест-
вом нарушений. Их интенсив-
ность носит не столько геогра-
фическую, сколько сегменти-
рованную по целям и сезонам 
направленность.

К примеру, незаконная миг-
рация иностранных граждан 
характерна для северо-запад-
ного, западного и центральноа-
зиатского направлений. Так на-
зываемых транзитных мигран-
тов чаще всего задерживаем на 
российско-финляндском участ-
ке, а также на границе со стра-
нами Балтии и Украиной. 

Попытки незаконного пере-
сечения границы трудовыми 
мигрантами происходят чаще 
всего на российско-казахстан-
ском участке границы, а также 
в пунктах пропуска московских 
аэропортов. 

Незаконное перемещение 
через границу товаров и гру-
зов, включая санкционную про-
дукцию, идет на российско-ли-
товском, российско-украин-
ском, российско-абхазском, 
российско-китайском и рос-
сийско-казахстанском участ-
ках границы. Риски контрабан-
ды наркотиков сохраняются на 
российско-украинском и рос-
сийско-китайском участках, 
прибалтийском направлении.

Нарушения государствен-
ной границы и ее режима с хо-
зяйственно-бытовыми целями 
наиболее характерны для рос-
сийско-украинского, россий-
ско-казахстанского и россий-
ско-монгольского направле-
ний. При этом в результате при-
нимаемых профилактических 
мер их общее количество посте-
пенно снижается. В частности, 
в 2018 году их количество со-
кратилось на российско-казах-
станском участке в 1,7 раза, на 
российско-монгольском участ-
ке — в 2 раза.

Наиболее динамичная об-
становка складывается в пун-
ктах пропуска московской воз-
душной зоны, а также в автомо-
бильных и железнодорожных 
пунктах пропуска украинского, 
казахстанского, грузинского и 
китайского направлений. В 
частности, на участках россий-
ско-украинской границы со 
стороны организованных пре-
ступных групп и пригранично-

го населения, втянутого в про-
тивоправную деятельность, 
предпринимаются попытки 
контрабанды топлива и това-
ров народного потребления. В 
2018 году пресечено более 550 
таких попыток, задержано то-
варов и грузов на сумму, превы-
шающую 116 млн рублей.

Как вы оцениваете междуна-
родное сотрудничество погра-
ничной службы ФСБ России? 
Есть ли, например, контак-
ты с американскими коллега-
ми?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Пограничная 
служба ФСБ России участвует в 
деятельности различных меж-
дународных организаций и фо-
румов по вопросам погранич-
ной безопасности. При этом 
приоритетным является под-
держание взаимодействия с по-
граничными службами госу-
дарств — участников СНГ в рам-
ках Совета командующих По-
граничными войсками. 

Всего на данный момент за-
ключено более 260 междуна-

родных договоров о сотрудни-
честве в пограничной сфере с 
56 пограничными структурами 
48 государств. В рамках погра-
ничного сотрудничества с зару-
бежными партнерами ежегодно 
организуется и проводится бо-
лее 300 мероприятий.

Более 15 лет результативно 
функционируют региональные 
форумы сотрудничества с по-
граничными ведомствами и бе-
реговыми охранами Балтий-
ского, Черноморского, Тихоо-
кеанского регионов. Четыре 
года назад был создан Арктиче-
ский форум береговых охран. 
Вместе с Россией в этих фору-
мах принимают участие 20 го-
сударств.

В 2018 году был подписан 
межправительственный прото-
кол о сотрудничестве погра-
ничных ведомств на Каспии, ко-
торый позволяет скоординиро-
вать усилия пяти прикаспий-
ских государств в борьбе с про-
тивоправной деятельностью, 
включая незаконное рыболов-
ство. В этом году Россия приня-

ла председательство в Форуме 
пограничных ведомств — бере-
говых охран государств в север-
ной части Тихого океана.

Эффективным также могу 
назвать двустороннее сотруд-
ничество Пограничной службы 
с Государственным погранич-
ным комитетом Белоруссии, 
федеральной полицией Герма-
нии, полицией Норвегии, по-
граничной охраной Финлян-
дии, Монголии и Китая. Успеш-
но решаются задачи оказания 
содействия пограничным ве-
домствам Армении, Абхазии, 
Южной Осетии в охране их на-
циональных границ.

Поддерживается взаимо-
действие и с Береговой охра-
ной США. В прошлом году по-
сле шестилетнего перерыва 
проведено согласованное па-
трулирование пограничными 
кор а бл я м и Погр а ничного 
управления ФСБ России по вос-
точному арктическому району 
и 17-го района Береговой охра-
ны США морских пространств 
России и США в Беринговом 
море. 

Планом согласованных дей-
ствий на 2019 год предусмотре-
ны не только совместные тре-
нировки и информационный 
обмен, но и мероприятия, на-
правленные на обеспечение со-
блюдения правил рыболовства, 
в том числе в районе действия 
Конвенции о сохранении запа-
сов анадромных видов рыб в се-
верной части Тихого океана. 
Совместно с Береговой охра-
ной Японии проводятся задер-
жания судов-нарушителей, 
причастных к незаконному, не-
сообщаемому и нерегулируе-
мому промыслу. 

Единственный пробел — в от-
ношениях с украинскими по-
граничниками?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Что касается 
двусторонних контактов с пред-
ставителями Государственной 
пограничной службы Украины, 
то, к нашему сожалению, ситуа-
ция к лучшему не меняется. 
Украинские пограничники 
уклоняются от сотрудничества. 
Это создает дополнительные 
риски и формирует благоприят-
ные условия для противоправ-
ной деятельности.

Насколько острой сегодня 
остается проблема морского 
браконьерства?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: За последние 
годы многое удалось сделать 
для декриминализации рыбо-
ловной отрасли и создания ры-
бопромышленникам благопри-
ятных условий для осуществле-
ния промысла водных биоре-
сурсов. 

В сравнении с 2017 годом на 
14 процентов снизилось коли-
чество нарушений российского 
законодательства о рыболовст-
ве, на 35 процентов — число за-
держанных российских рыбо-
промысловых судов. Мы смогли 
значительно уменьшить неза-
конный промысел в территори-
альном море и исключительной 
экономической зоне России су-
дов под так называемыми удоб-
ными флагами. 

Речь идет о судах с россий-
скими экипажами на борту, но 
под флагами Белиза, Панамы, 
Сьерра-Леоне, Танзании, Того и 
других стран, которые занима-
ются незаконным промыслом 
краба. Количество задержан-
ных судов-«подфлажников» со-
кратилось почти в 2 раза — с 
семи в 2017 году до четырех в 

2018-м. Вместе с тем проблема 
браконьерства сохраняется.

В 2018 году за незаконную 
добычу ценных и особо ценных 
видов рыб сотрудниками бере-
говой охраны задержаны 324 
лица и 234 маломерных плав-
средства, изъято 108 тонн вод-
ных биоресурсов. В естествен-
ную среду обитания выпущено 
более 77 тысяч экземпляров 
ценных и особо ценных видов 
рыб и крабов. 

Сотрудниками береговой ох-
раны выявлено более 8 тысяч 
нарушений законодательства о 
государственной границе, ры-
боловстве и сохранении водных 
биоресурсов. Задержано 39 рос-
сийских и иностранных судов, а 
также 1037 маломерных судов. 
Вынесены судебные решения о 
конфискации 4 иностранных 
судов и 23 российских маломер-
ных судов.

А с чем был связан в начале 
года всплеск нарушений со 
стороны японских и корей-
ских рыболовных судов?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Что касается 
японских и южнокорейских ры-
бопромысловых судов, которые 
ведут легальную добычу водных 
биоресурсов в исключительной 
экономической зоне России по 
межправительственным согла-
шениям, то нарушения с их сто-
роны и задержания фиксирова-
лись и в предыдущие годы.

Не стоит принимать выяв-
ленные в начале этого года по-
граничниками Дальнего Восто-
ка 5 нарушений закона о рыбо-
ловстве, допущенных капитана-
ми судов под флагами Японии и 
Республики Корея, именно как 
всплеск нарушений. Это лишь 
очередное подтверждение эф-
фективной работы береговой 
охраны пограничных органов.

Что ждет пограничную служ-
бу в ближайшие годы в плане 
ее развития, перевооружения 
и технического оснащения?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: С учетом ха-
рактера угроз безопасности 
России в пограничном про-
странстве и задач по их нейтра-
лизации в среднесрочной пер-
спективе продолжится оптими-
зация структуры, состава и чи-
сленности пограничных орга-
нов и системы управления ими. 
Уже сейчас действуют и продол-
жат внедряться современные 
информационные технологии, 
ориентированные в том числе 
на противодействие междуна-
родному терроризму и трансна-
циональной организованной 
преступности.

Продолжится обустройство 
и техническое оснащение госу-
дарственной границы, которая 
включает в себя развертыва-
ние многофункциональных по-
граничных комплексов и си-
стем, в том числе с дистанци-
онным контролем охраняемых 
участков. Напомню, что про-
грамма вооружения Погранич-
ной службы ФСБ России на 
2018—2027 годы предусматри-
вает замену устаревших и вы-
служивших установленные 
сроки эксплуатации средств 
вооружения на современные. 
Их количество в итоге соста-
вит более половины от общего 
числа. 

Также в рамках федеральной 
целевой программы «Государ-
ственная граница Российской 
Федерации (2012—2021 годы)» 
и программы Союзного госу-
дарства «Совершенствование 
пограничной безопасности Со-
юзного государства» планиру-
ется точечно построить более 
35 объектов на различных 
участках государственной гра-
ницы. 

Насколько семьи погранични-
ков обеспечены сегодня жи-
льем и не наблюдается ли в 
Службе кадрового «голода»?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Обеспечение 
жильем сотрудников погранич-
ных органов один из наиболее 
приоритетных государствен-
ных вопросов.

Только за последние 10 лет за 
счет различных федеральных це-
левых программ получено более 
15 тысяч служебных квартир. 
Сейчас в распоряжении погра-
ничных органов имеется поряд-
ка 30 тысяч служебных квартир, 
и это не предел — обустройство 
государственной границы про-
должается, строим как служеб-
но-технические здания, так и 
служебные жилые дома. 

То же касается и постоянного 
жилья. Практически все очеред-
ники, состоявшие на учете до 
2012 года, уже получили кварти-
ры. Только в этом году порядка 
400 многодетных семей погра-
ничников были обеспечены жи-
лищной субсидией для приобре-
тения или строительства собст-
венного жилья.

Что касается укомплекто-
ванности пограничных орга-
нов, то она находится на уровне, 
позволяющем успешно выпол-
нять поставленные перед нами 
задачи. Для тех, кто изъявил же-
лание проходить пограничную 
службу, выстроена система под-
готовки по программам средне-
го и высшего профессионально-
го образования. Она включает в 
себя 6 пограничных институ-
тов, Пограничную академию 
ФСБ России и их филиалы, а 
также учебные центры. Есть у 
нас и «детский резерв». В кадет-
ских классах и клубах «Юных 
друзей пограничников» ребята 
изучают историю и традиции 
пограничной охраны и осваива-
ют пограничную науку. Многие 
из них в будущем связывают 
свою судьбу именно со службой 
на границе.

Владимир Григорьевич, мы бе-
седуем накануне вашего про-
фессионального праздника, 
чтобы вы хотели пожелать 
действующим сотрудникам и 
ветеранам в День погранич-
ника?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Хочу поздра-
вить всех пограничников с про-
фессиональным праздником. 
Служба на границе была и оста-
ется школой воинского братст-
ва и делом отважных людей, 
чем по праву заслужила уваже-
ние граждан нашей страны. 
Особые слова благодарности 
хочу выразить ветеранам-по-
граничникам. За вашими пле-
чами — огромный опыт службы 
на границе. Вы отдали лучшие 
годы своей жизни благородно-
му и важному делу обеспечения 
неприкосновенности рубежей 
Отечества. Вам есть чем гор-
диться и есть что передать но-
вому поколению защитников 
границ.

Ваш профессионализм, бога-
тый служебный и жизненный 
опыт снискали заслуженный ав-
торитет и уважение. Искренне 
желаю вам, уважаемые коллеги, 
крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и новых успехов в 
службе по защите священных 
рубежей нашей Родины! 
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Владимир Кулишов: В 2018 году через госграницу было пропущено свыше 155 млн граждан.

А К Ц Е Н Т

Сохраняется угроза совершения
украинскими спецслужбами и членами 
экстремистских организаций диверсий
в Крыму и на Керченской переправе

Ключевой вопрос

АРКТИКА НАВСЕГДА

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

В зоне ответственности пограничников 
сегодня и огромные по своей протяженно-
сти и важности Арктика и Северный 
морской путь. Насколько увеличилась ак-
тивность других государств в этом реги-
оне?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Интерес различных госу-

дарств к освоению Арктики с каждым годом 

растет. Он обусловлен экономическим и 

транзитным потенциалом региона. На высо-

ком уровне остается количество заявок на 

торговое мореплавание в акватории Север-

ного морского пути. В 2018 году администра-

цией СМП было выдано около 800 разреше-

ний российским и иностранным судам. Со-

вершено 20 круизных рейсов, 197 проходов 

танкеров, из них 114 иностранных. Транзит-

но, без захода в порты России, по Севморпу-

ти прошли 9 судов, из них 7 иностранных. Ак-

тивно велась научно-исследовательская дея-

тельность на шельфе. 

Перед береговой охраной Пограничной 

службы ФСБ России стоят задачи контроля 

за движением судов по СМП и за рыболов-

стом в Баренцевом море, включая акватории, 

прилегающие к архипелагу Шпицберген. 

Кроме того пограничники обеспечивают ос-

воение ресурсов арктического континен-

тального шельфа России. Решать такие зада-

чи на огромных арктических просторах в 

одиночку нелегко. Это обстоятельство про-

диктовало необходимость создания на базе 

пограничных управлений межведомствен-

ных региональных информационно-коорди-

национных центров в Мурманске и Петро-

павловске-Камчатском. 

В конце прошлого года мы организовали и 

провели учения с участием 9 федеральных 

министерств и ведомств одновременно на 

территории 8 субъектов России. Во время 

этих учений в том числе была изучена эффек-

тивность деятельности координационных 

центров. Учитывая отсутствие аналогов в 

стране и за рубежом, создание таких центров 

признано особенно актуальным на фоне ри-

торики о неспособности России обеспечить 

контроль и безопасность деятельности в Арк-

тике. Кроме того, по результатам учений были 

выработаны меры по усилению координации 

государственных органов и коммерческих 

структур, которые ведут свою деятельность в 

Арктике.

А белые медведи пограничникам много 
хлопот доставляют? Или, наоборот,  по-
граничники тревожат хищников?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Белый медведь — уникаль-

ный представитель животного мира Арктики, 

занесенный в Красную книгу, численность ко-

торого резко сократилась из-за бесконтроль-

ного отстрела. В результате своевременно 

принятых природоохранных мер численность 

его популяции возросла. Стрелять в медведей 

нельзя, даже если они подходят очень близко 

и создают угрозу жизни сотрудникам. На слу-

чай опасного приближения хищника у погра-

ничников есть травматическое оружие, кото-

рое можно применить, чтобы отпугнуть жи-

вотное. Следует отметить, что пограничники в 

обязательном порядке проходят инструктаж 

по действиям в случае приближения белого 

медведя. За последние годы не было ни одной 

травмы, полученной нашими сотрудниками в 

результате встреч с ними. Таким образом, 

ущерб популяции белого медведя не нанесен.А
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А К Ц Е Н Т

За прошлый год  в пограничных пунктах 
пропуска были остановлены
более 60 тысяч иностранных граждан, 
въезд которым в Россию не разрешен
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РЕЗОНАНС Почему близкий 
Зеленскому олигарх 
предложил наказать МВФ 
и Евросоюз дефолтом

Очень 
по-украински

Евгений Шестаков

Наблюдая за тем, как вернувшийся на родину из даль-
них странствий бизнесмен Игорь Коломойский дает 
интервью и сколько телеканалов внимает его словам, 
невольно возникает впечатление «официальности» 
происходящего. Однако сам Коломойский подчеркива-
ет, что никаких постов в администрации президента 
Украины не занимает и с новым лидером Незалежной 
не пересекается. Но, похоже, СМИ ему не верят, а в за-
явлениях Коломойского, хлестких и прагматичных, 
видят еще не разгаданную политическую интригу, за-
кулисно согласованную с украинским президентом.

Перечитав выступления Коломойского за последние 
пару дней, в том числе в иностранных изданиях, возни-
кает устойчивое впечатление, что тот наделил себя пра-
вом резать правду матку. Тогда как Зеленский, напро-
тив, вынужден дер-
жать язык за зуба-
ми, чтобы не на-
строить еще сильнее 
против себя украин-
ские элиты. Класси-
ческое разделение 
труда — в то время 
как президент вою-
ет с Радой, не жела-
ющей принимать 
реформаторские за-
конопроекты, Коло-
мойский объявил 
войну кредиторам 
Украины. Посколь-
ку отсутствуют 
юридические аргу-
менты, почему ак-
тивно бравший в последние пять лет в долг Киев не дол-
жен отдавать «награбленное» Евросоюзу и Междуна-
родному валютному фонду, то Коломойский сочинил на 
этот счет собственную все оправдывающую мораль.

Во-первых, украинский олигарх предложил наказать 
дававшие в долг Киеву страны на том основании, что 
жители Незалежной устали от навязанных им реформ и 
ничего добровольно возвращать не хотят. При этом Ко-
ломойский сослался на опыт Греции, которая временно 
отказалась выплачивать кредит МВФ и не понесла ника-
ких наказаний. Правда, украинский бизнесмен «усовер-
шенствовал» греческую схему, предложив Киеву вооб-
ще ничего МВФ не платить, ни сейчас, ни в дальнейшем. 
«Если Зеленский будет слушать Запад и не будет делать 
собственные назначения, он повторит судьбу Порошен-
ко», — пророчествовал Коломойский. 

Для того чтобы окончательно пристыдить коллек-
тивный Запад, отказавшийся подарить Украине креди-
ты и имевший наглость ждать возврата долгов, олигарх 
обвинил Америку и Евросоюз в том, что те не заинтере-
сованы в развитии Украины и используют ее лишь как 
повод «навредить России». «Это ваша игра, ваша геопо-
литика. Украина вам не нужна», — внезапно прозрел Ко-
ломойский, по сути, повторив то, о чем неоднократно 
предупреждала Москва. И хотя угрозы отказаться от 
участия в такого рода геополитических играх из уст Ко-
ломойского не прозвучало, подтекст его заявления чи-
тался отчетливо. Западу, с точки зрения бизнесмена, 
предстоит раскошелиться, простив Киеву старые дол-
ги. Добавлю, что ранее президент Зеленский уже обви-
нял Международный валютный фонд в нечистоплотно-
сти: мол тот наживается на Украине, давая ей кредиты 
под большие проценты и на особых условиях. Фонду 
пришлось оправдываться, что все происходит по зако-
ну, а команда Зеленского подзабыла, что МВФ ничего 
не навязывает Киеву. Это, напротив, Украина выпраши-
вает деньги, добровольно соглашаясь выполнять усло-
вия продиктованных международными экономистами 
реформ.

Впрочем, теперь непонятно, согласится ли Киев в 
дальнейшем расплачиваться по долговым распискам 
или с «барского плеча» простит своих непутевых креди-
торов. Такой сценарий вовсе не исключен: во всяком 
случае, президент Украины не стал дезавуировать заяв-
ления Коломойского.

Но для чего близкий Зеленскому олигарх разоткро-
венничался? Первое, что приходит на ум, — президент с 
Коломойским раз-
ыграли перед запад-
ными спонсорами 
сценку с «хорошим 
и плохим полицей-
ским». Коломой-
ский по определе-
нию был плохим и в 
основном пугал, в то 
время как его пар-
тнер Зеленский 
оставил дверь для 
переговоров откры-
той.

Во-вторых, не 
стоит забывать, что 
рекомендация Ко-
ломойского объя-
вить дефолт Украи-
ны прозвучала на старте избирательной кампании в 
Раду. Олигарх дал понять, что прежние украинские 
власти во главе с Порошенко набрали кредитов у Запа-
да на невыгодных условиях, все разворовали, и теперь 
новому национальному лидеру придется расхлебывать 
возникшие проблемы. Тем самым Коломойский изящ-
но подпортил в глазах рядовых украинцев «финансовое 
резюме» как самого Порошенко, так и собравшегося в 
Раду премьера Владимира Гройсмана. Неудивительно, 
что облитый с ног до головы политическими помоями 
глава украинского правительства немедленно возразил 
против планов Коломойского, объяснив, что от предпо-
лагаемого дефолта украинские граждане пострадают 
куда сильнее, чем от дальнейшей работы с Междуна-
родным валютным фондом.

Третья версия, почему Коломойский публично при-
пугнул МВФ, имеет также внутриполитический под-
текст — на предстоящих выборах в Раду олигарх решил 
дистанцироваться от президента и его партии «Слуга 
народа». Во всяком случае, о желании иметь в Раде свой 
политический проект Коломойский говорил недвусмы-
сленно. Как этот проект будет выглядеть, бизнесмен не 
уточнил, сообщив лишь о том, что будет симпатизиро-
вать (то есть давать деньги и поддерживать в СМИ) 
всем, кроме Блока Петра Порошенко.

Добавлю, что во вторник президент Украины Влади-
мир Зеленский встретится с представителями миссии 
Международного валютного фонда. В 2019 году стране 
предстоит отдать более 6 миллиардов долларов по внеш-
нему долгу. От этих выплат Коломойский предлагает из-
бавиться новому главе Украины самым радикальным 
способом, чтобы тот, не дай Бог, преждевременно не ис-
портил свой рейтинг возвратом кредиторам в Евросою-
зе и США  ранее полученных Киевом денег.  

ВЫБОРЫ Избранный президент Литвы предлагает новую «обертку» для старой внешней политики

Угадай мелодию
Сергей Новиков

Н
овым президентом Лит-
вы избран 55-летний 
экономист Гитанас Нау-

седа — он набрал около 70 про-
центов голосов избирателей 
при явке, составившей более 50 
процентов. Науседа выступал 
на этих выборах в роли незави-
симого кандидата, не связанно-
го ни с одной политической си-
лой страны. Да и в большую по-
литику он пришел недавно, бук-
вально накануне ставших для 
него триумфальными выборов. 
По образованию Науседа эко-
номист и практически всю 
жизнь посвятил банковскому 
делу. Много лет подряд работал 
советником президента одного 
из крупнейших коммерческих 
банков Литвы. Свою предвы-
борную кампанию Науседа по-
строил на критике действую-
щих властей во главе с Далей 
Грибаускайте, которая по мест-
ным законам уже не могла бал-
лотироваться в третий раз под-
ряд. Причем по ходу кампании 
тональность заявлений канди-
дата лишь становилась жестче. 
Досталось властям за то, что 
они, по мнению Науседы, пред-

лагаемыми реформами не спо-
собствовали росту благосостоя-
ния.

Независимый экономист от-
казался «заигрывать» с попу-
лярными нынче в Европе «либе-
ральными ценностями». Наусе-
да сразу однозначно позицио-
нировал себя в качестве крепко-
го семьянина, недвусмысленно 
дав понять, что выступает про-
тив однополых браков. Он так-
же категорически против де-
криминализации легких нарко-
тиков. В ходе кампании Науседа 
неоднократно затрагивал и на-
циональный вопрос. В частно-
сти, он не поддержал идею рас-
ширения прав польского мень-
шинства в Литве, требовавшего 
возможности написания своих 
имен в официальных докумен-
тах на родном языке, в котором 
есть буквы, отсутствующие в 
литовском алфавите.

«Все мы, независимо от того, 
считаем ли мы себя представи-
телями литовского, польского 
или других народов, являемся 
достойными наследниками Ве-
ликого княжества Литовского», 
— утверждал Науседа.

Не побоялся он публично 
критиковать Грибаускайте за 

демонстративно жесткую рито-
рику в отношении России. «Я 
точно не являюсь сторонником 
конфронтации. От меня вы точ-
но не услышите каких бы то ни 
было озлобленных слов о Рос-
сии. Я считаю, что в дипломати-
ческом языке мы должны избе-
гать подобных выражений. Мы 
хотим жить дружно с жителями 
России. Политики и президенты 
меняются, а люди остаются. И 
тот факт, что жители Литвы жи-
вут по соседству с россиянами, 
останется», — говорил Науседа в 
эфире радиостанции Znad Wilii. 
И все же заметно, что Науседа 
говорит лишь о необходимости 
косметических изменений в ри-
торике литовских властей по от-
ношению к Москве. Суть же 
внешней политики Литвы оста-
нется прежней, хотя «прода-
ваться» будет, возможно, в но-
вой обертке. Науседа уже объя-
вил, что отношения между стра-
нами «не должны меняться, 
пока ситуация на Украине будет 
похожей на сегодняшнюю». Он 
выступает за продолжение по-
литики санкций в отношении 
России, а свои действия Науседа 
планирует координировать с 
Брюсселем и Вашингтоном. 

По мнению председате-
ля Комитета Совета 
Федерации по между-

народным делам Константина 
Косачева, «единственной нео-
жиданностью голосования в Ев-
ропарламент стала высокая 
явка избирателей, ибо сами его 
результаты укладываются в 
рамки большинства прогно-

зов». По мнению политика, «Ев-
ропа по-прежнему пребывает в 
зоне высокой турбулентности», 
а традиция, существовавшая с 
момента создания Европарла-
мента 40 лет назад, когда в ЕС 
правила коалиция из двух круп-
нейших партийных объедине-
ний, право- и левоцентристов, 
перестала существовать. 

Тем, кто привык управлять 
Старым Светом по старинке, 
используя механизмы псевдо-
демократии для продвижения 
нужных кандидатов из мей-
нстрима, сегодня особенно 
обидно наблюдать, как рушится 
их детище и распадаются с та-
ким трудом сформированные 
союзы и альянсы под воздейст-

вием «недостойных», с их точки 
зрения, сил. Характерными на-
звал Косачев, например, слова 
комиссара ЕС по вопросам кон-
куренции Маргрет Вестагер, ко-
торую фракция «Альянс либе-
ралов и демократов за Европу» 
выдвигает на пост главы Евро-
комиссии. Она сказала по пово-
ду правых, что это «партии, на-

зывающие себя националисти-
ческими, но продающие свою 
страну русским». Вот так в 
Брюсселе вслух говорят о тех, за 
кого голосовали миллионы лю-
дей по всей Европе. «Нужно ли 
удивляться, что популярность 
правящих элит достигла самой 
низкой отметки в истории ЕС?» 
— задается вопросом Косачев. 

В новом составе Европарламента явно усиливается фрагментация. Ожидаемо укрепили свои позиции правые, среди них особо торжествуют евроскептики. 

Гитанас Науседа, позирующий (в центре) со сторонниками, не приветствует озлобленные нападки на Россию.
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Партия Brexit во главе с убежден-

ным евроскептиком Найджелом 

Фараджем прогнозируемо разгро-

мила конкурентов по итогам выбо-

ров в Европарламент от Британии. 

За нее отдал свои голоса 31 про-

цент избирателей, что гарантирует 

партии 28 из 73 мандатов в бри-

танской квоте в общеевропейский 

парламент. Вторыми финиширо-

вали либеральные демократы с 20 

процентами голосов, которые зай-

мут 15 мест. Две основных партии 

туманного Альбиона потерпели 

сокрушительное поражение. За 

лейбористов проголосовали толь-

ко 14 процентов британцев, что 

означает потерю 8 из 18 мандатов, 

которыми партия располагала в 

последнем созыве Европарламен-

та. А правящие в Великобритании 

консерваторы на фоне кризиса с 

выходом из Евросоюза и отставки 

премьера Терезы Мэй финиширо-

вали лишь пятыми. Всего 9 про-

центов голосов и 3 мандата в Евро-

парламенте — такой результат зву-

чит как приговор за неспособ-

ность консерваторов выполнить 

свои обещания по «брекзиту».  Но 

в целом евродепутатская карьера 

у избранников от Соединенного 

Королевства может оказаться ско-

ротечной. Если их страна все же 

покинет ЕС, они лишатся своих 

мандатов. Из британской квоты 46 

мест будут просто ликвидирова-

ны, а остальные перераспределят 

между странами союза пропорци-

онально их населению.

Взгляд из Франции

МАРИН ВЗЯЛА РЕВАНШ
«Ле Пен: победа со вкусом реванша», «Ма-

крон проиграл пари» — такими заголовками 

пестрят первые страницы французских га-

зет и журналов. И действительно, «Нацио-

нальное объединение», оппозиционная 

партия, которую возглавляет Марин Ле 

Пен, взяла на выборах в Европарламент от 

Франции первое место. За нее отдали голо-

са  23,31 процента избирателей. На втором 

месте правящая президентская  партия 

«Республика на марше». Ее результат — 

22,41 процента. Оба эти политических фор-

мирования смогут направить в Европарла-

мент по 23 депутата из 79, причитающихся 

Франции.

На третьей позиции, что стало настоя-

щей сенсацией, оказалась партия «Евро-

па—Экология—Зеленые», которую под-

держали 13,57 процента проголосовав-

ших.  Оно опередило  правоцентрист-

скую партию «Республиканцы» (8,45 про-

цента), ту самую, которая  многие десяти-

летия попеременно с социалистами 

управляла страной. Кстати, нынешняя 

соцпартия, оказавшись в глубоком кри-

зисе не без участия экс-президента 

Франсуа Олланда, с трудом преодолела 

пятипроцентный рубеж (у нее 6,19 про-

цента), позволяющий направить в Страс-

бург своих представителей. Примерно на 

таком же уровне левая партия «Неподчи-

нившаяся  Франция» Жан-Люка Мелан-

шона (6,31 процента). 

Для Марин Ле Пен нынешний успех стал 

своего рода реваншем за поражение на 

президентских выборах 2017 года. Высту-

пая перед ликующими единомышленника-

ми, она призвала президента сделать «со-

ответствующие выводы» и распустить  пар-

ламент, на что в Елисейском дворце отреа-

гировали отказом.

Воскресное фиаско «марширующих», как 

здесь считают, еще больше ослабило  по-

зиции Эмманюэля Макрона в стране, и без 

того расшатанное  из-за длящегося свыше 

полугода протестного движения «желтых 

жилетов». Теперь ему будет сложнее про-

водить реформы, намеченные на вторую 

половину президентского срока, которые 

должны коснуться, в частности, пенсий, 

изменений в госсекторе.

Госбюджет 
Украины на 2019 
год предусматри-
вает, что более 6 
миллиардов дол-
ларов составят 
выплаты по внеш-
нему долгу

Теперь непонятно, 
согласится ли 
Киев расплачи-
ваться по долгам 
или с «барского 
плеча» простит 
своих непутевых 
кредиторов
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Голоса направо и налево

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Нижняя палата парламента Ав-

стрии вынесла вотум недоверия 

канцлеру Себастьяну Курцу и воз-

главляемому им правительству. В 

поддержку этого решения, которое 

станет для республики первым пре-

цедентом такого рода за более чем 

70 лет, высказались 110 депутатов. 

Курц и его министры пока исполня-

ют свои обязанности. Теперь пре-

зиденту Австрии предстоит сфор-

мировать новый кабинет.

ИТАЛИЯ

Входящая в правящую коалицию 

правоцентристская партия «Лига» 

во главе с вице-премьером Италии 

Маттео Сальвини одержала триум-

фальную победу на выборах в Ев-

ропарламент (ЕП) на Апеннинах, 

набрав 34,3 процента голосов. 

Стратегия Сальвини сработала — 

«Лига», которая на прошлых евро-

пейских выборах с трудом пере-

шагнула пятипроцентный барьер, 

стала самой влиятельной полити-

ческой силой в Италии.  Обратная 

ситуация сложилась с их партне-

рами по правительственной коа-

лиции — Движением «5 звезд», ко-

торые неожиданно оказались сре-

ди «проигравших», уступив второе 

место, на которое они уверенно 

претендовали до вчерашнего ве-

чера, левоцентристам Демпартии 

Италии. «Пятизвездочникам» при-

шлось, в итоге, довольствоваться 

третьей строчкой в этом престиж-

ном политическом хит-параде и 

крайне низким для них результа-

том: 17 процентов голосов. В об-

новленном Европарламенте Ита-

лию на первом этапе будут пред-

ставлять 73 евродепутата, а после 

выхода Британии из Евросоюза ей 

достанутся еще три места. Согла-

сно предварительным подсчетам, 

«Лига» получит 28 мандатов, 18 

мест достанется Демпартии, а Дви-

жение «5 звезд» утратит два места 

и направит в ЕП только 15 парла-

ментариев. В таком составе Ита-

лия рассчитывает побороться за 

кресло председателя Еврокомис-

сии, на которое, по непроверен-

ным слухам, планируется выдви-

нуть Сальвини.  

«Европейские правила меняются. 

Рождается новая Европа, и я горд, 

что «Лига» стала участницей этого 

нового европейского Возрожде-

ния, основой которого являются 

работа, свобода, народы и права. 

Теперь Европарламент и Евроко-

миссия станут дружелюбнее», — 

подчеркнул лидер «Лиги», коммен-

тируя и личный успех, и победу со-

ратников во Франции, Британии и 

Венгрии.

Прокомментировать  ситуацию «Российская газета» попросила  французского писателя и политолога Доминика Жаме.

— Нынешней победой Марин Ле Пен подтвердила результат, кото-

рый  пять лет тому назад  на идентичных  выборах  был получен ее 

партией, которая тогда называлась «Национальный фронт».  Поэто-

му с полным правом можно утверждать, что  «Нацобъединение»  на 

сегодняшний день является первой во Франции среди всех полити-

ческих партий. Это значит, что многие французы разделяют ее 

взгляды на миграционные процессы, цивилизационные ценности 

Европы, негативные последствия глобализации. 

Успех  Марин Ле Пен также носит символический характер. Ей уда-

лось, пусть с небольшим перевесом, выиграть дуэль с Эмманюэлем 

Макроном в условиях, когда евровыборы во Франции многими 

были восприняты как референдум «за» или «против»  хозяина Ели-

сейского дворца и  его политики.

Марин Ле Пен смогла укрепить  свой авторитет и шансы в перспек-

тиве  будущих национальных выборов, в том числе и президент-

ских в 2022 году, хотя многое еще предстоит сделать в этом плане.

Что касается Эмманюэля Макрона, то нынешние итоги говорят о  

том, что за два года  мандата главы Пятой Республики ему не уда-

лось расширить свою избирательную базу. Она осталась на том же 

уровне, что и в первом туре президентских выборов 2017 года, а 

это 23—24 процента электората. Получается, что примерно три чет-

верти французских избирателей не поддерживают его курс.

Поражение основанной Макроном партии «Республика на марше» 

наносит удар и по его личному  реноме. Ведь он принял активное 

участие в ее предвыборной кампании, чего, заметим, ранее не де-

лал никто из его предшественников в Елисейском дворце, предпо-

читавших находиться в подобных ситуациях, скажем так, «над бит-

вой». Тем не менее, как уже было заявлено, Макрон не собирается 

пересматривать свою политику, а также делать  перестановки в  

правительстве. Это уже не говоря о роспуске Национального со-

брания, где его сторонники в большинстве.

И еще. Теперь Макрону будет сложнее претендовать на роль лиде-

ра процесса европейской интеграции,  о чем он объявил в самом 

начале своего президентского срока.

Взгляд из России

В России считают, что измене-

ние расклада политических сил 

по итогам выборов вызвано на-

копившимися вопросами к по-

литикам, нерешенными про-

блемами граждан, в первую 

очередь в области экономики и 

миграционной политики. Такое 

мнение выразил глава нижней 

палаты российского парламен-

та Вячеслав Володин, которого 

цитирует агентство РИА Ново-

сти. «Европейские избиратели 

голосуют прежде всего за про-

цветающую и самостоятельную 

Европу, они хотят больше учета 

интересов стран и сохранения 

основ суверенитета   . Такой хо-

чет видеть ее и Россия. Слепая 

поддержка курса, навязанного 

Евросоюзу из-за океана, анти-

российские выпады и провока-

ции должны уйти в прошлое», — 

сказал спикер Госдумы.

Подготовила Елена Бугайская
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Квартиру 
украли в сети

Подпись нельзя получить удаленно. Необхо-
димо лично прийти в аккредитованный центр 
с паспортом, написать заявление, подписать 

его и только после этого получить флешку с паролем. 
Иными словами, если кто-то вступил в сговор с сотруд-
ником такого центра, то, имея паспортные данные вла-
дельца, преступник может завладеть квартирой. В 
стране сейчас работает около полтысячи удостоверя-
ющих центров, единого реестра подписей нет. 

За разъяснением ситуации с юридической точки 
зрения корреспондент «РГ» обратился в Росреестр. 
Вот что удалось узнать.

 О сделке по квартире, расположенной по адресу: 
Москва, ул. Олонецкий проезд в ведомстве объяснили, 
что Росреестр проанализировал документы, представ-
ленные на госрегистрацию права. В Едином государст-
венном реестре недвижимости (ЕГРН) действительно 
есть сведения о том, что 22 октября 2018 года был со-
вершен переход права на квартиру на основании дого-
вора дарения от 28 сентября 2018 года, составленного 
в простой письменной форме. Документы были пода-
ны в Росреестр в электронном виде и удостоверены 
электронными подписями как со стороны дарителя, 
так и со стороны одаряемого. Правовая экспертиза, ко-
торую производит регистратор, показала «подлин-
ность усиленной квалифицированной электронной 
подписи, а также 
статуса сертифика-
та».  «Согласно по-
лученной информа-
ции, усиленная ква-
лифицированная 
подпись дарителя и 
одаряемого выданы 
удостоверяющим 
центром ЗАО «На-
циональный удо-
стоверяющий 
центр», аккредито-
ванным Министер-
ством цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций РФ. Дого-
вор дарения квартиры подписан обеими сторонами в 
пределах срока действия сертификатов электронной 
подписи и практически в одно время. Таким образом, 
полномочия дарителя и одаряемого были подтвержде-
ны в установленном». Результаты проверки ведомство 
передало в правоохранительные органы.

Теперь разберемся с электронной подписью и удо-
стоверяющими центрами.

Электронная подпись — это цифровой аналог собст-
венноручной подписи. Закрепленный электронной 
подписью документ имеет такую же юридическую 
силу, как и бумажный.  Электронные подписи бывают 
квалифицированными и нет. Усиленная квалифициро-
ванная электронная подпись отличается от усиленной 
неквалифицированной тем, что для ее формирования 
используются средства криптографической защиты 
информации (СКЗИ). Их сертифицирует ФСБ. И выдать 
такую подпись может только удостоверяющий центр, 
имеющий аккредитацию. Список таких центров есть на 
сайте министерства: https://digital.gov.ru/ru/activity/
govservices/2/#section-list-of-accredited-organizations.

Требования к удостоверяющим центрам, в которых 
изготавливают электронные подписи, прописаны в За-
коне «Об электронной подписи». По этому закону от-
ветственность за работу удостоверяющих центров воз-
ложена на... сами центры. В Росреестре считают, что от-
ветственность центров недостаточно конкретизирова-
на. А еще в ведомстве обратили наше внимание на то, 
что порядок работы центров, их права и обязанности 
устанавливаются этими центрами самостоятельно. А в 
Законе «Об электронной подписи» нет требований «о 
форме подтверждения полномочий доверенного лица». 

Ничего не сказано о способе установления лично-
сти заявителя. «Такая правовая неопределенность не 
позволяет однозначно утверждать, что заявитель или 
его доверенное лицо действительно обращался в удо-
стоверяющий центр для получения электронной под-
писи», — сказали в Росреестре.

Росреестр считает, что необходимо повысить защи-
щенность прав собственников при общении их с удо-
стоверяющими центрами. Ведомство предлагает выда-
вать усиленные квалифицированные электронные 
подписи исключительно государственными центрами. 
А еще Росреестр предлагает установить ограничения в 
отношении удостоверяющих центров, выдающих уси-
ленные квалифицированные электронные подписи 
для взаимодействия с органом регистрации прав. 

В частности, предлагается заключать типовые со-
глашения между Росреестром и удостоверяющими 
центрами, которые бы регламентировали выдачу элек-
тронных подписей для регистрации недвижимости.  

В случае нарушения соглашения оно может быть 
расторгнуто по инициативе органа регистрации прав с 
предъявлением регрессных требований. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Срок продления разрешения на гражданское оружие предлагают 
увеличить до 15 лет

Ружьям добавят срок
Михаил Фалалеев

В
ладельцы гражданского 
оружия должны будут 
продлять разрешение на 

свои стволы раз в 15 лет. Разра-
ботка текста соответствующего 
законопроекта поручена пред-
седателю Комитета Государст-
венной Думы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василию Пискареву. 

Сейчас перерегистрация 
гладкоствольных ружей, нарез-
ных карабинов и травматиче-
ских пистолетов происходит ка-
ждые пять лет.

Предложение продлить сро-
ки перерегистрации оружия 
уже звучали, в том числе и в 
2017 году. Но до 15 лет пока уве-
личили только срок контроль-
ного отстрела нарезного ору-
жия для базы данных пулегиль-
зотеки. 

Как это обычно бывает, у та-
кой масштабной новации есть 
противники и сторонники. Те, 
кто против увеличения срока 
перерегистрации, утверждают, 
что за 15 лет человек, владею-
щий оружием, может карди-
нально измениться. Ведь глав-

ное в процедуре лицензирова-
ния — проверка психического 
здоровья и тесты на алкоголизм 
и наркоманию. Если проверять 
человека каждые пять лет, то 
можно заметить опасные син-
дромы и вовремя отобрать стре-
ляющий предмет. 

Но 15 лет — слишком боль-
шой перерыв между такими 
проверками. За этот период ни-
кем не контролируемый чело-
век может сойти с ума, спиться 
или подсесть «на иглу». Даже 
просто заболеть какой-нибудь 
хворью, включенной в запрет-
ный для владельцев оружия и, 
кстати, водителей, перечень. 

Речь идет в том числе о лю-
дях, которые практически ниче-
го не видят. Тому, у кого потеря 
зрения 70 процентов, не помо-
гают линзы и очки. В момент по-
лучения разрешения на оружие 
зрение было в допустимой нор-
ме. А потом что-то случилось — 
травма, побочное осложнение 
какой-либо инфекционной бо-
лезни. И зачем ему ружье, если 
он мишень может только нащу-
пать?  Тем не менее срок лицен-
зии не истек, у него — ствол и па-
троны. И он вполне законно — 

пока — может стрелять. Вот 
только куда полетят его пули, 
картечь и дробь?

Но сторонники оружейной 
либерализации возражают: 
трагических случаев с зареги-
стрированным оружием ни-
чтожно мало — раз в один, два, а 
то и в три года. Зато в ДТП в год 
гибнут 20—30 тысяч человек — 
население среднего райцентра, 
втрое больше, чем погибло на-
ших солдат за десятилетие «аф-
ганской» войны. При этом води-
тельское удостоверение обнов-
ляется раз в 10 лет. 

Владельцев гражданского 
оружия в стране — около 5 мил-
лионов, автомобилистов — бо-
лее 40 процентов населения. 
Так почему же эти 5 миллионов 

контролируют вдвое строже, 
чем огромную массу обладате-
лей другими предметами повы-
шенной опасности — автомоби-
лями?

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в спецслужбах и право-
охранительных органах предпо-
ложили, что к продвижению 
идеи продления срока перереги-
страции приложили руку и лоб-
бисты оружейного бизнеса. 
Действительно, по некоторым 
статистическим данным, в стра-
не закрылось почти 15—20 про-
центов специализированных 
охотничьих магазинов, упал 
уровень продаж гражданского 
оружия. Услуги по перереги-
страции стали дороже, а требо-
вания — строже. Что правильно. 
Так, получить медицинские 
справки все по тем же «дисци-
плинам» — от психиатра, по ал-
коголю и наркотикам — можно 
только в конкретных диспансе-
рах, а не в частной клинике. 

Все это объективно снижает 
интерес людей к приобретению 
гражданского оружия, следова-
тельно, падает прибыль произ-
водителей и продавцов. Вполне 
логично, что и промышленни-
ки, и бизнесмены, правоохра-
нители и законодатели стали ис-
кать разумный компромисс. 

Кстати, появление в продаже 
по лицензии два десятка лет на-
зад травматического оружия — 
как раз и есть пример такого 
компромисса. Помните, очень 
громко звучали предложения, в 

том числе и от представителей 
депутатского корпуса, вклю-
чить в оборот гражданского 
оружия боевые пистолеты для 
самообороны? Мол, мощное ру-
жье или карабин приобрести 
можно, так почему пистолет — 
нельзя? Появление «травма-
тов» снизило накал дискуссий, с 
другой стороны — позволило пе-
ределать ненужные, хранящие-
ся на складах пистолеты и полу-
чить доход в казну.

Напомним, что всем вла-
дельцам оружия следует начи-
нать подготовку к пролонгации 
разрешения как минимум за 
три месяца до срока ее оконча-
ния. Разрешительный документ 
невозможно получить, если че-
ловек имеет непогашенную су-
димость, состоит на учете в нар-
кологической или психиатриче-
ской клинике, допустил право-
нарушение, связанное с оборо-
том и использованием огне-
стрельного оружия. Например, 
незаконно изготавливал, хра-
нил и сбывал оружие, неправо-
мерно его использовал, нару-
шал правила хранения и ноше-
ния. 

Серьезным нарушением счи-
тается и самовольное внесение 
конструктивных изменений в 
имеющееся на руках лицензи-
онное оружие. Скажем, если 
владелец расточил или заменил 
ствол для ведения огня патрона-
ми большего калибра, переде-
лал механизм для ведения 
стрельбы очередями, увеличил 
емкость обоймы.

Просрочка лицензии хотя бы 
на один день влечет за собой 
штраф от 500 до 2 тысяч рублей. 
При этом огнестрельное ору-
жие изымается сотрудниками 
полиции на срок до одного года. 
Незаконное хранение оружия 
более месяца влечет штраф до 5 
тысяч рублей, арест до 15 суток 
и безвозвратную конфискацию 
оружия. 

ИНИЦИАТИВА 

Почему 
не работают 
правила 
наказания 
живодеров

ЗВЕРЬ 
ПОД СТАТЬЕЙ 
Владислав Куликов

Член Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации 
Дмитрий Гулиев подготовил об-
ращение в Следственный коми-
тет и Совет Федерации с пред-
ложением отработать меха-
низм защиты хозяев и живот-
ных при нападении «живоде-
ров».

Поводом стали два по сути 
развалившихся уголовных дела 
в Курске. В каждом фигуриро-
вали мужчины, убившие собак.

В первом случае 59-летний 
житель города убил ножом со-
баку, гулявшую в наморднике в 
сопровождении хозяйки. Он 
объяснил свои действия состо-
янием аффекта и страхом. Но, 
по мнению очевидцев, дело ско-
рее в ненависти. Смертельный 
удар он нанес псу в тот момент, 
когда собаку держала за ошей-
ник хозяйка.

В отношении мужчины воз-
будили три уголовных дела — в 
том числе и об угрозе убийст-
вом. Как рассказывают очевид-
цы, в полиции мужчина удивил-
ся, что ему грозит уголовное 
наказание за убийство «какой-
то там собаки». В свою очередь, 
защитники животных опасают-
ся, что мужчина как раз может 
избежать ответственности, так 
как больших подвижек в след-
ствии не видно.

Другая ситуация: в дачном 
поселке мужчина застрелил из 
ружья соседского пса. Убийство 
попало на видеокамеры. На за-
писи видно, как дачник чистил 
снег у себя на участке, увидел 
неподалеку пса, зашел в дом и 
вернулся с ружьем. Собака 

просто бежала мимо, это видно 
на записи. Признаков агрессии 
в адрес человека не проявила.  
Но мужчина дважды выстрелил 
в животное. Полиция преступ-
ления в этом не усмотрела: в 
возбуждении уголовного дела 
отказано.

Согласно исследованиям со-
циологов,  более 50 процентов 
россиян  владеют домашними 
животными.  Конечно, людям 
хочется знать, что их домашние 
любимцы защищены законом. 
В Уголовном кодексе есть ста-
тья 245 «Жестокое обращение с 
животными», которая предус-
матривает штраф, исполни-
тельные работы или лишение 
свободы для тех, кто наносит 
вред животным. Однако, по 
мнению экспертов, норма пока 
недостаточно эффективна. 

«Статья 245 УК РФ в Курске 
не работает, как будто мы нахо-
димся в правовом вакууме! — 
говорит  депутат Курского го-
родского Собрания депутатов, 
член Палаты молодых законо-
дателей при СФ Дмитрий Гули-
ев. — Большинство убийц в дет-
стве были живодерами, и не-
давнее громкое убийство с рас-
членением в нашем же регионе 
это подтверждает: преступник 
ранее вешал кошек. Мы требу-
ем справедливого наказания 
для преступников».

По словам депутата, изучив 
региональные особенности ра-
боты следственных органов в 
направлении зоозащиты, он 
подготовил обращение в След-
ственный комитет и Совет Феде-
рации с целью отработать меха-
низм защиты хозяев и животных 
при нападении «живодеров». 

В том числе предлагается 
значительно усилить наказание 
для живодеров, если преступле-
ние совершается повторно. 

Ранее  в Курске была  запу-
щена пилотная версия феде-
ральной «горячей линии» по 
защите прав животных, на ко-
торую уже поступило более 
15 тысяч обращений из всех ре-
гионов России. 

ПРЕЦЕДЕНТ Страховщик не заплатит за не указанного в полисе 
водителя

За рулем не значился

Владимир Баршев 

В
ерховный суд пере-
смотрел свою пози-
цию по выплатам за 
аварии, которые со-
вершили водители, не 
вписанные в полис. 
Правда, речь идет о 
добровольном стра-
ховании КАСКО. Но 

не отразится ли это решение на 
ОСАГО?

Напомним о существовав-
шей до сих пор судебной пра-
ктике. Если авария происходила 
по вине водителя, который 
управлял застрахованным авто-
мобилем, но сам при этом не 
значился в полисе, то ущерб 
обязан был компенсировать 
страховщик. Это правило рас-
пространялось и на доброволь-
ное КАСКО, и на обязательное 
ОСАГО. Уже потом страховщик 
предъявлял регрессные требо-
вания водителю, который был 
за рулем в момент аварии, но не 
был вписан в полис.

Причем такой порядок про-
писан в законе об ОСАГО. А для 
добровольного КАСКО законы 

не писаны. И в каждом случае 
судьям приходилось руководст-
воваться не законами, а обще-
принятой судебной практикой. 

Так, по КАСКО страховщик 
должен был платить собствен-
нику автомобиля в любом слу-
чае. Даже если за рулем в мо-
мент аварии был не вписанный 
в полис гражданин. Это уста-
новлено постановлением Пле-
нума Верховного суда № 20, 
принятого еще в 2013 году. 

Однако в данной ситуации 
Верховный суд решил иначе. 
Итак, некто Беляков А.В. попал в 
аварию. Собственник машины 
Беляков В.Ю. обратился в стра-
ховую компанию за выплатой. 
Благо, машина застрахована по 

КАСКО. Но вот беда: если в по-
лис ОСАГО были вписаны все 
Беляковы, то в полис КАСКО — 
только собственник автомоби-
ля Беляков В.Ю. По этой причи-
не страховщик решил, что стра-
хового случая не наступило. Ма-
шина пострадала, но за рулем 
был человек, на которого стра-
ховка не распространялась. 

Однако районный суд требо-
вания собственника автомоби-
ля частично удовлетворил. Это 
решение поддержал и област-
ной суд. Причем оба суда ссыла-
лись на постановление Пленума 
ВС. Но, разбирая это дело, Вер-
ховный суд пришел к совершен-
но другим выводам. И это реше-
ние удивило юристов.

В договоре КАСКО допущен-
ным к управлению указан толь-
ко Беляков В.Ю. Он, заключив 
договор добровольного страхо-
вания, самостоятельно опреде-
лил круг лиц, допущенных к 
управлению транспортом.

Дорожно-транспортное про-
исшествие произошло в резуль-
тате наезда на железнодорож-
ную плиту автомобилем под 
управлением Белякова А.В., ко-
торый не указан в договоре до-
бровольного страхования в ка-
честве лица, допущенного к 
управлению автомобилем. Что 
исключало отнесение причи-
ненного ущерба в результате 
произошедшего происшествия 
к перечню страховых случаев, 
согласованному сторонами.

То обстоятельство, что Беля-
ков А.В. был включен в полис 
ОСАГО, правового значения для 
настоящего спора не имеет, по-
скольку истцом были заявлены 
требования, вытекающие не из 
договора ОСАГО, а из договора 
добровольного страхования.

Кроме того, суды ошибочно 
сослались на положения статей 
963, 964 Гражданского кодекса 

Российской Федерации, регла-
ментирующие основания осво-
бождения страховщика от вы-
платы страхового возмещения, 
указал Верховный суд.

Судами не было учтено, что 
положения указанных статей 
предусматривают случаи осво-
бождения страховщика от вы-
платы страхового возмещения в 
тех ситуациях, когда страховой 
случай наступил.

Однако в настоящем споре с 
учетом условий конкретного 
договора добровольного стра-
хования страховой случай не 
наступил. Поэтому страховщик 
автовладельцу не должен. 

 Как пояснили «РГ» в Россий-
ском союзе автостраховщиков, 
после этого решения Верховно-
го суда изменится судебная пра-
ктика в КАСКО. В ОСАГО все 
останется по-прежнему. Ведь 
правила установлены федераль-
ным законом. То есть страхов-
щик заплатит, но потом взыщет 
с незастрахованного виновника 
аварии. 

Если водитель, попавший в аварию, 
не был вписан в страховой полис, 
то страховой случай не наступил.

Контрольный отстрел таких винтовок и карабинов для пулегильзотеки проводится раз в 15 лет.

А К Ц Е Н Т

В ОСАГО все останется по-прежнему. 
Ведь правила установлены федераль-
ным законом: страховщик заплатит, 
но потом взыщет ущерб с виновника

А К Ц Е Н Т

Главное в процедуре лицензирования — 
проверка психического здоровья, тесты 
на алкоголизм и наркоманию. Причем 
только в конкретных диспансерах

Убийство собаки 
попало на видео-
камеры. Дачник 
чистил снег у себя 
на участке, увидел 
пробегавшую 
мимо собаку, 
сходил в дом 
за ружьем 
и застрелил пса. 
В возбуждении 
уголовного дела 
отказано

Кража квартиры с помощью цифровой подписи, по мнению 
Росреестра, показала недоработки в законе об этой подписи.

Закон возлагает 
ответственность 
за работу удосто-
веряющих 
центров на сами 
эти центры
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Между тем

Росреестр рекомендует гражданам принести им заяв-

ление о невозможности проведения сделок с их недви-

жимостью без их личного участия. Получив такое заяв-

ление, в ЕГРН вносится специальная запись. 

Она — основание для возврата без рассмотрения заяв-

ления с просьбой зарегистрировать недвижимость на 

другого человека, даже если у него на руках имеется но-

тариально заверенная доверенность.

Такое заявление можно подать в электронном виде в 

личном кабинете Росреестра (сервис расположен на 

главной странице сайта ведомства). Обратиться с та-

ким заявлением также можно лично в офисы МФЦ на 

всей территории России. И если квартира в одном реги-

оне, а гражданин находится в другом, то сейчас это не 

проблема, так как ведомство работает экстерритори-

ально. Услуга предоставляется Росреестром бесплат-

но. Срок внесения записи в ЕГРН — не более 5 дней.
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ТРАНСПОРТ В Сколково открыли новый вокзал

Работа — дом — роботы

Сергей Бабкин

В 
инновационном цен-
тре «Сколково» от-
крылся мини-вокзал: 
вместо простой плат-
формы построили 
современный переса-
дочный узел. Как от-
метил мэр Сергей Со-
бянин, теперь путь до 

Белорусского вокзала Москвы 
станет гораздо короче.

Новая станция Смоленско-
го (в народе — Белорусского) 
направления называется Ин-
новационный центр «Сколко-
во». Она заменит старую плат-
форму Трехгорка. Это удобно 
и для жителей одноименного 
подмосковного поселка, и для 
работников иннограда. До са-
мого Сколково здесь идти по 
галерее буквально 5 минут, а 
раньше люди тратили по пол-
часа. Крытый переход ведет и 
к автобусным остановкам. 
Скоро там появятся павильо-
ны с бесплатным Wi-Fi и за-
рядками.

Сама же станция — «хайте-
ковская», пассажиров встре-
чают роботы. Отделка свет-
лая, в спокойных тонах. Вход 
рядом с остановками. Скоро в 
галерее появятся автоматы с 
едой, откроется ТЦ. Ехать 
здесь в Москву — от 17 до 30 

минут в зависимости от типа 
поезда .  Останавливаются 
здесь и обычные электрички, 
и комфортные «Иволги». Впо-

следствии новая остановка 
станет частью МЦД-1 Лобня — 
Одинцово. Ожидается, что его 
запустят в конце 2019 — нача-

ле 2020-го. Но пассажиры Бе-
лорусского направления смо-
гут ездить быстрее еще рань-
ше.

«До конца года построим 
здесь еще один путь, — сказал 
Собянин. — Увеличится число 
поездов. Они будут ходить ка-
ждые 3,5 минуты. Это практи-
чески режим метро». Уже сей-
час ежедневно электричками 
Белорусского направления 
пользуются 7 тысяч жителей 
Подмосковья. А если рекон-
струкция путей продолжится, 
то к концу года это число вы-
растет вдвое, заметил губер-
натор региона Андрей Воро-
бьев. «Пригородное сообще-
ние становится удобнее и ком-
фортнее благодаря нашим сов-
местным программам с вла-
стями Москвы и РЖД», — зая-
вил глава Московской обла-
сти. По оценкам министра 
транспорта РФ Евгения Дит-
риха, электрички к тому же — 
самый быстрый вид транспор-
та в этом регионе. Например, 
по пути от Сколково до Мо-
сквы пассажиры смогут эко-
номить до часа по сравнению с 
теми, кто ездит в центр города 
на машине. 

Первыми по новой станции прошлись Виктор Вексельберг, Сергей Собянин и Андрей Воробьев. 

А К Ц Е Н Т

Поезда на новый пересадочный узел будут прибывать каждые 
3,5 минуты. Это практически режим метро

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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СРЕДА ОБИТАНИЯ               

У Подмосковья 
появилась 
собственная 
служба 
мониторинга 
экологии

ДЫШИТЕ 
ГЛУБЖЕ 
Ирина Рыбникова

Экологический мониторинг 
окружающей среды в Подмо-
сковье теперь будет проводить 
своя служба. В области создано 
государственное казенное уч-
реждение «Мособлэкомонито-
ринг», сообщил заместитель 
председателя регионального 
правительства — министр эко-
логии и природопользования 
Дмитрий Куракин.

«Мы сделали первый, очень 
важный шаг к созданию гло-
бальной системы экологиче-
ского мониторинга в регионе, — 
отмечает Дмитрий Куракин. — А 
наша конечная цель — органи-
зовать разветвленную систему 
контроля качества воды, возду-
ха, почв, радиационного фона 
локаций размещения твердых 
коммунальных отходов».

Пока экомониторинг в пи-
лотном режиме будет действо-
вать в двух подмосковных му-
ниципалитетах — Балашихе и 
Люберцах. И анализировать 
специалисты станут лишь со-
стояние воздуха. «Мы в пер-
вую очередь должны браться 
за то, что для нас важнее», — 
уточняет зампред. Жители Ба-
лашихи и Люберец чаще всех в 
Подмосковье жалуются на 
удушливые неприятные запа-
хи и невозможность открыть 
форточку, причем в любое вре-
мя года, ведь у них в розе ве-
тров — полигон Кучино, Любе-
рецкие поля аэрации, Москов-
ский нефтеперерабатываю-
щий завод. 

Власти пообещали: жители 
области, и в первую очередь те, 
кто проживает вблизи мусор-
ных полигонов, получат бес-
препятственный доступ к ре-
зультатам исследования возду-
ха. Для них планируется со-
здать своеобразный экологиче-
ский светофор. Зеленый цвет 
будет обозначать, что экологи-
ческие условия благоприятны 
и воздух чист. Желтый сигнал 
предупредит жителей о том, 
что ситуация ухудшается и луч-
ше закрыть форточки — это зна-
чит, что на полигонах начина-
ются работы, способствующие 
распространению неприятных 
запахов или, скажем, погодные 
условия не позволяют быстро 
рассеяться вредным примесям.  
«Ну а красный сигнал — это та-
кой уровень опасности, когда 
должны предприниматься уже 
профессиональные меры. Я 
надеюсь, что красного цвета мы 
на территории Московской об-
ласти никогда не увидим», — за-
ключил Дмитрий Куракин.

До конца года специалисты 
будут наблюдать за новой си-
стемой сбора экологических 
проб, а затем деятельность 
«Мособлэкомониторинга» на-
чнут распространять на всю об-
ласть. И задействовать во всех 
сферах деятельности, где эко-
логический мониторинг осо-
бенно важен. 

Жители области 
получат 
беспрепятствен-
ный доступ 
к результатам 
исследования 
воздуха

АКЦЕНТ  В столице 
расширили перечень 
животных 
для электронной записи 
к ветеринару 

Кроличья 
услуга 

Иван Пышечкин 

Раньше москвичи могли записать к ветеринару с помо-
щью электронной записи только кошек и собак. «Те-
перь этот перечень расширен. Услугой могут восполь-
зоваться так же владельцы попугаев, шиншил, кроли-
ков и других мелких домашних животных», — расска-
зал председатель столичного комитета ветеринарии 
Алексей Сауткин.

Электронной записью удобно пользоваться для вак-
цинации домашних животных, оформления им  сопро-
водительных документов, перевозки и проведения ла-
бораторно-диагностических исследований, а также 
для размещения питомцев в зоогостиницах. Онлайн 
можно и вызвать врача на дом. На портале mos.ru эта 
услуга доступна круглосуточно. Достаточно выбрать 
цель визита, ближайшую ветклинику, удобную дату 
и время посещения. 

С вакцинацией от бешенства ветеринары советуют 
не затягивать. С начала года в Москве зарегистрирова-
но 6 случаев бешенства, 4 — у диких животных на тер-
ритории ТиНАО и 2 — у домашних кошек. У последних 
было выявлено так называемое привозное бешенство. 
«Хозяева отпускали питомцев погулять на даче, и про-
исходил контакт с инфицированным животным», — 
уточнил Сауткин. Всего же в столице ежегодно вакци-
нируется около полумиллиона собак и кошек. Проце-
дуру проводят не только в клиниках, но и на времен-
ных прививочных пунктах. В 2019 году привито уже 
202 тысячи домашних животных. Вакцинация в госу-
дарственных клиниках проводится бесплатно. 

ЧП Напавшего 
на редакцию газеты 
задержали на месте

Нож 
как аргумент

Роман Кияшко, 
«Российская газета», Ставрополье

Чуть не закончилось убийством нападение на редак-
цию газеты «Родина» в Ставрополе. Мужчина ударил 
ножом главного редактора издания и, пока его пыта-
лись обезвредить, ранил других сотрудников. 

ЧП случилось вчера в полдень. В это время в редак-
ции проходят заседания, куда пришел и подозревае-
мый. Полистав подшивку газеты, он попросил разре-
шения зайти к главному редактору Николаю Бонда-
ренко. Тот пригласил его в кабинет.

— Мужчина принес текст для печати, а отец сказал, 
что материал требует корректировок, поэтому над 
ним нужно поработать. Тогда мужчина выхватил нож и 
напал на него, — рассказала «РГ» Светлана, дочь Нико-
лая Бондаренко.

Нападавшего удалось обезвредить до приезда поли-
ции. Однако в борьбе пострадал Виталий Гушлу. Его, 
как и Николая Бондаренко, госпитализировали с ноже-
выми ранениями. Еще двое, бывший работник правоох-
ранительных органов Виктор Зиновьев и экс-прокурор 
Владимир Таций, в госпитализации не нуждались.  Сей-
час жизни пострадавших ничего не угрожает. 
Выяснилось, что нападавший страдает психическим 
расстройством. Он задержан сотрудниками полиции. 

ОБРАЗОВАНИЕ Лауреатам 
Всероссийской 
олимпиады выплатят 
денежные премии 

Почем диплом? 

Сергей Жуков 

Ученики столичных школ, ставшие в этом году лауреа-
тами Всероссийской олимпиады, получат увеличен-
ные денежные премии. Победителям выплатят по 500 
тысяч рублей, а призерам — по 300 тысяч. Впервые 
деньги дадут и ребятам, вернувшимся с интеллекту-
альных соревнований без дипломов. Им начислят по 
100 тысяч. Об этом мэр Москвы Сергей Собянин вчера 
объявил в концертном зале парка «Зарядье», где по-
здравляли самых умных учеников города.

По словам Собянина, московская команда побила 
свой прошлогодний рекорд и собрала 943 диплома — 
42% от общего числа наград. Призовые места заполу-
чили 866 учащихся из 227 школ. При этом 794 челове-
ка привезли с турнира по одной награде, 67 человек — 
по две, а пять учеников — сразу по три. Как и в прошлые 
годы, школьники из Москвы стали лучшими по всем 
24 предметам. Самыми «урожайными» оказались 
олимпиады по экономике, английскому языку, физике, 
праву, химии, истории, русскому языку, литературе и 
биологии. Есть первые места у москвичей и по редким 
предметам: китайскому, испанскому и итальянскому.

Некоторых олимпиадников мэр поздравил лично, 
за несколько минут до начала концерта в «Зарядье». 
Он признался, что и сам в школьные годы участвовал 
в олимпиадах, а потому знает цену победы. Говорит, 
приходится во многом себя ограничивать: пересту-
пать через лень, жертвовать прогулками с друзьями 
и развлечениями.

— Я лично благодарен вам за тот труд и успех, кото-
рый мы видим сегодня, — сказал Сергей Собянин, обра-
щаясь к ребятам. — Каждый труд должен быть оценен, 
поэтому принял сегодня решение: все, кто принимал 
участие в составе команды Москвы на заключитель-
ном этапе Всероссийской олимпиады, получат денеж-
ные премии. Те, кто занял несколько призовых мест, 
сегодня могут стать миллионерами. Но главный приз 
вы сделали сами себе: вы победили!

Деньги хоть и приятный, но не единственный бонус. 
Самое главное — победители и призеры — могут вы-
брать профильный факультет любого государственно-
го вуза страны и поступить туда на бюджет. 

Иван Петров

С
ледователи возбудили 
вчера уголовное дело в 
отношении Тимура Гал-

лямова, который в минувшее 
воскресенье сбил в Москве на 
Кутузовском проспекте инспек-
тора ГАИ. Опасный инцидент за-
кончился госпитализацией до-
рожного автоинспектора. 

Около трех часов утра в вос-
кресенье, 26 мая, сотрудники 
ДПС остановили на Кутузов-
ском проспекте черный внедо-
рожник Toyota Land Cruiser 200. 
Водитель продемонстрировал 
свои документы, но выходить из 
салона отказался. Через минуту 
он и вовсе бросил документы и 
скрылся от остановивших его 
полицейских. Инспекторы на-
стигли подозрительного моло-
дого человека примерно через 
20 минут на Мосфильмовской 

улице. Но задержать его не по-
лучилось — он съехал на троту-
ар, сбив при этом сотрудника 
ДПС, и скрылся.

На преследование хулигана 
ушло еще около 15 минут, пого-
ня завершилась в районе Боль-
шой Филевской улицы. В интер-
нете выложены кадры с натель-
ного видеорегистратора одного 
из полицейских, на них видно, 
как автолюбителя с заломлен-
ными руками вытащили из са-
лона внедорожника и положили 
на капот. 

Личность неадекватного во-
дителя была оперативно уста-
новлена — им оказался 27-лет-
ний Тимур Галлямов, сын быв-
шего сенатора от Амурской об-
ласти и бывшего министра 
спорта Подмосковья Амира 
Галлямова.

Молодой человек, судя по 
соцсетям, типичный сын бога-
тых родителей. Много снимков 
с отдыха, в том числе на яхтах, 
рядом либо красивые девушки, 
либо звезды шоу-бизнеса и 
спорта. В 2015 году Галлямова-

младшего уже лишали прав за 
вождение в нетрезвом виде. В 
этот раз алкоголя в крови за-
держанного не нашли, но вел он 
себя неадекватно.

По словам патрульных, Ти-
мур был то возбужден, то за-
торможен. Тест на алкоголь 
действительно показал, что 
Галлямов не употреблял спир-
тное, но вот с исследованием на 
наркотики вопрос пока открыт. 
В салоне машины было обнару-
жено много пустых банок из-
под энергетических напитков. 
Отец Тимура с июня 2007 по 
март 2012 года был членом Со-
вета Федерации и прославился 
самым большим автопарком 
среди сенаторов — 12 машин, 
с р е д и  к о т о р ы х  B e n t l e y 
C o n t i n e n t a l ,  Po r s c h e  9 9 6 
Carrera, Maserati Granturismo, 
Ferrari  550 Maranello,  три 
Mercedes и три Toyota.

Пострадавший сотрудник 
полиции был госпитализиро-
ван в медучреждение с перело-
мом голени. «Пациент посту-
пил в 4.30 по «скорой помощи» 
с переломом обеих костей ле-
вой голени. В настоящее время 
применяются современные 
оперативные виды вмешатель-
ства, но все равно общий срок 
нетрудоспособности будет по-
рядка трех месяцев», — расска-
зал дежурный администратор 
городской клинической боль-
ницы имени Виноградова Нико-
лай Чумерин.

Уголовное дело возбуждено 
по части 2 статьи 318 УК РФ 
«Применение насилия в отно-
шении представителя власти». 
Наказание — вплоть до 10 лет ли-
шения свободы. В Следствен-
ном комитете сообщили, что бу-
дут ходатайствовать об аресте 
подозреваемого. 

КРИМИНАЛ Сын бывшего сенатора сбил на дороге инспектора ДПС 

Докатился 

Стиль хайтек, где много стекла 
и металла, все чаще становится 
визитной карточкой городской 
архитектуры. 

Внедорожник Toyota Land Cruiser 200, подаренный  на день рождения Тимуру Галлямову отцом. 

А К Ц Е Н Т

В 2015 году Галлямова-младшего 
уже лишали прав за вождение 
в нетрезвом виде
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На кадрах с места происшествия видно, что Галлямов намеренно наехал на сотрудника ГИБДД.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В подмосковном Красногорске 

открыли автоматическую стан-

цию контроля воды. Она оборудо-

вана по последнему слову техни-

ки: современные датчики кругло-

суточно измеряют шесть главных 

показателей качества воды, со-

храняя все данные в архиве. Та-

кая станция позволяет на началь-

ных этапах видеть любые измене-

ния в составе воды, а значит, при-

нимать оперативные меры по 

ликвидации причин, которые при-

вели к изменениям. «Росгидромет 

ведет программу переоснаще-

ния, переходит с ручных наблю-

дений на автоматические. Эта 

станция — первая автоматическая 

на территории Подмосковья и 

седьмая — в России», — отметил 

глава Росгидромета Максим Яко-

венко, добавив, что к 2024 году 

подобных станций в стране будет 

порядка 400 — по нескольку в ка-

ждом регионе. Их установят в 

рамках федеральной программы 

«Развитие водохозяйственного 

комплекса Российской Федера-

ции в 2012—2020 годах».
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БРАКОНЬЕРСТВО Китобойный промысел заменила цирковая кабала млекопитающих

Смертельный номер
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты»

У 
всех китов кровь те-
плая, дышат они лег-
кими и кормят своих 
детенышей молоком. 
Своим парным моло-
ком. Взрослые киты 
вырастают до 30 ме-
тров и весят до 150 
т о н н .  Э т о  с а м ы е 

крупные животные из ныне жи-
вущих на земле. У большого ка-
шалота масса тела соответству-
ет весу 30—35 слонов, или 150—
170 быков (Альфред Брем, 
«Жизнь животных»). Из жира 
такого гиганта получают иногда 
до 300 гектолитров ворвани 
(более 600 сорокаведерных бо-
чек).

Судьба китов
Беспардонная охота на китов 

началась не в Охотоморской 
бухте близ Находки. И вообще 
не у нас. Охота на них, как древ-
ний промысел, имеет многове-
ковую биографию. В истории 
она помечена Х веком н.э. Ис-
панские и французские баски в 
Бискайском заливе на утлых ло-
дочках с ручными гарпунами на 
деревянных древках выходили 
на промысел, подвергая опасно-
сти и свою жизнь. 

Китобойный промысел раз-
вивался стремительно. Уже 60 
лет спустя из голландских гава-
ней в один год выходило по 133 
китобойных суда. И пошло-пое-
хало... 1676—1722 годы: 5886 
китобойных судов Голландии 
истребили 32 907 китов. Затем 
американцы стали самыми 
усердными китоловами. Всего, 
по подсчетам Чарльза Мелвил-
ла Скаммона, 19 943 китобой-
ных корабля в течение 38 лет — с 
1835 по 1872 год — добыли 3 671 
772 бочки спермацета и 6 533 
014 бочек ворвани.

Истребление китов в массо-
вом масштабе сравнимо с унич-
тожением американских бизо-
нов, началось со строительства 
крупных судов с паровыми дви-
гателями и гарпунных пушек. В 
первое-второе же десятилетие 
ХХ века стал редкостью горба-
тый кит. Истребительная охота 
на них свелась на нет уже к 1913 
году: международный подсчет 
показал, что ежегодно их гибнет 
уже больше, чем рождается 
этих самых крупных млекопи-
тающих. Тогда перешли на ки-
тов-финвалов (полосатиков).

В 1948-м была убита 21 тыся-
ча финвалов, а в 1966 году — толь-
ко три тысячи и всего один синий 
кит. (Это как истребление бай-
кальского осетра в наши дни: в 
2013-м в Селенге была поймана 
одна-единственная самка, иду-
щая на нерест, весом 70 килог-
раммов. Всего одна! В том же 
2013 году с рыбоводных заводов 
выпустили в Байкал 1361 тысячу 
мальков осетра. С 1945 года лов 
его был в озере запрещен. Одна-
ко сам он находится поныне в 
Красной книге России как исче-
зающий вид. Стало быть, весь вы-
лавливается браконьерами. Та-
ким образом, государство «под-
кармливает» браконьеров за 
наш счет. Так получается).

Но вернемся к нашим китам. 
В 1937—1938 годах были подпи-
саны международные соглаше-
ния на гренландских и серых 
китов, а также на малышей всех 
видов. После военных сороко-
вых годов китовый промысел 
возобновился. А заботу о них 
взяла на себя созданная в 1946 
году Международная китобой-
ная комиссия, принявшая кон-
венцию по урегулированию ки-
тобойного промысла в 1948 
году. Ну не такая она уж очень 
полномочная, но посерьезнее 
нашей межведомственной Бай-
кальской. Скажем, в 1996 году 
по ее предписанию были сниже-
ны квоты на добычу китов для 
коренных жителей нашей Чу-
котки и американской Аляски — 
со 180 до 120 китов в год. А всем 
другим прочим китовая добыча 
была доведена до нуля. Правда, 
норвежцы и японцы не подчи-
нились и добывают китов по сей 
день сколько им надо. Но если 
честно, то им надо немного — не 
для бизнеса, для питания. И ме-
ждународная общественность с 
этим смирилась.

В российских территориаль-
ных водах нынче живут 32 вида 
китов, 18 из них занесены в Кра-
сную книгу РФ, и в Красный 
список Международного союза 
охраны природы — 96.

Бизнес есть бизнес
Нынешняя наша админи-

стративно-правовая вольница, 
когда каждый маломальский 
столоначальник считает зани-
маемую должность своим част-
ным бизнесом — ничего лично-
го, господа, бизнес есть бизнес 
— со всеми вытекающими из 
него бюджетными рублями-ко-
пейками привела нас к тому, что 
и случилось на самых дальних 
наших берегах. А именно: три 
ООО оказались держателями 90 

белух и 12 косаток. Коих и обна-
ружили следователи Следствен-
ного управления Следственно-
го комитета РФ по Приморско-
му краю в бухте Средняя, что 
рукой подать от Находки на бе-
регу Охотского моря.

Продажу остановили, но ла-
вочку не прикрыли, как и саму 
«тюрьму китов», как назвали в 
прессе ту секретную морскую 
ферму. Кто ее соорудил, на чьи 
деньги и согласно какому зако-
ну-повелению, мы пока не зна-
ем. А ведь интересно. 

Окно в природу
На морских котиков велась 

такая же безудержная и бессо-
вестная охота, как на китов. В 
1911 году Международная кон-
венция констатировала: котики 
почти все истреблены. Это, 
между прочим, национальный 
почерк США — истреблять бра-
тьев наших меньших под ко-
рень. Той конвенцией котики 
были взяты под свою защиту. В 
конце ХХ века количество коти-
ков на островах имени русского 
первопроходца Прибылова сно-
ва восстановилось и достигло 
полутора миллиона голов. 50 
тысяч зверьков теперь можно 
опять добывать ежегодно. Ста-
билизация держится за счет 
естественного прироста. Оду-
мались, как говорится. 

Подобный путь прошли и 
азиатские сайгаки. Их поголо-
вье к 1919 году снизилось на-
столько, что советское прави-
тельство вынуждено было изда-
вать специальный Декрет об ох-
ране этих антилоп. Но не тут-то 
было. В голодной России после 
разрухи расцвела дикая охота, 
то есть браконьерство. Только 
после 1930-го года число сайга-
ков пошло в рост. Сейчас их в 
местах обитания насчитывает-
ся около двух миллионов, из ко-
торых люди отстреливают 50 
тысяч ежегодно. 

В Шотландии стадо благо-
родных оленей насчитывает 
200 тысяч голов. Выборочный 
отстрел — 17 процентов ежегод-
но. Оказалось, что 17 процен-
там равняется их годовой при-
рост — человек нашел «золо-
тую» середину. 

Аризона, плато Кайбаб
В природе все взаимосвяза-

но. Можно сказать, что она 
сама, без вмешательства чело-
века, контролирует процессы, 
происходящие в ней. О чем сви-
детельствуют неопровержимые 
факты. Наглядная иллюстрация 
этому — история чернохвостых 
оленей, обитающих на плато 
Кайбаб в Северной Америке.

В начале ХХ века стадо чер-
нохвостых оленей, обитающих 
на плато Кайбаб в Аризоне, на-
считывало около четырех тысяч 
голов. На том же плато, естест-
венно, появились и хищники: 
волки, пумы, койоты, рыси и 
медведи. На тех же естествен-
ных угодьях паслись стада до-
машних овец и крупных рога-
тых животных. Популяция оле-
ней в этих условиях оставалась 
на уровне — не росла и не сокра-
щалась. Но эта территория, не 
сомневались деловые люди 
Аризоны, могла бы прокормить 

и гораздо большее стадо оленей, 
если бы не засилье хищников.

В 1906 году плато получило 
статус государственного запо-
ведника, на территории которо-
го запретили выпас скота. А для 
борьбы с хищниками пригласи-
ли профессиональных охотни-
ков. За 10 лет они отстреляли 
600 пум, за 16 лет — 3000 койо-
тов, а через 20 лет были отстре-
ляны последние волки.

Оленье стадо стало увеличи-
ваться не по дням, а по часам. К 
1920 году оленей стало около 60 

тысяч, еще через четыре года — 
около 100 тысяч. Это прогрес-
сирующее количество оленей 
для плато Кайбаб стало роко-
вым: олени вытоптали все паст-
бища. И две зимы спустя от го-
лода погибло 60 тысяч голов. К 
1931 году оленей осталось око-
ло 20 тысяч, а к 1939 году — 10 
тысяч. Специалисты схвати-
лись за голову и стали искать 
причину произошедшего. Она 
оказалась очевидной: хищники 
сдерживали рост популяции 
оленей, тем самым спасая есте-
ственные пастбища, не рассчи-
танные на бурный рост едоков. 
Олени размножились катастро-
фически и съели весь зеленый 
покров плато, тем самым погу-
бив и пастбища. Голодомор стал 
косить стадо...

В природе существует равно-
весие жизни, нарушение кото-
рого ведет к катастрофе. Это ум-
ная природа подает сигнал ал-
чным людям, у которых жад-
ность не контролируется хозяй-
ской бережливостью: одумай-
тесь, пока не поздно! Не только 
в Америке, но и в России, и ве-
зде, в морях, лесах и океанах. 

Россия — родина китов
Во всех арктических морях, 

омывающих берега России, 
встречается удивительный кит, 
не мифический единорог — на-
рвал. Он жмется к кромке льдов 
и вслед за ними отправляется в 
сезонные миграции. В летние 
месяцы нарвалы тусуются се-
вернее острова Врангеля и меж-
ду островами Земля Франца-
Иосифа и Северная Земля. Его 

отличает ото всех братьев по 
крови, конечно, рог или винтоо-
бразный бивень, вырастающий 
из зуба верхней левой челюсти 
до трех метров в длину. Он им 
может пробивать лед толщиной 
3—5 сантиметров, чтобы делать 
«продыхи» во льдах. 

За нарвалом охотятся из-за 
этого рога, в Европе он ценится 
очень высоко, ему приписыва-
ются не только целебные, но и 
магические свойства.

К концу ХХ века нарвала в 
мировом океане насчитывалось 
всего 20—30 тысяч особей. Про-
мышляют его лишь в канадских 
и гренландских водах. Россия 
одной из первых проявила к 
нему милосердие, взяв под госу-
дарственную защиту, как и ка-
шалота.

Кашалот облюбовал себе ро-
дильный дом у Южных Курил. 
Оттуда они семьями (косяками) 
отправляются на север в Берин-
гово море. Там летом много кор-
мов. За добычей они ныряют на 
километровую глубину.

Промысел кашалотов чуть не 
сгубил их совсем. А все дело в 
том, что в кишечнике этих ки-
тов находят амбру — бесформен-
ное мягкое вещество, состоя-
щее из высокомолекулярных 
спиртов. Для парфюмеров это 
лучший фиксатор запаха. Не 
только французских. Зафикси-
ровано: самый крупный кусок 
амбры, извлеченный из кашало-
та, весил почти полтонны (455 
килограммов).

Промысел кашалотов был 
прекращен в 1984 году, тогда 
они были внесены в охранный 
список Конвенции СИТЕС.

Кашалоты — крупнейшие из 
зубатых китов. Отличительная 
их особенность среди братьев-
млекопитающих — крупная и 
как обрубленная прямоуголь-
ная голова. Значительную часть 
головы занимает спермацето-
вый орган — так называемый фи-
брозный мешок, заполненный 
сперматоцетом, который со 
временем трансформировался 
из части правой ноздри. При 
температуре тела спермацет 
остается в жидком состоянии, а 
при охлаждении напоминает 
белый воск. Считается, что 
спермацет регулирует плаву-
честь китов, особенно при дли-
тельных и глубоководных по-
гружениях. Но некоторые спе-
циалисты утверждают, что из 
вытяжки спермацета в лабора-
ториях готовят снадобья, кото-
рые поддерживают мужскую 
силу у стареющих кавалеров и 
вообще омолаживают мужской 
организм.

Но, скорее всего, это спеку-
лятивный миф, распространяе-
мый самими китобоями. В сере-
дине ХХ века во всем мире был 
пик китобойного промысла, от-
разившийся на критической чи-
сленности этих исполинов мо-
рей и океанов. Однако если су-
дить по невеликой продолжи-
тельности жизни советских во-
ждей, на которых якобы горба-
тились и горбатые киты, и кито-
бои, то спермацет им не помо-
гал. Хотя вряд ли стоит винить в 
этом китов, которые живут до 
110 лет, и других носителей 
силы.

Серые киты сохранились 
только в северной части Тихого 
океана. В Северной Атлантике 
они были истреблены уже в 
XVIII веке.

Дважды за последние 100 
лет американское стадо серых 
китов балансировало на грани 
исчезновения: их оставалось 
30—40 тысяч. Полумеры по за-
щите привели к тому, что в 30-х 
годах прошлого века их насчи-
тывалось всего несколько со-
тен.

Были приняты срочные меры 
по восстановлению стада серых 
китов, и к концу ХХ века в при-
брежных водах Чукотки их об-
итало уже пять тысяч. А в новый 
век вступило 20-тысячное ста-
до. В России он в числе восем-
надцати собратьев занесен в 
Красную книгу. 

Идет следствие...
— Разрешения на вывоз из 

Российской Федерации этих бе-
лух и косаток, — говорит заме-
ститель руководителя Роспри-
роднадзора Амирхан Амирха-
нов, — нами не выдавалось. Бо-
лее того, в ноябре 2018 года Рос-
природнадзор выдал 23 (двад-
цать три) отказа на экспорт бе-
лух.

 — Кому?
— Все тем же ООО: «Афали-

на», «Океанариум ДВ» и «Со-
чинский дельфинариум».

— А с какой стати эти ООО 
вдруг занялись международной 
торговлей особо охраняемыми 
морскими животными?

— Сейчас Следственный ко-
митет возбудил уголовное дело 
по факту незаконной добычи 
(вылова) водных биологиче-
ских ресурсов в Восточно-Саха-
линской, Западно-Камчатской, 
Северо-Охотоморской и Кам-
чатско-Курильской подзонах 
Дальневосточного рыбохозяй-
ственного бассейна.

— Уже известны эти китоло-
вы?

— Пока идет следствие...

Тут есть одна важная деталь. 
Согласно международным нор-
мам, Росприроднадзор является 
в нашей стране и уполномочен-
ным органом СИТЕС. То есть на 
всех разрешающих документах, 
касающихся природных ресур-
сов, — его последняя подпись. И 
точка. Обжалованию не подле-
жит.

Но вот ведь — обошли умель-
цы и запрет Росприроднадзора. 
И если судить по многочислен-
ным комментариям в средствах 
массовой информации, им 
никто претензий не предъявля-
ет. 

В Красной книге Россий-
ской Федерации в разделе «Ки-
тообразные», повторюсь, 18 их 
видов, и все с меткой: редкий 
вид с сокращающейся числен-
ностью или находящийся под 
угрозой исчезновения (серый 
кит, гренландский кит, си-
ний.. .). И почти все — слабо, 
мало изучены. Прошу Амирха-
нова расшифровать.

— Все очень просто: у нас нет 
ни одного научного заведения, 
которое бы занималось китоо-
бразными. Имею в виду специа-
лизированное. То, что есть, ско-
рее всего можно назвать люби-
тельским увлечением.

— А как же Россия — родина 
китов?

В ответ Амирхан Магомедо-
вич рассказал о своей команди-

ровке прошлым летом в район 
Шантарских островов. По неот-
ложному делу: на берег выбро-
сился кит. 

На месте выяснилось: кит 
молодой, скорее всего, двухле-
ток. 

Вернулся Амирханов из ко-
мандировки — и прямо на сове-
щание у руководства. 

— Видели, как мы отличи-
лись? — кивнув Амирханову, 
сказал руководитель. — Ну, вче-
ра и позавчера весь день по но-
востям показывали?

Зал задвигался, зашептался, 
зашелестел.

— Ну, — не считал нужным вы-
ходить из себя руководитель, — 
как мы спасали кита, который 
выбросился на берег Охотского 
моря? Вернее, принимал учас-
тие в организации спасения 
наш коллега, Амирхан Магоме-
дович Амирханов. Но послали 
его на тот подвиг мы. 

И тут зал загудел, задвигал-
ся, захлопал... Кто же не видел, 
как кита-сеголетка, выбросив-
шегося на берег Охотского моря 
в районе Шантарских островов, 
стаскивали с песка, сволакивая 
в море-океан. Опутали его сетя-
ми и веревками, как лилипуты 
Гулливера, запеленали в полот-
нища, зацепили за катер, кто-то 
руками подтягивал, кто-то из 
ведра его поливал... Приливная 
волна, наконец, накатила от 
Америки, и — под дитя неразум-
ное. Кит дрогнул, зашевелился и 
подталкиваемый десятками рук 
потихоньку-полегоньку пошел, 
пошел... да как шлепнет хво-
стом, как окатит брызгами...

— На твой счет, Амирхан Ма-
гомедович, запишем спасенно-
го.

— Не надо на мой счет, — ото-
звался Амирханов.

- А на чей?
— Ни на чей. Через два часа, 

как спасенный нами кит попла-
вал на мелководье — ждал, на-
верное, полного прилива...

— Ну?
— ...Не он один ждал, оказа-

лось, что ждали и косатки. Их 
было пять-шесть штук, и они 
ходили группой кругами вдоль 
берега. И дождались. Кит — на 
глубину, они на кита. Через два 
часа от него мало что оста-
лось... Видимо, спасаясь от них, 
он и кинулся к берегу. Молодой 
был, от матери отбился, глупый 
еще. 

Надо же, выходит, нечего 
было торопиться. Амирхан слы-
шал рассказы, как косатки рас-
правляются с молодыми кита-
ми, но чтоб видеть, участвовать 
в этом еще не приходилось... По-
том он станет свидетелем на 
острове Врангеля, как медведи-
цы с детенышами тучей кину-
лись на кита... И те, и те в Кра-
сной книге. 

И вот теперь он приготовил 
все документы, чтобы выпу-
стить пленников на волю. 

О чем киты поют
Голубой кит — самое крупное 

млекопитающее на планете 
Земля: рекордная длина (рост) 
33,5 метра. Питается это испо-
линское чудо морское мелким 
крилем и планктоном, которых 
люди не едят. Он относится к 

разряду усатых, не зубатых. Это 
я к тому, что некоторые спецы 
печатно пугают нас голодомо-
ром, мол, если китов не унять, 
то есть не истреблять, то мы, 
люди, с голоду помрем — и хво-
ста селедки нам не достанется, 
не то что семги или лосося: все 
сожрут братья наши не мень-
шие. Мол, эти киты, когда идут 
на нерест лососевые, встречают 
их косяки еще в море и хап-хап 
— всех заглатывают. Намекают: 
потому-то на прилавках магази-
нов и маловато хорошей рыбы. 
А маловато — значит дорого и 
все дороже...

По незнанию так говорят-пи-
шут или еще как?

Другой его собрат из самых-
самых, кашалот, опускается на 
глубину до трех тысяч с лишним 
метров и может находиться там 
до двух часов.

А самцы китов-горбачей рас-
певают самые длинные и слож-
ные серенады в животном мире.

Они похожи и не похожи 
друг на друга. У матерей серых 
китов, к примеру, жирное ка-
лорийное молоко, потому их 
чада растут быстро и так же 
быстро набирают вес. Что по-
могает матери покинуть юж-
ный родильный дом и быстро 
добраться к нашим полярным 
водам, где летом больше ско-
пления планктона. Во время 
этой 3—5-месячной миграции 
взрослые киты не едят и теря-
ют до половины веса.

Летом крупный синий кит 
может проглотить четыре тон-
ны криля за один день. В осталь-
ное время года он питается 
скромно и живет за счет того 
жира, который накопил летом. 

Насчет приобщения китов к 
культурной жизни. Каждое ста-
до косаток имеет свой особый 
диалект, утверждают ученые.  
Это повторяющийся набор зву-

ков. Он помогает животным ко-
ординировать свои действия. 
Все кашалоты в мире поют одну 
и ту же песню. Засекли даже, что 
их песни продолжаются около 
получаса и что в них девять ме-
лодий. А вот белуха вне конку-
ренции, она издает множество 
звуков: хлопает, щелкает, мы-
чит, чирикает, свистит, лязгает. 
Это она удостоилась у людей 
звания «морской канарейки». 

У единорогов-нарвалов, чей 
дом — Северный Ледовитый оке-
ан и российские прибрежные 
воды, свои причуды. 

Опасности самоуправства
Китовый ус, китовый жир 

(ворвань) и спермацет были 
причиной катастрофического 
падения численности китов, 
принося бешеную прибыль ки-
тобоям. Мы тоже в этом участ-
вовали, но позже. И рано опом-
нились. Теперь, выходит, нашли 
новую потребу на китов. 

Кроме человека на кита на-
падает только косатка.

«У китов есть враги, особен-
но в первые годы их жизни, — чи-
таем мы у Альфреда Брема. — 
Многие акулы, а также косатки 
охотятся за молодыми китами, 
нападают даже на взрослых и, 
умертвив их, целыми днями пи-
таются трупами гигантской до-
бычи. Но человек для китов еще 
опаснее всех морских чудовищ: 
он уже более тысячи лет охотит-
ся за многими видами этого от-
ряда и некоторых успел почти 
истребить». 

Это писал классик в середи-
не XIX века, надеясь, что его по-
томки станут умнее. Стали жад-
нее и безжалостнее.

Киты фактически не сопро-
тивлялись. И никогда не напа-
дали на людей. Только тогда ма-
тери давали отпор людям, ког-
да видели, что их детям грозит 
смертельная опасность. И то 
вначале, прижав к себе одним 
ластом детеныша, они пыта-
лись уплыть подальше. Если же 
преследователи не отставали, 
матери звали на подмогу соро-
дичей и в гневе могли ударом 
хвоста разнести в щепки лодку 
китобоев. Всякие художествен-
ные выдумки про агрессив-
ность китов, про Белого Дика, 
это выдумки. Талантливые, но 
выдумки. 

То есть поморы вели тоталь-
ную облаву на безобидных жи-
вотных с единственной целью: 
убить, чтобы продать и полу-
чить наживу.

А статистика такова: 99 про-
центов синих китов и 80 про-
центов финвалов были истре-
блены китобоями в ХХ веке. У 
гигантов-кашалотов огромная 
жировая подушка наполнена 
жиром, известным под названи-
ем спермацет, за что его и пре-
следуют охотники. Да, у него 
большая глотка, чтобы прогло-
тить человека. Иногда он напа-
дает на акул и гигантских ска-
тов. Но основную пищу добыва-
ет на больших глубинах — ги-
гантских кальмаров, осьмино-
гов и глубоководных рыб.

Огромные сети, которые 
ныне применяются в рыболов-
стве, нередко становятся ло-
вушками для китов. Их никто не 
стремится оттуда выручать, 
случись такое.

Нынче зреет и совершенст-
вуется иной вид китовой каба-
лы. Есть умники, которые счи-
тают, что ловить китов, чтобы 
их эксплуатировать на водно-
цирковом поприще, — это при-
общение самых умных после 
приматов животных к челове-
ческой цивилизации. Их ниче-
му не учат многочисленные 
примеры, которые приводят 
ученые.

Такое самоуправство опасно 
само по себе. И оно грозит се-
рьезными последствиями для 
общества и государства. Если 
его во время не пресечь. Слава 
богу, административные силы, 
кому мы доверились, это пони-
мают. 

В Белом море ученые Инсти-
тута экологических проблем 
Севера Уральского отделения 
РАН наблюдают за жизнью бе-
лух. Их тут несколько тысяч. Ле-
том приходят сюда размножать-
ся стада из Баренцева и Карско-
го морей.

В 2003 году здесь случился 
разлив нефти как раз в южной 
части Онежского залива, где в 
неглубокой губе белухи облю-
бовали для себя тихое защи-
щенное местечко для родиль-
ного дома. Нефтяное ЧП случи-
лось в сентябре, когда белухи с 
подросшими детьми уходят в 
открытое море. В 2004 году 
они вернулись на обжитое ме-
сто. День-другой поплавали, 
собрали детей и ушли. Верну-
лись они только через пять лет, 
когда все признаки катастро-
фы были ликвидированы. За 
этот период ученые зафикси-
ровали в этом районе шесть 
случаев гибели детенышей и 
взрослых белух. А самих белух 
признали индикаторами эко-
систем в Арктике. 

— А они нас слышат?

А К Ц Е Н Т

Все 13 видов усатых китов находятся 
в Красной книге Международного союза 
охраны природы: у всех проблемы 
с выживанием

Считается, что это дружеская рука.

А К Ц Е Н Т

Из 68 видов зубатых китов 82 процента 
их занесены в Красную книгу 
Международного союза охраны природы
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ПРОЕКТ Учебники будут 
закупать по-новому

Педагогов 
услышат?

Ксения Колесникова

В Госдуму внесен законопроект, который дополняет 
ФЗ «Об образовании в РФ»: обязывает выбирать учеб-
ники с учетом мнений учителей-предметников.

Сейчас в школы за счет бюджета закупаются учеб-
ники из утвержденного федерального перечня. Но ка-
кие именно линейки и пособия можно выбрать? Реша-
ющее слово за директором школы. А в некоторых слу-
чаях — за местными органами управления образовани-
ем, которые закупают крупные партии учебной лите-
ратуры. Формально право учителя на выбор учебни-
ков, учебных пособий и иных средств обучения в зако-
не прописано. Но по факту, как считают авторы нового 
законопроекта, это право — именно формальное. Ведь 
педагог выбирает учебник уже из готового списка, со-
ставленного образовательным учреждением. Что на 
практике? Школьные библиотеки завалены пособия-
ми, которые были заказаны без учета мнений педаго-
гов-предметников и оказались бесполезными. 

От гаджета до Луны
И сразу понятно, какой 
вектор у современной 
инженерии: машины и 

роботы?
АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Да, боль-
шой прием на инженерные спе-
циальности, которые имеют вы-
сокотехнологичный уклон. Для 
экономики России сегодня 
очень нужны квалифицирован-
ные инженеры, в том числе ин-
женеры-разработчики. Люди, 
которые умеют и знают, как ос-
воить новые технологии.

Слово «технологии» сегодня 
чаще всего употребляется в 
тандеме с определением 
«цифровые»? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ:  Цифра — 
это шаг в сторону интеллекту-
альных систем. И чем активнее 
мы будем применять  их, тем бо-
лее развитыми будут общество, 
технологии и наша экономика в 
целом. Но это не значит, что нам 
нужно подготовить и выпустить 
как можно больше программи-
стов. Нет. Хотя готовить их мы, 
конечно, будем. Но для чего? 
Они — в помощь инженерам-
разработчикам, которые будут 
этими цифровыми технология-
ми пользоваться. Этому-то мы и 
должны научить. Сегодня инже-
нер, который не владеет основ-
ными навыками работы с про-
граммным обеспечением, — 
профнепригоден. 

Однако важно понимать, что 
компьютер, искусственный ин-
теллект, каким бы умным он ни 
был, не заменит мозг человека. 
Не стоит надеяться на то, что, 
нажав на кнопку компьютера, 
мы получим ответы на все во-
просы. Это лишь инструмент. А 
вот понимание о физике, о при-
роде всего, что происходит на 
Земле, у специалиста-инженера 
должно быть обязательно.

Какой сейчас самый популяр-
ный факультет в Бауманке?

А Н А Т О Л И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В :  З д е с ь 
просто: все, что связано с циф-
рой, — на пике популярности. 
Защита информации, системы 
управления, интеллектуальные 
системы, робототехника. Все, 
что связано с космической тех-
никой. Но помимо цифры есть 
композитные материалы, плаз-
менные технологии. Наша Все-
ленная на 95 процентов состоит 
из плазмы, поэтому все, что с 
ней связано, важно. Прорывные 
направления — фотоника, ин-
фракрасная техника, нанотех-
нологии, квантовые вычисле-
ния. Все они пользуются  спро-
сом у абитуриентов. Туда идут 
отличники, самый низкий балл 
ЕГЭ по профилю в том году был 
93, а кое-где доходил и до 98.

Тридцать вузов, в том числе 
Бауманка, подписали согла-
шение об участии в развитии 
современной цифровой среды. 
О чем оно? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ:  Речь о том, 
что все так называемые бизнес-
процессы в вузе должны иметь 
цифровое воплощение. У нас, 
например, уже давно  успешно 
работает система «электрон-
ный университет». Все, что ка-
сается расписания, учебных 
планов, отчислений, зачисле-
ний, переводов,  давно решают с 
помощью электроники. Данные 
загружаются в систему и живут 
там. Кроме того, здесь все, что 
касается онлайн-обучения.

Неужели фотонику или, 
например, нанотехнологии 
можно изучать в онлайн-фор-
мате?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ:  Мы, конеч-
но, не говорим о полной замене 
традиционного аудиторно-ла-
бораторного обучения. Речь об 
элементах интерактивности. 
Когда курс лекций из монолога 
«говорящей головы» превраща-
ется в увлекательное мероприя-
тие. Например, математика: на 
интерактивной доске за спиной 
преподавателя меняются геоме-
трические фигуры, виден объем 
и все размеры, как они меняют-
ся от каждого параметра. Кроме 
того, студент может дома само-
стоятельно подготовиться, доу-

чить то, что недопонял на лек-
ции. Он в автоматическом ре-
жиме может потренироваться 
сдавать и зачет, и экзамен. И 
даже по-настоящему сдать его! 
Требования у проверочной про-
граммы в рамках онлайн-курса 
совершенно нейтральные. Кро-
ме того, все действия студента 
видны преподавателю. Он ви-
дит, как тот тренируется, какие 
ошибки делает, и понимает, где 
нужно его «подтянуть».

Кроме математики, какие 
еще курсы «виртуализирова-
ны»?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Их много, 
причем есть они и на стратеги-
ческих оборонных кафедрах, 
что особенно важно. Когда мы 
изучаем физику взрыва, теоре-
тически — это одно. А когда ви-
дишь, как это происходит «в ре-

але», благодаря виртуальной 
реальности и онлайн-проекции, 
— совсем другое. Причем важно 
понимать, что это не абстрак-
тные картинки, это модели, по-
строенные на реальных кадрах 
процесса взрыва. Сегодня у нас 
есть лаборатории и техника, по-
зволяющая любой процесс, ко-
торый длится секунду, разло-
жить на миллион кадров. Вся 
физика становится понятна, ты 
буквально чувствуешь ее спин-
ным мозгом. Это удивительно.

Для современного студента не 
составит труда разобраться 
во всех этих онлайнах и VR-
штуках. А вот насколько го-
товы преподаватели к та-
ким новшествам?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Проблема 
есть, но не такая большая, как 
кажется. Все зависит от жела-

ния. Наши самые продвинутые 
онлайн-курсы, кстати, делали в 
том числе люди далеко не сту-
денческого возраста. Конечно, 
есть великолепные педагоги — 
большие профессионалы, кото-
рые не готовы в таком режиме 
вести занятия.  «Ломать» мы ни-
кого не собираемся. Наоборот, 
создаем группы ассистентов, 
которые будут помогать препо-
давателю подать его лекцион-
ный контент в электронном 
виде. Разумеется, для этого тре-
буется время. Его у нас не так 
много, ведь нужно не отстать от 
ритма жизни. Но мы не ставим 
перед собой цели формально 
обозначить все цифрой. Мы 
идем по пути перехода на каче-
ственно новый уровень препо-
давания инженерных наук. Пе-
редавать ребятам гораздо боль-
шее количество информации, 
но так, чтобы для них это не 
было тяжело. Я убежден: сту-
дент — не сосуд, который нужно 
заполнить, а факел, который 
надо зажечь.

Интересный факт: дополни-
тельные 10 баллов при посту-
плении в МГТУ получают 
абитуриенты — выпускники 
инженерных классов Москвы, 
сдавшие на «отлично» пред-
профессиональный экзамен. 
А ребятам из других регионов 
такая «роскошь» доступна?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ:  Инженер-
ные классы — московская «фиш-
ка». Но дополнительные баллы 
может получить любой абиту-
риент. Все ребята при поступле-
нии предоставляют свое пор-
тфолио. И за любое достижение, 
не обязательно в инженерной 
сфере, мы можем наградить 
баллами. Разряд в спорте, от-
личный диплом, грамота волон-
тера — все это говорит о качест-
вах человека, которые мы це-
ним: целеустремленность, тру-
долюбие, отзывчивость, работа 
в команде... Это уровень разви-
тия личности. Не каждая оценка 
по математике может этот уро-
вень отразить.

Более 25 лет  МГТУ им. Бау-
мана проводит олимпиаду 

«Шаг в будущее» — фестиваль 
науки для школьников-
«технарей». Лучшие посту-
пают в Бауманку.  Что изме-
нилось за четверть века?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ:  Мы затева-
ли все это как инженерные со-
ревнования. За эти годы каких 
только разработок ребята не 
привозили! Телевизионный 
экран в распыленной струе, ме-
ханизм разворота мостов... Это-
му в школе не учат. А сегодня са-
мые популярные темы — робо-
ты. На «Шаге» можно увидеть 
все виды: летающие, стреляю-
щие, ползающие, целующиеся, 
поющие. Бесспорно, роботы — 
хит.  Но нас «цепляет» и то, что 
просто так не обсуждается в ре-
бячьей среде, например, серьез-
ные проекты по защите эколо-
гии. Здесь налицо страсть к ис-
следованиям, достижению кон-
кретного инженерного резуль-
тата. А это именно то, что нам 
нужно. Мы ищем «своих»:  тех, у 
кого мозги заточены именно на 
инженерное дело, кому в этой 
сфере комфортно. Тех, кто ло-
вит от этого «кайф», несмотря 
на то, что большинство наших 
наук —  очень сложные. И просто, 
как мороженое, их любить мо-
гут очень немногие.

А те, кто любит, готовы, на-
пример, защищать диссерта-
ции? Сегодня, по данным ми-
нобрнауки, на это идут всего 
12 процентов аспирантов. 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ:  Неприят-
ная ситуация. И все вузы в стра-
не пытаются ее исправить. В Ба-
уманском университете про-
цент защит аспирантов выше, 
чем в среднем по стране, хотя и 
совсем не такой, как хотелось 
бы. Дело в том, что аспирантура 
сейчас — третий уровень обра-
зования. Мы выпускаем инже-
неров-исследователей или пре-
подавателей-исследователей. 
Это неплохо. Но защита диссер-
тации не является главным ито-
гом аспирантуры. Хотя раньше 
было именно так.

Высокий процент защит 
возможен там, где хорошо раз-
вита прикладная наука. У нас, 
например, три факультета, где 
наибольшее число защит аспи-
рантов: специальное машино-
строение, энергомашиностро-
ение, робототехника. Потому 
что здесь много реальных раз-
работок, того, что можно «по-
щупать». Для ребят нужно со-
здавать условия и давать воз-
можность участвовать в подоб-
ных разработках.  Должны 
быть контракты, большие про-
екты, большие гранты на ис-
следования. 

Почти при каждом факуль-
тете Бауманки есть научно-
образовательный центр, где 
студенты могут заниматься 
и практической деятельнос-
тью, и даже зарплату полу-
чать. Это помогает привле-
кать молодежь в науку?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: По данным 
Высшей школы экономики,  в 
2010 году в Москве средняя 
зарплата доцента составляла 
15 тысяч рублей. В это же вре-
мя столичный школьный учи-
тель уже получал 55 тысяч ру-
блей. Мы всегда были настрое-
ны на подготовку инженерной 
элиты, но молодежь буквально 
утекала. Нужны были условия 
для интересной работы, для са-
мых современных исследова-
ний на суперсовременном обо-
рудовании. Поэтому восемь 
лет назад мы стали создавать 
наши научно-образовательные 
центры. Первым стал центр фо-
тоники. Туда  пришли, с одной 
стороны, академики, матерые 
ученые, а с другой — пошла и 
молодежь. Один из руководи-
телей этого центра недавно за-
щитил докторскую. А ему всего 
28 лет. 

Сейчас в Бауманке 22 таких 
центра: фотоника, плазма, ком-
позитные материалы, поршне-
вое двигателестроение, сварка 
и диагностика, биомедицина... 
Есть даже молодежный косми-
ческий центр управления поле-
тами. И, уверен, появятся дру-
гие. А средняя зарплата препо-
давателя университета в два 
раза превышает среднюю по 
Москве.

А какие новые специальности 
могут появиться в инженер-
ной сфере лет через 10—15?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: На эту тему 
мы много фантазируем. Приду-
мываем названия, например, 
«архитектор компьютерных 
систем». Но наша задача как 
«коренных» инженерных уни-
верситетов — не гнаться сломя 
голову за модной фразой, а по-
пробовать то, что мы уже име-
ем, преобразовать к стандар-
там завтрашнего дня. Ката-
строфически быстро меняются 
время и технологии. Если со-
брать вместе все компьютеры, 
которые были полвека назад, 
когда первый человек высадил-
ся на Луне, то они не переплю-
нут нынешний айфон.  Надо 
успевать за технологиями, но 
не потерять по дороге что-то 
важное. 

РАКУРС 

Вузы получат 
гранты на 
непрерывное 
образование

ЛЕКЦИЯ 
НОН-СТОП
Мария Набиркина

Правительство РФ выделит ву-
зам гранты на программы не-
прерывного образования. Глав-
ная цель грантов — не только за-
пуск самих платформ на базе 
университетов, но и подготовка 
педагогов к обучению по таким 
программам. 

Это часть проекта «Новые 
возможности для каждого», ко-
торый входит в нацпроект «Об-
разование». Общая сумма всех 
грантов — 3 млрд рублей. В кон-
курсе на получение гранта смо-
гут участвовать все учрежде-
ния высшего образования, кро-
ме казенных. Объявляет о нача-
ле конкурса минобрнауки на 
своем официальном сайте. Важ-
но: претендовать на грант мо-
жет только вуз, у которого нет 
никаких финансовых задол-
женностей. 

— За счет грантов будет со-
здана «библиотека» сервисов, 
которые соберут всю информа-
цию о программах непрерыв-
ного профобразования в вузах, 
— пояснили в министерстве. — 
К 2024 году не менее 15 млн че-
ловек должны получить воз-
можность выстраивать свою 
собственную образовательную 
траекторию.

Словом, любой сможет по-
добрать себе нужный курс, по-
высить квалификацию. В лю-
бом возрасте и в любое время. 
Более того, благодаря грантам 
три миллиона человек смогут 
учиться на программах допол-
нительного профобразования 
бесплатно. Сейчас на это, как 
правило, тратятся или «свои 
кровные», или деньги работо-
дателя.

Планируется подготовить 
30 тысяч педагогов, которые  
могли бы учить взрослых на ос-
нове самых современных обра-
зовательных технологий. В ито-
ге число тех, кто проходит об-
учение по различным програм-
мам непрерывного профессио-
нального образования, должно 
вырасти вдвое. 

ИНИЦИАТИВА 

Для детей 
мигрантов 
подготовят 
воспитателей

УРОКИ 
РУССКОГО
Ксения Колесникова

Министерство просвещения 
объявило конкурс на подготов-
ку педагогов, которые займутся 
обучением детей мигрантов в 
детсадах. В частности — языко-
вой адаптацией малышей, для 
которых русский язык — нерод-
ной. 

Предполагается, что для вос-
питателей разработают и апро-
бируют пять разных программ 
повышения квалификации, со-
здадут электронный ресурс для 
консультаций и учебно-мето-
дические пособия. 

Зачем это нужно? В послед-
ние годы педагоги все чаще 
сталкиваются с проблемами в 
детсадовских группах, где одни 
малыши говорят на русском 
языке, а другие — нет. И если пер-
вые, согласно конкурсной доку-
ментации, «способны включить 
догадку, реализовать ассоциа-
тивные связи и другие механиз-
мы, лежащие в основе языковой 
системы», то вторые зачастую 
испытывают трудности в эле-
ментарной коммуникации.

Особенно в ситуациях, ког-
да, как говорят специалисты, 
«требуется активизировать 
пассивный лексический запас». 
Это тормозит развитие малы-
шей и усложняет их адаптацию.

— Равенство и доступность к 
образованию предоставляется 
каждому ребенку, живущему на 
территории страны, — проком-
ментировали новость в мини-
стерстве просвещения. — Для 
нивелирования языковых ба-
рьеров министерство планиру-
ет провести повышение квали-
фикации работников детских 
садов, специализирующихся на 
деятельности в области социо-
лингвистической адаптации. 

Работа позволит усилить 
распространение образования 
на русском языке. Итоги плани-
руется представить уже к концу 
этого года. Заявки на участие в 
конкурсе принимаются до 
7 июня. Предполагаемая стои-
мость контракта на разработку 
соответствующих учебных 
программ — 11,3 млн руб. 

Мнение
Наталья Корнилова, директор Аннинского лицея:

— У нас в Воронежской области единый портал учебной 

литературы. Мы заказываем учебники у самих изда-

тельств. И только то, что нужно: педагоги отмечают 

комплекты книг, с которыми они хотели бы работать.  

Если учителю удобно работать с одним учебником, 

никто не будет навязывать ему другой.

Ольга Слонимская, 
эксперт Союза «Профессионалы 
в сфере образовательных инноваций»:

— Нельзя сказать, что педагогов никто не спрашивает. 

Но в одних регионах у школ есть собственные средст-

ва, и они сами закупают учебники. В других — учебную 

литературу приобретает муниципалитет. Что получает-

ся? Школа составила список, согласовала с педагога-

ми. А дальше он попадает в вышестоящие органы. И что 

в итоге они закупят — очень сложно предсказать. Поэ-

тому иногда учителям приходится работать не с тем 

учебником, который они хотят, а с тем, что привезли.

А К Ц Е Н Т

Если собрать вместе все компьютеры, 
которые были полвека назад, когда 
первый человек высадился на Луне, 
то они не переплюнут нынешний айфон
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СОБЫТИЕ В Москве 
открылся новый центр 
мониторинга ЕГЭ 

Экзамен 
в прямом эфире

Ксения Колесникова

Вчера стартовала основная волна ЕГЭ. Всего в ней при-
мут участие более 750 тысяч человек. В первый день 
сдачи экзамена — по литературе и географии — в Мо-
скве открылся новый Ситуационно-информационный 
центр мониторинга ЕГЭ. Как сообщили в Рособрнадзо-
ре, это «центр управления», в который будет стекаться 
информация о ходе госэкзамена.

— Экзамен уже сдали почти 80 тысяч человек. Мы не 
предполагаем каких-то серьезных проблем. Информа-
ционные системы готовы, — заявила вице-премьер Тать-
яна Голикова. — В открывшемся ситуационном центре 
ведется наблюдение 
за всей страной, за 
всеми 85 региона-
ми. Можно посмо-
треть, как идет экза-
мен, есть ли наруше-
ния в аудиториях.

До 1 июля центр 
будет работать 
ежедневно. За тем, 
чтобы школьники 
не списывали, здесь 
одновременно сле-
дят 200 онлайн-наблюдателей. Большинство из них — 
студенты московских вузов. Кроме того, свои ситуаци-
онные центры открываются в 47 регионах: данные с 
камер в аудиториях будут мониторить 2,5 тысячи че-
ловек по всей России. 

Как работает система? Если наблюдатель фиксирует 
нарушение, он ставит на видео метку, которая проверя-
ется сначала модератором, а затем  сотрудниками пун-
кта проведения экзаменов. Если факт нарушения под-
тверждается, участник ЕГЭ удаляется из аудитории, а 
результаты его работы аннулируются. Более того, на-
блюдатели анализируют не только видео в прямом эфи-
ре, но и архивы записей — они хранятся три месяца. Бы-
вали случаи, когда нарушители отчислялись даже с пер-
вых курсов университетов. Так что списать, пронести 
незамеченные шпаргалки или мобильные телефоны бу-
дет практически невозможно. Видеонаблюдением обо-
рудована абсолютно каждая аудитория, где проходит 
ЕГЭ. А их более 50 тысяч по всей стране! Для этого будет 
задействовано свыше 100 тысяч камер.

— Никаких утечек материалов до начала экзамена 
не было. Мы мониторим все так называемые сайты, ко-
торые якобы предлагают задания по подготовке к ЕГЭ, 
— рассказал руководитель Рособрнадзора Сергей Крав-
цов. — Все адреса таких сайтов передаются в правоох-
ранительные органы. Мы делаем все для того, чтобы 
экзамен проходил объективно и честно. 

— Все, что нужно знать о сдаче ЕГЭ, читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2314

Татьяна Голикова: В открывшемся ситуационном центре ЕГЭ 
можно посмотреть, как идет экзамен в каждом регионе.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 М

А
Р

И
Я

 А
Г

Р
А

Н
О

В
И

Ч

1

Анатолий Александров: Нам нужны 
инженеры-разработчики, которые 
знают, как освоить новые техноло-
гии.
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Бывали случаи, 
когда нарушители 
отчислялись даже 
с первых курсов 
университетов
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ТЕАТР На Волге открыли 
фестиваль малых городов

Шумел 
Камышин

Роман Мерзляков, Камышин

В Камышине с 23 по 30 мая проходит XVII фестиваль 
театров малых городов России. В Волгоградскую об-
ласть съехались 16 трупп из разных регионов. При 
этом хорошо представлены творческие коллективы из 
восточной части страны. Это и Свердловская область, 
и Пермский и Красноярский края, и ХМАО, и Якутия. 
Каждый театр прибыл со своим художественным виде-
нием, со своей драмой.

— Театр Наций выбрал для участия в конкурсе наш 
«триллер» по Горькому «Васса Железнова», — говорит 
главный режиссер драмтеатра из города Кудымкар 
Сергей Андреев. — Это экспериментальный спектакль, 
в котором достаточно вольно обходятся с классикой. 
Там много пластики и символов. Ко всем эксперимен-
там отношение полярное: от восторга до неприятия. 
Но на то и театр, 
чтобы давать что-то 
новое. В Кудымкаре 
публика восприня-
ла «Вассу» доволь-
но сдержанно. Но 
ведь художествен-
ный и зрительский 
успех не всегда сов-
падают.

Фестивальное 
жюри возглавил 
обладатель титула 
«лучший режиссер российской театральной провин-
ции» Евгений Марчелли. Помогают ему в выборе луч-
ших другие ведущие театральные деятели и критики.

— Волга — это мое место: в Саратове у меня живет 
сестра, а сама я оканчивала школу в Самаре, а про ка-
мышинские арбузы слышала с детства, — говорит на-
родная артистка РФ Ольга Остроумова. — Смотрим 
спектакли, но как член жюри ничего не могу сказать о 
своих предпочтениях. Все как всегда: или талантливо, 
или неталантливо. У меня одно время был кризис про-
фессии: я даже хотела уходить из театра. И я попала на 
фестиваль театров малых городов, и он меня возро-
дил. Люди, обладая малыми средствами, такие пре-
лестные спектакли ставят! Это открытие и режиссу-
ры, и артистов.

Показы лучших провинциальных спектаклей выз-
вали высокий интерес местной интеллигенции. Значи-
тельную часть расходов несет принимающая сторона, 
поэтому финансовые гарантии горожан и региональ-
ных властей склонили выбор именно в пользу этого го-
рода. Главный организатор фестиваля — Театр Наций, 
чей художественный руководитель Евгений Миронов 
также является президентом фестиваля.

— Я очень рад, что мы встречаемся на волжской 
земле. До этого были Балаково и Вольск. Корни тя-
нут, и я пользуюсь своим положением, — пошутил 
уроженец Саратова Миронов. — Нам было важно по-
нять, как живется в глубинке. Мы это делаем не для 
внешнего блеска, это серьезная работа в течение 
года. Театр Наций посылает молодых художников и 
режиссеров в малые города, чтобы они способство-
вали повышению уровня постановок. Некоторые 
остаются насовсем. И карта премии «Золотая маска» 
изменилась: это уже не только Москва и Петербург, 
все больше маленьких городов представлено в основ-
ной программе.

В Камышин тоже приезжали работать три молодых 
постановщика из Москвы. Их работы зрители увидели 
во внеконкурсной части. Победитель фестиваля полу-
чит возможность показать свою постановку столично-
му зрителю на подмостках Театра Наций. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Иван И. Твердовский готовится к фильму о трагедии на Дубровке 

Из жизни выживших
Валерий Кичин

Р
ежиссер Иван И. Твердов-
ский, триумфатор фести-
валя в Карловых Варах и 

двойной лауреат онлайн-фести-
валя «Российской газеты» 
(«Класс коррекции», «Подбро-
сы»), готовится к работе над 
фильмом «Конференция», в ос-
нове которого — трагедия жертв 
теракта на Дубровке. Впервые 
он сообщил об этом в телепрог-
рамме канала ОТР, посвящен-
ной фестивалю «Дубль дв@». Я 
не мог не воспользоваться воз-
можностью расспросить моло-
дого мастера о его проекте.

Мне кажется, идея снять 
фильм о величайшей траге-
дии, пережитой Россией в но-
вом веке, не просто созрела, но 
и перезрела: там столько по-
трясающих свидетельств че-
ловеческой стойкости и пора-
зительных судеб, что непо-
нятно, почему никто из кине-
матографистов не заинтере-
совался темой. У нее может 
быть множество ракурсов — 
какой выбрали вы?

ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Прошло уже 17 
лет — серьезная дистанция вре-
мени. И давно пришла пора эту 
трагедию осмыслить в чисто че-
ловеческом плане. Когда это 
случилось, я был школьником, 
но среди моих товарищей был 
погибший в теракте, он учился в 
параллельном классе, и мы все 
были этим сильно прибиты. А 
потом у меня появилось доволь-
но много знакомых, с этой тра-
гедией так или иначе связан-
ных. Думая о фильме, я искал 
некую оптику, которая позволи-
ла бы увидеть случившееся с по-
зиций сегодняшнего дня. Нужна 
была конкретная, очень личная 
история, которая развивается 
на фоне трагедии. Мы нашли та-
кую историю реальной женщи-
ны, и я написал сценарий. 

Как я понял, вас больше инте-
ресуют последствия терак-
та, чем он сам?

И В А Н  Т В Е Р Д О В С К И Й : Я вообще не 
беру политический аспект слу-
чившегося, мотивы террори-
стов или то, как действовал 
спецназ. Две молодых женщины 
сумели спастись, выпрыгнув из 
окна туалета, —  это был чисто 
инстинктивный поступок. И 
наша героиня с ужасом поняла, 
что назад пути уже нет, а там, в 
зале, осталась ее семья: муж, 
сын и дочь. Сын погибает, семья 
рушится. Потрясенная потерей, 
она ушла в монахини, но одна-
жды, по благословению настоя-
теля, вернулась в Москву, чтобы 
провести вечер памяти жертв 
теракта: она осознает это как 
свою христианскую миссию. И 
весь фильм построен как рас-
сказы тех, кто выжил, поэтапно 
восстанавливая ход этих жут-
ких событий: что они чувство-
вали, чего боялись, как с этим 
справились… 

А нужно об этом напоми-
нать? Разве у страны не бо-
лит эта рана до сих пор?

ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Нужно: для се-
годняшних школьников Ду-
бровка — что-то из древней 
истории. А как это было — они 
уже не знают: им никто не рас-
сказывает. 

Эти рассказы в фильме будут 
претворяться в серию 
флешбэков?

И В А Н  Т В Е Р Д О В С К И Й :  Не  совсем 
флешбэки. Мне важно найти 
очень правильный подход, что-
бы рассказать о случившемся 
через личные истории. Исполь-
зовать документальные воспо-
минания, которых много, и они 
потрясают. Сделать фильм на 
границе между документаль-
ным и художественным. И все 
это будет объединено историей 
главной героини и ее разорван-

ной семьи. Попыткой найти 
оправдание себе, отмолить свой 
поступок и заслужить проще-
ние близких. 

Будете снимать в Театре на 
Дубровке?

ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Недавно я туда 
зашел посмотреть, что там 
происходит сегодня. А там ра-
ботает Цирк танцующих фон-
танов, родители приводят де-
тей, и уже ничто не напомина-
ет о трагедии. Есть мемориаль-
ная табличка, есть храм, а в са-
мом здании ничего не измени-
лось — сделан только космети-
ческий ремонт. Но зрители (я 
их расспрашивал) уже почти 
ничего не знают о теракте — 
что-то такое слышали про ка-
кие-то давние события, не бо-
лее. А приезжие и вовсе не зна-

ют, что это за место. Хотя это 
самая страшная трагедия в Мо-
скве за всю ее новейшую исто-
рию. 

В этой истории есть важный 
для кино трагический кон-
трапункт: жизнеутвержда-
ющий, радостный мюзикл — и 
террор, насилие, гибель людей.

И В А Н  Т В Е Р Д О В С К И Й :  В любой из 
историй, о которых я говорил, 
сконцентрировалось огромное 
количество событий, о каждой 
можно снимать отдельный 
фильм. Это место собрало ка-
кой-то неимоверный объем 
горя, которое объединяет всех 
нас, даже самых равнодушных. 
Если мы будем пытаться за-

быть, не замечать, отгоражи-
ваться от своей истории — не бу-
дет у нас будущего. Это как в се-
мье, как в любых человеческих 
взаимоотношениях, горе объе-
диняет.

Кто входит в вашу команду?
ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Со мной в ко-
манде работают молодые про-
дюсеры Катерина Михайлова и 
Константин Фам. Мы понима-
ем, что взялись за очень труд-
ный материал. 

Кто будет играть героиню?
ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Я послал сцена-
рий Анне Михалковой и очень 
жду теперь ответа. Она прекра-
сная актриса, и мне кажется, 
это ее роль. В картине много 
персонажей, и это первый слу-
чай в моей практике, когда роли 
героев второго плана не менее 
важны, чем у главной героини. 
Некоторых из прототипов уже 
нет в живых, но мне важно вер-
нуть к жизни их истории. И этот 
зал в фильме должен вместить и 
наших актеров, и людей, кото-
рые там реально были в те дни. 
Актерам нельзя будет ни в чем 
сфальшивить. 

Когда все это произошло, вы 
были школьником. Вам уда-
лось посмотреть «Норд-
Ост» хотя бы в записи?

ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Да, конечно. 
Это спектакль, который мог 
определить пути развития мю-
зикла в нашей стране. И мы до 
сих пор не осознали масштаб 
этой потери для российского те-
атра... Мюзикл, конечно, будет 
одним из участников фильма, 
но основное действие — эти три 
дня трагедии и ее последствия. 

Никакое кино не ставит це-
лью просто напугать людей 
напоминанием о пережитом 
кошмаре. О чем будет ваш 
фильм?

ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: О том, что чело-
век всегда остается человеком — 
в любых, самых страшных жиз-
ненных обстоятельствах. По-
вестка мирового терроризма 
никуда не исчезла, и мы ни от 
чего не застрахованы. И понять 
психологию заложников, что 
ими руководило тогда, чем жила 
в те дни их душа — мне кажется, 
очень важно. Не только для па-
мяти о них, но и как урок на бу-
дущее.

На каком этапе фильм?
ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Идет предпод-
готовительный период, и мы в 
поисках поддержки: фильм бу-
дет сложный, его бюджет не мо-
жет быть маленьким. Надеемся 
на поддержку министерства 
культуры. Это психологическая 
драма, которая должна не разъ-
единять людей, а их объединять 
— общим горем, общими про-
блемами, общей энергией со-
противления обстоятельствам.

Почему фильм называется 
«Конференция»?

ИВАН ТВЕРДОВСКИЙ: Это и есть тот 
вечер памяти, что организует 
героиня. Некий сбор людей, ко-
торых объединила одна траге-
дия. Но это должна быть совре-
менная история — для нас и о 
нас, которые живут здесь и сей-
час:  это мы, сегодняшние, 
вспоминаем события семнад-
цатилетней давности. Важно 
передать ту фактуру и ту ат-
мосферу, но перенести эти 
ощущения на экраны наших 
дней. Это не фильм-рекон-
струкция. Он не о террористах 
и не о том, как шло освобожде-
ние заложников. Он о матери, 
которая бросила свою семью в 
страшный момент: ей удалось 
спастись, повинуясь инстинкту 
самосохранения, но воспоми-
нания об оставленном на ги-
бель сыне, чувство вины — бу-
дут мучить ее всю жизнь. 

ПРЕМЬЕРА В Екатеринбурге поставили оперу по Чехову

Три сестры с медведем
Ирина Муравьева

У
рал Опера предста-
вила первую на рос-
сийской сцене поста-
новку оперы венгер-
ского композитора 
Петера Этвёша «Три 
сестры». Партитура, 
написанная по пьесе 
Антона Чехова, при-

знана одной из самых значи-
тельных в европейской оперной 
музыке ХХ века. На постановку 
в Екатеринбурге был пригла-
шен американский режиссер 
Кристофер Олден. Музыкаль-
ный руководитель — главный ди-
рижер Урал Оперы Оливер фон 
Дохнаньи. 

Эта премьера не могла не 
стать резонансной хотя бы по-
тому, что оперу «Три сестры» 
поставили наконец в России. Но 
прежде, чем попасть на Урал 
(где, к слову, и разворачивают-
ся, согласно Чехову, события 
пьесы), опера Этвёша была по-
ставлена в 27 европейских теа-
трах: в Лионе, Вене, Амстерда-
ме, Дюссельдорфе, Гамбурге, 
Париже, Брюсселе. Причем ве-
зде по-русски — композитор на-
писал либретто на языке ориги-
нала. 

Между тем пьесу Чехова Пе-
тер Этвёш подверг радикальной 
переработке, спрессовав ее в 
три секвенции (действия), где 
события не развиваются, а по-
вторяются, как притча, от лица 
разных персонажей: Ирины, 
Андрея и Маши. Повторяющие-
ся рефрены сцен — пожар, про-
щание сестер с покидающими 
город офицерами, интрижка 
Наташи с Протопоповым, пья-
ный Доктор, разбивающий фа-
мильные китайские часы, — мо-
тивы невыносимой обыденно-
сти, неосуществимой любви, 
нереального и прекрасного бу-
дущего. Проигрывание одних и 
тех же ситуаций происходит в 
каждой секвенции. И именно 
этим «движением без движе-
ния», статичностью действия, 
«временем без времени» Этвёш 
попал в самое «яблочко» чехов-
ского экзистенциализма: жизнь 
проходит мимо человека, ниче-
го, что должно меняться, не ме-
няется. 

Чеховская интонация зву-
чит в опере, несмотря на все ее 
радикальные решения, одно из 
которых состоит в том, что пар-
тии сестер Прозоровых и Ната-
ши в первом варианте партиту-
ры прописаны для контратено-
ров. Этвёш тем самым хотел 
приподнять действие драмы 
над обыденностью, от которой 
так страдают чеховские персо-
нажи, и перевести коллизии 
пьесы на уровень античной 
драмы, где человек сталкивает-

ся не с жизнью, а с иррацио-
нальной судьбой, с фатумом, с 
невозможностью изменить за-
данное. 

Мировая премьера «Трех се-
стер» в Лионе в 1998 году была 
поставлена с мужским соста-
вом, в эстетике традиционного 
японского театра кабуки, близ-
кой котурнам и символизму ан-
тичного театра. Но Этвёш сде-
лал также и вариант партитуры, 
где ввел женские голоса. Имен-
но этот вариант и выбрал Екате-
ринбургский театр, не первый 
раз осваивающий сложнейшие 
партитуры ХХ века и использу-
ющий при этом всегда ресурсы 
собственной труппы. В новом 
спектакле в партиях чеховских 
сестер вышли сопрано Ольга 
Семенищева (Ирина), меццо-
сопрано Ксения Ковалевская 
(Маша), меццо-сопрано Над-

ежда Рыженкова (Ольга). В роли 
Наташи — сопрано Ольга Теня-
кова. И надо сказать, что все со-
листы, а их в опере 13, несмотря 
на абсолютно головоломные ин-
тонационные и ритмические 
сложности вокальных партий, 
справились с ними с таким азар-
тным артистизмом, что после 
спектакля можно было услы-
шать, как зрители изображали 
агрессивную скороговорку На-
таши с завывающим восходя-
щим тоном или быструю злую 
реплику няньки Анфисы: «Про-
топопов!» 

 В своей музыкальной части 
опера абсолютно заворажива-
ет: сложнейшая оркестровая 
акустика в духе штокхаузенов-
ской пространственной музыки 
(камерный ансамбль в яме и 
второй оркестр на высоком по-
мосте, фактически парящий над 

всем происходящим), два дири-
жера в спектакле (Дохнаньи и 
Этвёш на премьере, затем Дох-
наньи и Алексей Богорад). Бога-
тые эффекты перкуссии (сыпу-
чие, свистящие звуки, гонги, 
звоны), наигрыши аккордеона, 
свинг, зависания звука, разби-
вающиеся «ф-др-бз-ги!» настоя-
щие фарфоровые тарелки (звук 
разбивающихся китайских ча-
сов), лейттембры у героев: го-
бой — Ирина, кларнет — Маша, 
флейта — Ольга, завывания меди 
в монологах Андрея (Дмитрий 
Стародубов), медитативность — 
вся это искусно сконструиро-
ванная музыкальная ткань опе-
ры дает разбег любой режиссер-
ской фантазии. 

 Кристофер Олден выбрал 
постмодернистский шаблон. 
Время в спектакле не конкрет-
ное, растекающееся по ХХ веку: 
Ирина — из начала столетия, 
Маша — из 60—70-х годов, рыже-
волосая Ольга — с ноутбуком, 
Вершинин (Алексей Семени-
щев) — омоновец в камуфляже, 
Тузенбах (Тимофей Дубовиц-
кий) — с транзистором из совет-
ских времен, нелепый муж 
Маши Кулыгин — в сюртуке и 
цилиндре, Роде и Федотик — сол-

даты Первой мировой, а Ната-
ша — блондинка в мехах и без-
вкусном цветастом комплекте 
(художник Доуи Люти). Эта 
разномастная компания оказы-
вается в замкнутом простран-
стве павильона (сценография 
Эндрю Либермана и Иракли 
Авалиани): это и комната с низ-
ким потолком и лаконичным 
интерьером — стол, кресла, тор-
шер и что-то вроде зала ожида-
ния, когда чеховские герои вы-
саживаются в ряд на диване 
вдоль стены, и сад с расставлен-
ными на полу цветочными гор-
шками — место прощаний геро-
ев. В спектакле скрещиваются 
типажи, образы, ассоциации — 
пожалуй, их слишком много, 
чтобы собрать какой-то общий 
смысл, и тяжеловесно для са-
мой музыки, переполненной 
собственными деталями и зву-
ковой экспрессией. Но главное, 
что ощущается в этом стран-
ном доме, — остановившееся 
время. И если в «Трех сестрах» 
Чехова прекрасная, неведомая 
жизнь проходит мимо персона-
жей, но где-то там, за стенами 
дома, она возможна, то в спек-
такле Олдена останавливается 
само время (часы разбились). 

Все, что происходит, возвраща-
ется назад. Герои Чехова, со-
бравшиеся из разных времен, 
сосуществуют вместе, словно 
на том свете, вновь и вновь про-
игрывая свое прошлое (или на-
стоящее): пожар, Наташа с Бо-
биком в коляске, Протопопов, 
исступленное  прощание Маши, 
нервный срыв Ольги, у которой 
тоже с Вершининым роман, па-
тетические монологи Андрея о 
неудавшейся жизни, громкий 
выстрел Соленого (Олег Буда-
рацкий). Олден создает такую 
сценическую плотность, что 
«Три сестры» напоминают ско-
рее ребус, одной из загадок ко-
торого стали новые персонажи 
— ряженый ярмарочный мед-
ведь, балерина, крутящая фуэ-
те, три сестры-девочки, царевна 
в кокошнике: клише «русско-
го». И этот холодный гротеск 
попадает в суть того, что сегод-
ня представляет собой актуаль-
ная реальность. 

В спектакле Ирина (Ольга 
Семенищева) и Тузенбах (Тимофей 
Дубовицкий) из разных времен.  

А К Ц Е Н Т

Герои Чехова, собравшиеся из разных 
времен, сосуществуют вместе,
словно на том свете

В Волгоградскую 
область съехались 
16 театральных 
трупп из разных 
регионов России

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Режиссер Иван И. Твердовский — 
двойной лауреат фестиваля «РГ» 
«Дубль дв@» (в 2015 и 2019). 
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Евгений Миронов в Камышине не просто почетный гость, 
но и президент фестиваля.
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КИНО Фестиваль 
Тарковского «Зеркало» 
объявил программу

«Дылду» везут 
в Иваново

Сусанна Альперина

Международный кинофестиваль им. Андрея Тарков-
ского «Зеркало» объявил программу и членов жюри. 
Одна из главных новостей: в Иваново после «Кино-
тавра» покажут фильм «Дылда» — как раз в день стар-
та его российского проката. Картина Кантемира Бала-
гова только что получила два приза на Каннском ки-
нофестивале. Продюсер картины Александр Роднян-
ский там же, после каннского кинорынка «Марше дю 
фильм», пообещал, что «Дылду» увидят по всему 
миру — продажи картины более чем успешны. «Зерка-
ло» пройдет в Иваново, Юрьевце, других городах Ива-
новской области с 14 по 21 июня. В основной про-
грамме также фильмы-победители и участники са-
мых престижных кинофестивалей. Большинство 
фильмов конкурса — российские премьеры. Это «Бу-
мажные флаги» (Франция), «Отвези меня туда, где хо-
рошо» (Нидерланды, Босния), «Слепое пятно» (Нор-
вегия), «Конец сезона» (Азербайджан, Германия, Гру-
зия) и другие. Всего — 9 фильмов из 15 стран. Прези-
дент фестиваля «Зеркало» с этого года — Сергей Бо-
дров. В жюри вошли режиссеры из пяти стран. Каж-
дый представит на «Зеркале» свои фильмы и проведет 
встречи со зрителями. 
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ИТОГИ Доходы консалтинговых компаний уверенно растут

Подсчитанному верить
Вартан Ханферян

Е
жегодный рэнкинг 
крупнейших консал-
тинговых групп и 
компаний, составлен-
ный агентством RAEX 
(РАЭКС-Аналитика), 
выявил уверенный 
рост суммарных дохо-
дов его участников. 

Динамика рынка сейчас в боль-
шей степени обеспечена приме-
нением современных ИТ-техно-
логий, а также спросом на кон-
салтинг в области финансов и 
налогов.

Объем выручки крупнейших 
российских консалтинговых 
групп и компаний — участниц 
рэнкинга по итогам 2018 года 
составил 107,1 млрд рублей, 
увеличившись за год по сопо-
ставимым данным на 17 про-
центов (для сравнения — против 
10 процентов отмеченных в 
прошлогоднем выпуске рэнкин-
га). Таким образом рост рынка 
консультаций уже второй год 
подряд уверенно перекрывают 
отслеживаемую Росстатом ин-
фляцию (4,3 процента и 2,5 про-
цента за 2018 и 2017 годы соот-
ветственно).

Позитивный результат обес-
печен прежде всего лидерами 
рэнкинга: в 2018 году на долю 
топ-10 рэнкинга пришлось 70 
процентов от всего объема вы-
ручки участников списка (пол-
ную версию таблицы см. на сай-
те www.raex-a.ru), а их доходы 
увеличились на 19,6 процента. 
Впрочем, из 180 компаний и 
групп, включенных в рэнкинг в 
этом году, всего 54 участника 
завершили год с отрицательным 
результатом по выручке. Важ-
нейшими факторами роста 
спроса выступают цифровиза-
ция и современные технологии.

Согласно данным участни-
ков рэнкинга, львиная доля их 
суммарных доходов в 2018 году 
была сформирована от услуг 
ИТ-консалтинга: 66 процентов, 
или 51,3 млрд рублей (здесь и 

далее доли приведены без учета 
компаний «большой четвер-
ки»). Услуги по данному направ-
лению предоставляла каждая 
четвертая компания нашего 
рэнкинга. Большая часть вы-
ручки здесь — 33,1 млрд рублей 
— приходится на разработку и 
системную интеграцию, еще 
18,2 млрд рублей — на управлен-
ческое консультирование. По-
мимо традиционных потребно-
стей клиентов в автоматизации 
бизнес-процессов спрос подо-
гревает и цифровизация. «Ком-
пании осознают необходимость 
в функциональном обогащении 

информационных систем, более 
тесной интеграции и цифрови-
зации сквозных бизнес-процес-
сов, понимают ценность и воз-
можность использовать нако-
пившиеся данные для поддер-
жки принятия решений», — поя-
сняет Богдан Коцовский, гене-
ральный директор АО «БДО 
Юникон Бизнес Солюшнс».

Вторым по объемам выручки 
направлением (доля 13 процен-
тов) стали услуги в области фи-
нансового управления. В 2018 
году суммарные доходы участ-
ников рэнкинга здесь составили 
9,8 млрд рублей. Большая часть 

этой выручки приходится на 
услуги аутсорсинга финансо-
вых бизнес-процессов и их под-
держку. Спросом также пользу-
ются разработки методологий 
учета и консультации по МСФО.

Юридические услуги и нало-
говый консалтинг суммарно 
принесли участникам рэнкинга 
5,7 млрд рублей (7,3 процента) 
— по 2,9 и 2,8 млрд рублей соот-
ветственно. Участники рынка 
связывают запросы клиентов на 
налоговый консалтинг не толь-
ко с новациями в учете. «Слож-
ная структура системы налого-
обложения в целом приводит к 

неоднозначному толкованию 
норм законодательства. Поэто-
му для защиты интересов нало-
гоплательщика нашим консуль-
тантам требуется не только глу-
бокие знания законодательства 
и анализ текущей ситуации кли-
ента, но и подробный анализ 
имеющейся судебной практи-
ки», — поясняет Клара Валенти-
на Воробьева, руководитель 
практики налогового консуль-
тирования, МЭФ PKF.

На оценке крупнейшие кон-
салтинговые компании зарабо-
тали в прошлом году не менее 
3,7 млрд рублей (5 процентов от 
объема по рэнкингу). Популяр-
ностью в 2018 году пользовался 
и HR-консалтинг: совокупный 
объем доходов по рэнкингу 
здесь достиг 2,5 млрд рублей; 
данный объем сформировали 
20 компаний, в том числе новый 
участник рэнкинга — компания 
Ward Howell.

Объем консультаций в обла-
сти стратегического планирова-
ния и маркетинга составил в 
прошлом году 1,9 млрд рублей (2 
процента) — услуги стратегиче-
ского консалтинга принесли 
участникам рэнкинга 1,4 млрд 
рублей, а маркетинговый кон-
салтинг — 495,4 млн рублей. 
«Стратегический консалтинг, 
проекты по операционной эф-
фективности и прикладные мар-
кетинговые проекты по-прежне-
му остаются востребованными. 
Это закономерно, ведь сущность 
консалтинга — способствовать 
максимизации прибыли компа-
нии-клиента, снижению издер-
жек и вывод бизнеса на качест-
венно новый уровень развития», 
— говорит Юлий Сомсиков, 
управляющий партнер Swiss 
Consulting Partners. Алена Фоми-
на,  генеральный директор 
ЦНИИ «Электроника», поясня-
ет: «По нашему опыту, мы на-
блюдаем рост спроса на услуги в 
области разработки продукто-
вых стратегий, комплексных ис-
следований гражданских сег-
ментов, аудит технологических 
возможностей предприятий, а 
также разработку стратегий 
цифровизации».

Наконец, без малого один 
миллиард за 2018 год (803,6 млн 
рублей) зафиксирован в сегмен-
те консалтинговых услуг в обла-
сти производства. Львиная доля 
доходов здесь формируется за 
счет спроса на услуги строитель-
ных и технологических аудитов и 
экспертиз (см. таблицу «Техни-
ческий аудит и консалтинг»). 

Стратегический консалтинг и при-
кладные маркетинговые проекты 
по-прежнему остаются востребо-
ванными.

НАЛОГОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 год 
(тыс. рублей)

1 "Объединенные консультанты ФДП" 449 428

2 "Уральский союз" 348 163

3 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Структурный и налоговый 
консалтинг"

169 657

4 "Васильев. Солянко и партнеры" 158 484

5 "АНТ-Консалт" 144 756

6 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 102 106

7 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 76 011

8 "Налоги и финансовое право" 71 336

9 "Нексиа Си Ай Эс" 70 707

10 "Созидание и Развитие" 70 248

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ФИНАНСОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний Выручка за 2018 год 
(тыс. рублей)

1 "Интеркомп" 1 212 621

2 "БДО Юникон" 795 047

3 SCHNEIDER GROUP 621 757

4 1C-WiseAdvice 586 909

5 TMF Group 585 450

6 БКГ "Информаудитсервис" 501 890

7 "Созидание и Развитие" 339 597

8 UCMS Group 329 084

9 Accountor Russia 323 114

10 Bellerage Alinga 303 526

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ОЦЕНОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 год 
(тыс. рублей)

1 PwC 749 934

2 SRG 588 652

3 "Центр независимой экспертизы собственности" 451 850

4 "АБН-Консалт" 291 459

5 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 273 520

6 "Институт проблем предпринимательства" 230 918

7 "НЭО Центр" 229 233

8 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 223 449

9 "Нексиа Си Ай Эс" 215 235

10 "Бейкер Тилли Россия" 186 458

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ УПРАВЛЕНИЯ ПЕРСОНАЛОМ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 год 
(тыс. рублей)

1 "ЭКОПСИ Консалтинг" 707 992

2 Ward Howell (АО "ВЕКТОР ЛИДЕРСТВА") 498 448

3 MOLGA Consulting 410 359

4 "Юнистафф Пейрол Компани" 240 964

5 "Талент Кью Про" 155 443

6 BLS 137 606

7 SRG 111 351

8 "Борлас" 79 548

9 "Северсталь-Центр Единого Сервиса" 79 025

10 "ЭК/Солюшнс" (ГК КОМИТА) 57 155

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГА И PR

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 год 
(тыс. рублей)

1 "Корсаков и Партнеры" 123 930

2 "Маркетинг - Консультант" 76 205

3 "Текарт" 54 700

4 ЦНИИ "Электроника" 47 420

5 HeadWork Analytics 46 495

6 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 38 399

7 "НЭО Центр" 28 251

8 "Уфагра" 24 755

9 "Агентство Промышленной Информации" 18 544

10 "Институт проблем предпринимательства" 9 058

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ТЕХНИЧЕСКИЙ АУДИТ И КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 
год (тыс. рублей)

1 "НЭО Центр" 249 324

2 "Гео Инвест" 213 216

3 "Экспертно-аналитический центр "Технологии труда" 143 057

4 "Русская экспертная группа" 125 179

5 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 120 005

6 "2К" 96 136

7 «ВАЛЬТЕР Констракшн» 77 279

8 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 67676

9 "Нексиа Си Ай Эс" 54 766

10 "Центр независимой экспертизы собственности" 52 903

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ИТ-КОНСАЛТИНГ  
(РАЗРАБОТКА И СИСТЕМНАЯ ИНТЕГРАЦИЯ)

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 год 
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 15 243 223

2 КРОК 5 931 622

3 "Ай-Теко" 3 010 000

4 "БДО Юникон" 1 890 356

5 "Аплана" 1 470 000

6 "Борлас" 1 286 603

7 ITPS 1 164 209

8 "ЭК/Солюшнс" (ГК КОМИТА) 763 992

9 MOLGA Consulting 552 628

10 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ" 515 303

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ЮРИДИЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка 
за 2018 год 

(тыс. рублей)
1 КСК групп 333 235

2 "Институт проблем предпринимательства" 222 066

3 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 216 148

4 "РосКо" 203 651

5 "Созидание и Развитие" 196 039

6 "СЕНАТ" 189 546

7 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Структурный и налоговый 
консалтинг"

131 666

8 "АНТ-Консалт" 125 075

9 "Группа компаний Инвестиционные и финансовые консультанты" 102 538

10 "Альта Виа" 91 155

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ ПРОИЗВОДСТВА УСЛУГ 
И ТОВАРОВ*

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 
год (тыс. рублей)

1 "Гео Инвест" 213 216

2 "Русская экспертная группа" 122 457

3 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 120 005

4 "2К" 96 136

5 «ВАЛЬТЕР Констракшн» 77 279
6 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 67 676
7 "Нексиа Си Ай Эс" 54 766
8 SRG 36 931
9 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 16 073
10 "Консалтинговая Группа "ИРВИКОН" 10 787

*Включая услуги технологического аудита и консалтинга, строительного аудита.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПЛАНИРОВАНИЯ И ОРГАНИЗАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 
год (тыс. рублей)

1 "Аплана" 452 000

2 ЦНИИ "Электроника" 383 549

3 "Финансовый и организационный консалтинг" 100 564

4 "Развитие бизнес-систем" 97 542

5 "Агентство Прямых Инвестиций" 58 208

6 "Нексиа Си Ай Эс" 50 767

7 "Самоварова и Партнеры" 42 399

8 "Мазар" 42 268

9 Swiss Consulting Partners 37 500

10 "РЕГИОН Консалтинг" 37 403

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

РОСИИЙСКИЙ КОНСАЛТИНГ
СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «Российской газеты» и RAEX Rating Review

ИТ-КОНСАЛТИНГ (УПРАВЛЕНЧЕСКОЕ 
КОНСУЛЬТИРОВАНИЕ)

№ Группа компаний / компания Выручка за 2018 год  
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 6 306 343

2 "Борлас" 2 783 443

3 "Ай-Теко" 2 082 000

4 "Консист Бизнес Групп" 1 558 405

5 ФОРС 1 347 649

6 "Что делать Консалт" 1 103 727

7 КРОК 1 005 245

8 "Аплана" 944 000

9 "АНТ-Консалт" 538 485

10 "Рассел Бедфорд Рус" 175 956

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

СПИСОК КРУПНЕЙШИХ КОНСАЛТИНГОВЫХ ГРУПП И 
КОМПАНИЙ РОССИИ ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА
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1 "ЛАНИТ" 21 549 567 26,2 2 249

2 EY 10 335 980 5,8 3 412*

3 PwC 10 173 235 17,5 3 218*

4 КПМГ 8 408 616 39,6 1 281

5 "КРОК" 6 936 867 27,9 1 525

6 "Ай-Теко" 5 092 000 20,9 437

7 "Группа Борлас" 4 149 594 0,7 257

8 "БДО Юникон" 3 885 592 13,3 1 190

9 "Аплана" 2 866 000 9,9 515

10 "Консист Бизнес Групп" 1 558 405 17,3 552

11 "Что делать Консалт" 1 499 627 -3,9 594

12 "ФОРС" 1 347 649 0,7 496

13 "Интеркомп" 1 243 862 6,6 545

14 ITPS 1 164 209 51,2 246

15 MOLGA Consulting 962 987 1,9 231

16 "ЭК/Солюшнс" (ГК КОМИТА) 926 542 29,8 н.д.

17 "АНТ-Консалт" 810 954 20,3 164

18 SRG 773 059 58,6 241

19 SCHNEIDER GROUP 763 372 4,2 243

20 "Нексиа Си Ай Эс" 733 450 -44,6 371

21 "ЭКОПСИ Консалтинг" 707 992 20,2 122

22 "Информаудитсервис. Консалтинг и 
аутсорсинг"

631 409 0,4 223*

23 "Созидание и Развитие" 612 814 -8,5 180

24 1C-WiseAdvice 586 909 28,4 331

25 "ТМФ РУС" 585 450 12,2 188

26 "Юнистафф Пейрол Компани" 565 341 6,5 191

27 "НЭО Центр" 526 426 -23,3 130

28 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ" 523 238 61,1 58

29 "ЦНИИ "Электроника" 505 669 -4,4 85

30 Ward Howell (АО "ВЕКТОР ЛИДЕРСТВА") 498 448 46,8 59

31 "Институт проблем предпринимательства" 497 149 -7,7 185

32 "Центр независимой экспертизы 
собственности"

477 721 28,1 65

33 "ФинЭкспертиза" 466 857 45,0 205

34 UCMS Group 462 171 -12,0 278

35 Accountor Russia 458 489 8,9 139

36 "Объединенные консультанты ФДП" 456 542 -4,0 112

37 "Бейкер Тилли Россия" 415 245 -4,1 151

38 Bellerage Alinga 379 293 - 58

39 КСК групп 372 860 -18,3 218

40 "РН-Учет" 362 194 42,9 289

41 "Уральский союз" 350 077 -4,3 90

42 "Мазар" 349 829 18,5 120

43 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 341 196 37,0 101

44 "СЕНАТ" 339 542 98,9 70

45 "АБН-Консалт" 326 992 10,2 95

46 "Северсталь-Центр Единого Сервиса" 323 596 37,8 761

47 "Кроу Россия" 318 901 5,7 140

48 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Структурный 
и налоговый консалтинг"

301 323 24,5 85

49 "РосКо" 290 749 529,2 55

50 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 289 260 14,2 143

51 Acsour 288 306 19,9 117

52 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 286 004 19,8 31

53 "2К" 279 522 -41,5 218

54 "Интерком-Аудит" 262 195 0,6 148

55 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 251 729 150,1 142

56 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 239 322 31,3 125

57 "АБУ бухгалтерские услуги" 232 282 41,3 43

58 "Гео Инвест" 213 216 45,9 45

59 "Группа Финансового Консультирования" 195 941 57,3 73

60 "Рассел Бедфорд Рус" 182 769 69,8 30

61 "Агентство Прямых Инвестиций" 181 042 37,4 41

62 "РЕГИОН Консалтинг" 178 126 48,8 44

63 BLS 162 398 6,3 99

64 "Васильев. Солянко и партнеры" 158 484 -4,8 21

65 "Корсаков и Партнеры" 157 159 31,1 18

66 "ИНАУДИТ ГРУПП" (JPA International) 155 650 14,1 50

67 "Талент Кью Про" 155 443 41,6 18

68 UHY Янс-Аудит 152 697 7,2 48

69 Аудиторская служба "СТЕК" 151 156 1,9 36

70 "Экспертно-аналитический центр 
"Технологии труда"

143 057 62,0 22

71 ADE Professional Solutions 135 199 12,7 26

72 "БРИДЖ ГРУПП" 133 849 55,3 96

73 "АВУАР" 133 071 6,8 113

74 "Развитие бизнес-систем" 132 613 -72,6 89

75 "Группа ПРАУД" 128 404 -63,3 89

76 "Группа компаний Инвестиционные и 
финансовые консультанты"

128 350 н.д. 18

77 "Русская экспертная группа" 125 179 207,4 37

78 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 120 005 52,9 66

79 "НФП Бизнес решения" 106 024 89,8 27

80 "Аудит-Эскорт" 103 552 -4,7 53

81 "Финансовый и организационный 
консалтинг"

100 594 0,9 36

82 "Налоги и финансовое право" 94 502 5,8 20

83 "Технологии и Бизнес" 92 582 62,0 59

84 "Альта Виа" 91 155 15,9 25

85 "Экспресс Регистратор" 87 606 -21,6 45

86 "Капитал" 86 956 19,9 51

87 "ЛИСТИК И ПАРТНЕРЫ-МОСКВА" 84 084 12,6 47

88 "НОРД АУТСОРСИНГ" 82 888 18,5 58

89 "ЭкоСофт" 79 342 31,2 80

90 "ЛЕКС системс" 78 513 150,7 38

91 «ВАЛЬТЕР Констракшн» 77 279 74,1 25

92 "Маркетинг - Консультант" 76 205 50,4 18*

93 "Объединенная Консалтинговая Группа" 72 286 15,5 40

94 "АСБ Консалтинг Групп" 70 500 32,6 46

95 "Текарт" 68 090 14,1 39

96 "Ти Эф Эйч Раша" 65 601 105,4 7

97 "Легион" 64 434 47,2 23

98 "1А Консалтинговая Группа" 64 390 39,1 35

99 "Аудэкс" 62 646 -6,1 16

100 "Гестион-Консалт" 62 476 75,8 33

Приведены первые 100 компаний-участниц рэнкинга.  
Полная версия таблицы доступна на сайте www.raex-a.ru.
*Приведен показатель общей численности сотрудников.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Краткая характеристика  
намечаемой хозяйственной деятельности

Объект: «ПАО «ММК». Кислородный цех. Кислородная стан-
ция № 5. Система хранения и газификации жидкого кислорода».

Строительство системы хранения и газификации жидкого 
кислорода осуществляется в целях обеспечения бесперебойного 
снабжения кислородом и поддержания стабильного давления 
кислорода на ККЦ ПАО «ММК» при пиковом потреблении и 
возможном отказе оборудования кислородной станции № 5.

Система хранения и газификации жидкого кислорода пред-
назначена для приема жидкого продукта из воздухораздели-
тельных установок и длительного хранения в изотермическом 
резервуаре объемом 1000 м3 с последующей газификацией и вы-
дачей в сеть газообразного кислорода с требуемыми параметра-
ми потребителям и жидкого кислорода в автоцистерны.

Вместимость хранилища жидкого кислорода составит 1000 м3.
В систему хранения и газификации жидкого кислорода вхо-

дит следующее оборудование:
— резервуар изотермический криогенный РВК 1000;
— резервуар промежуточный криогенный VT 25/37;
— испаритель атмосферный ИА-3000/4;
— испаритель атмосферный ИА-25/4н;
— теплообменник кожухотрубный ТКТ-30000/3;
— колодец дренажный; 
—  горизонтальный подающий криогенный насос ZP 

190-5-DC-NLL; 
— криогенные трубопроводы.
Земельный участок, на котором предусматривается строи-

тельство объекта, находится и расположен в промышленной 
зоне в левобережной части Ленинского района г. Магнитогорс-
ка, в границах  существующего земельного отвода северной про-
мышленной площадки ПАО «ММК».

При работе собственно Системы образование вредных вы-
бросов от технологического оборудования не предусматривает-
ся. Технические газы, сбрасываемые в атмосферу, в процессе 
Системы, являются компонентами воздуха и при смешивании с 
ним не влияют на его состав. Основным источником выделения 
загрязняющих веществ в атмосферу является автоцистерна. Пе-
риодичность заправки автоцистерны жидким кислородом 3 раза 
в неделю.

Изменения состава и количества выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу на прочих существующих источниках выбро-
сов ПАО «ММК» не предусматриваются.

Расчетный уровень шума, создаваемый проектируемым объ-
ектом в период эксплуатации, не превышает нормативный уро-
вень звукового давления в октавных полосах частот и уровень 
звука в селитебной.

В проектной документации предусматриваются технические 
решения, позволяющие обеспечить водоснабжение потребите-
лей системы хранения и газификации жидкого кислорода кис-
лородной станции № 5 от существующих внутриплощадочных 
сетей и исключить отвод загрязненных стоков в существующие 
водоемы.

В соответствии с порядком обращения с отходами, установ-
ленным на предприятии ПАО «ММК», образующиеся отходы 
подлежат передаче специализированным предприятиям и захо-
ронению на полигоне, что исключает загрязнение территории.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации (утв. Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372) и Федеральным законом от 10.01.2002 
№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды» ПАО «Магнитогорс-
кий металлургический комбинат» уведомляет о начале работ 
по проведению оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту «ПАО «ММК». Кислородный цех. Кисло-
родная станция № 5. Система хранения и газификации жидко-
го кислорода».

Строительство системы хранения и газификации жидкого 
кислорода осуществляется в целях обеспечения бесперебойно-
го снабжения кислородом и поддержания стабильного давле-
ния кислорода в КЦ ПАО «ММК» при пиковом потреблении и 
возможном отказе оборудования кислородной станции № 5.

Земельный участок, на котором предусматривается строи-
тельство объекта, находится и расположен в промышленной 
зоне в левобережной части Ленинского района г. Магнитогор-
ска, в границах существующего земельного отвода северной 
промышленной площадки ПАО «ММК».

Представитель заказчика — А.М. Чумиков — начальник 
УКС ПАО «ММК», г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13.

Сроки проведения ОВОС: март—октябрь 2019 года.
На протяжении периода ОВОС планируется проведение об-

щественных обсуждений в форме общественных слушаний.
С проектом Технического задания на проведение ОВОС 

можно ознакомиться в УКС ПАО «ММК», г. Магнитогорск, 
ул. Электросети, 13, тел. (3519) 24-24-88 (с 9.00 до 16.00).

Замечания и предложения принимаются в письменной фор-
ме с указанием Ф.И.О., организации и контактной информа-
ции в течение 30 дней с момента опубликования настоящего 
сообщения по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Электросе-
ти, 13, УКС ПАО «ММК». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении  
общественных слушаний

Акционерное общество «Сибантрацит» (АО «Сибантрацит») 
совместно с администрацией Искитимского района Новосибирской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы по проектной документации, включая материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду:

— «Корректировка раздела «Рекультивация нарушенных зе-
мель» в составе проектной документации «Корректировка горно-
транспортной части проекта строительства разреза «Колыванский» 
с вовлечением в отработку запасов Восточного участка» в части ре-
культивации отвалов Северный и Елбашинский»; 

— «Корректировка раздела «Рекультивация нарушенных зе-
мель» в составе проектной документации «Корректировка горно-
транспортной части Ургунского участка разреза «Горловский»  
ЗАО «Сибирский Антрацит» в части рекультивации отвала Восточ-
ный», включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушенных 
земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Разрез  
«Колыванский» (отвалы Северный и Елбашинский),  
Разрез «Горловский» (отвал Восточный).

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Сибирский Антрацит», 633224, Новосибирская область, Искитим-
ский район, п. Листвянский, ул. Советская, 2а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 28 мая 2019 года по 28 июня 2019 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственного обсуждения: администрация Искитимского района Но-
восибирской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная (в журнале 

учета замечаний и предложений).
Заказчик работ: Акционерное общество «Сибирский Антра-

цит» (АО «Сибантрацит»).
Проектировщик: ООО «Главное ПКБ Кузбасса».
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно:
—  633224, Новосибирская область, Искитимский район, террито-

рия Горловской автобазы, отдел охраны окружающей среды, в 
период с 28.05.2019 по 28.06.2019 года, в рабочие дни с 8.00 до 
17.00 (обед с 12.00 до 13.00), понедельник—пятница. Ответс-
твенный сотрудник — начальник отдела охраны окружающей 
среды Бурцев Артём Александрович (+7-913-377-88-61 либо 
+7 (383) 433-89-00, доб. 2548);

—  633209, Новосибирская область, Искитимский район, г. Иски-
тим, ул. Пушкина, 28А, 3-й этаж, в период с 28.05.2019 по 
28.06.2019 года, в рабочие дни с 9.00 до 10.00, понедельник—
пятница. Ответственный сотрудник — и.о. начальника отдела 
по природным ресурсам и охране окружающей среды админис-
трации Искитимского района Веневская Наталья Сергеевна 
(+7-383-43 2-46-29).

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу:

— электронный адрес генерального проектировщика  
info@pcbkuzbass.com;

— администрации Искитимского района Новосибирской облас-
ти: 633209, Новосибирская область, Искитимский район, г. Иски-
тим, ул. Пушкина, 28А, 3-й этаж, в журнале «Учёта замечаний и 
предложений от общественности и граждан по представленным ма-
териалам на объект, подлежащий экологической экспертизе»;

— АО «Сибантрацит»: 633224, Новосибирская область, Иски-
тимский район, Горловская автобаза, отдел ООС, в журнале «Учёта 
замечаний и предложений от общественности и граждан по пред-
ставленным материалам на объект, подлежащий экологической эк-
спертизе».

Сроки представления замечаний и предложений: с 
28.05.2019 г. по 29.06.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Корректировка раздела «Рекультива-
ция нарушенных земель» в составе проектной документации «Коррек-
тировка горно-транспортной части проекта строительства разреза 
«Колыванский» с вовлечением в отработку запасов Восточного участ-
ка» в части рекультивации отвалов Северный и Елбашинский»,  а так-
же «Корректировка раздела «Рекультивация нарушенных земель» в 
составе проектной документации «Корректировка горнотранспорт-
ной части Ургунского участка разреза «Горловский»  
ЗАО «Сибирский Антрацит» в части рекультивации отвала Восточ-
ный», включая материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся: 28 июня 2019 г. в 13.00 местного времени в 
зала заседаний администрации Искитимского района по адресу: Ново-
сибирская область, Искитимский район, г. Искитим, ул. Пушкина, 51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией му-
ниципального района Татышлинский район Республики Баш-
кортостан уведомляет о начале общественных обсуждений (в 
форме слушаний) проектной документации по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду: 

1. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №2180, 2181, 2182, 2183, 2185, 
2193, 2195)» Этап 2.1 «Обустройство скважин» Кусты №2180, 
2182, 2183, 2195, 2185;

2. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №2180, 2181, 2182, 2183, 2185, 
2193, 2195)» Этап 2.2 «Обустройство скважин» Куст №2193;

3. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №2180, 2181, 2182, 2183, 2185, 
2193, 2195)» Этап 2.3 «Обустройство скважин» Куст №2181;

4. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №3327, 3368, 3294, 3323, 4072, 
3449, 3414)» Этап 2.1 «Обустройство скважин» Куст № 3327;

5. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №3327, 3368, 3294, 3323, 4072, 
3449, 3414)» Этап 2.2 «Обустройство скважин» Куст №3368;

6. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №3327, 3368, 3294, 3323, 4072, 
3449, 3414)» Этап 2.3 «Обустройство скважин» Куст №3294;

7. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №3327, 3368, 3294, 3323, 4072, 
3449, 3414)» Этап 2.4 «Обустройство скважин» Куст №3323;

8. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №3327, 3368, 3294, 3323, 4072, 
3449, 3414)» Этап 2.5 «Обустройство скважин» Куст №4072;

9. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №3327, 3368, 3294, 3323, 4072, 
3449, 3414)» Этап 2.6 «Обустройство скважин» Куст №3449; 

10. «Строительство и обустройство скважин Красноярско-Ку-
единского месторождения (кусты №3327, 3368, 3294, 3323, 4072, 
3449, 3414)» Этап 2.7 «Обустройство скважин» Куст №3414.

Цель намечаемой деятельности: разработка Красноярско-Ку-
единского нефтяного месторождения (обустройство добываю-
щих и нагнетательных скважин, система сбора и транспорта не-
фти и газа, система поддержания пластового давления, система 
электроснабжения, подъездные автодороги).

Проектируемые объекты располагаются на территории муни-
ципального района Татышлинский район Республики Башкор-
тостан.

Ближайшие населенные пункты — Аксаитово, Ильметьево, 
Артаулово.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29, телефон для справок 8(342)233-75-10, главный инже-
нер проектов Аликин Алексей Яковлевич Aleksej.Alikin@pnn.
lukoil.com.

Ответственным за организацию общественных обсуждений 
является Администрация муниципального района Татышлинс-
кий район Республики Башкортостан.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы для рассмотрения и направления за-
мечаний и предложений можно в период с 31 мая по 1 июля 
2019 года по адресу: Республика Башкортостан, Татышлинский 
район, с. Верхние Татышлы, ул. Ленина, 71, 1 этаж, кабинет сек-
тора по юридической работе и оказанию муниципальных услуг. 
Время приема в рабочие дни с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 
14.00. Телефон для справок 8(34778)2-10-64.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся: 2 июля 2019 года в 14.30 в актовом зале Адми-
нистрации муниципального района Татышлинский район Рес-
публики Башкортостан по адресу: с. Верхние Татышлы, ул.  Лени-
на, 71, 2 этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация, сведения о составе и характере инфор-
мации, раскрываемой Обществом с ограниченной от-
ветственностью «Солар Системс», а также в обществах, 
в которых ООО «Солар Системс» исполняет функции 
единоличного исполнительного органа (ООО «Сан Прод-
жектс», ООО «Сан Проджектс 2», ООО «Стар Проджектс», 
ООО «Самарская Солнечная Электростанция», ООО «Сан-
лайт Энерджи», ООО «ППК», ООО «ШПК», ООО «Линия 
Тренда»), информации в соответствии с Постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 
№ 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии»:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2018 
год, аудиторское заключение, информация о структуре и объ-
еме затрат на производство и реализацию товаров за 2018 год, 
информация о выбросах загрязняющих веществ, оказываю-
щих негативное влияние на окружающую среду за 2018 год, и 
мероприятиях по их сокращению на следующий год, инфор-
мация об инвестиционных программах производителей элек-
трической энергии, информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего обо-
рудования при выработке электрической и тепловой энергии 
(раздельно) с указанием наименования и типа станции за 2018 
год, информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива 
за 2018 год размещены в сети Интернет в свободном доступе 
на сайте ООО «Солар Системс» по адресу: http://solarsystems.
msk.ru/information/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация, сведения о составе и 
характере информации,  раскрываемой 

публичным акционерным обществом 
«Юнипро» (ПАО «Юнипро») в 

соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 
«Об утверждении стандартов раскрытия 

информации субъектами оптового и 
розничных рынков электроэнергии»:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность  
за 2018 г., аудиторское заключение размещены в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет в  
свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адресу:  
http://www.unipro.energy; 

В таблице ниже приведены структура и объем затрат 
ПАО «Юнипро» по итогам 2018 года:

Показатель 2018 год
(млн рублей)

Топливо на производство э/э и т/э 34 550,3
Прочие материальные затраты 6 863,3
Оплата услуг операторов рынка 1 299,2
Затраты на оплату труда 5 716,9
Отчисления во внебюджетные фонды 1 394,8
Налоги в себестоимости 1 708,1
Прочие затраты 2 202,1
Амортизация 6 414,5
Затраты итого 60 149,3

Для производства электрической и тепловой энергии ком-
пании требуется большое количество различных видов топ-
лива. ПАО «Юнипро» закупает значительные объемы газа и 
угля и в меньшей степени — мазута.

Прочие материальные расходы включают в себя: расхо-
ды, связанные с работами и услугами по ремонту зданий, со-
оружений, оборудования, ремонту и обслуживанию новых 
энергоблоков, расходы на приобретение электроэнергии и 
мощности, расходы на сырье и материалы для эксплуатации 
и хозяйственных нужд, на обслуживание транспорта, оргтех-
ники, а также приобретение материалов для обеспечения ох-
раны труда.

Расходы на оплату услуг операторов рынка включают вы-
платы ПАО «Юнипро» по договорам с Системным операто-
ром, Администратором торговой системы, Центром финан-
совых расчетов.

Затраты на оплату труда включают в себя все затраты на 
заработную плату с учетом оценочных обязательств.

Отчисления во внебюджетные фонды включают социаль-
ные и пенсионные отчисления российским государственным 
фондам. 

Налоги и сборы включают: налог на имущество, транс-
портный налог, земельный налог, водный налог, НДПИ, пла-
ту за пользование водными объектами, плату за загрязнение 
окружающей среды, а также пошлины.

Прочие затраты включают в себя: расходы на услуги связи 
и передачи данных, услуги IT, по подготовке кадров, по ком-
мунальным услугам на хозяйственные нужды, по охране, на 
страхование и прочие административные управленческие 
расходы.

— информация о предложениях о размере цен (тарифов) 
размещена в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по 
адресу: 

http://www.unipro.energy/activities/tariff/electricity/
тарифы на поставку электрической энергии (мощности) 

установлены:
приказом ФАС России от 10.12.2018 г. № 1725/18 (источ-

ник публикации — официальный интернет-портал правовой 
информации http://www.pravo.gov.ru. 28.12.2018 г.), 

приказом ФАС России от 21.12.2018 г. № 1826/18 (источ-
ник публикации — официальный интернет-портал правовой 
информации http://www.pravo.gov.ru. 31.12.2018 г.).

В целом по ПАО «Юнипро» за счет снижения выработки 
электроэнергии паросиловыми установками и большей доли 
в выработке парогазовых установок в 2018 году, а также про-
водимыми мероприятиями по охране атмосферного воздуха 
валовые выбросы загрязняющих веществ (нормируемых в 
РФ) в атмосферный воздух продолжили сокращаться с 57,3 
тыс. тонн в 2017 г. до 53,6 тыс. тонн в 2018 г. По той же при-
чине наблюдается сокращение выбросов СО2. За счет боль-
шего количества дней нахождения в холодном резерве энер-
гоблоков Березовской ГРЭС снизилось образование золош-
лаковых отходов. 

В рамках реализации долгосрочных программ повыше-
ния экологической эффективности на 2019 год запланирова-
ны регулярные мероприятия, направленные на снижение не-
гативного воздействия филиалов компании на окружающую 
среду, в т.ч. по сокращению выбросов загрязняющих ве-
ществ: ремонты газоочистных установок с целью обеспече-
ния нормативной эффективности очистки, подготовитель-
ные этапы внедрения наилучших доступных технологий 
(НДТ) во исполнение требований 219-ФЗ, разработано тех-
ническое задание и проведены закупочные процедуры по ос-
нащению филиала «Березовская ГРЭС» автоматическими 
системами непрерывного контроля и учета выбросов.

В рамках перехода на НДТ на предстоящий отчетный пе-
риод запланировано:

СМР автоматической системы непрерывного контроля 
и учета выбросов на Березовской ГРЭС;

выбросов оксидов азота Сургутской ГРЭС-2.
— информация о расходах электроэнергии на собствен-

ные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической и тепловой энергии: 

2018

Наименование 
станции

тип 
станции

расход электроэнергии на 
собственные нужды в 2018 г., расход 

электроэнергии 
на 

хозяйственные 
нужды в 2018 г.,при выработке 

электроэнергии

при выработке 
тепловой  
энергии

Сургутская 
ГРЭС-2

ПСУ 639,894 21,968 10,477

ПГУ 139,876 0,000 3,749
Березовская 
ГРЭС ПСУ 308,781 34,431 48,388

Яйвинская 
ГРЭС

ПСУ 124,328 4,096 1,029

ПГУ 94,168 0,000 1,529

Шатурская 
ГРЭС

ПСУ 195,566 14,205 5,408

ПГУ 71,700 0,000 2,431
Смоленская 
ГРЭС ПСУ 108,545 4,613 1,341

— информация об используемом топливе на электричес-
ких станциях: 

вид и характеристики топлива: газ (природный, попутный 
нефтяной), уголь (каменный — марок Д, Г; бурый — 2БР); 
мазут (топочный — марки М-100). Поставщики: ПАО «НО-
ВАТЭК», ООО «НОВАТЭК-Пермь», АО «СУЭК», ПАО «НК 
«Роснефть», ПАО «Сургутнефтегаз», ООО «ЛУКОЙЛ-Ре-
зервнефтепродукт-Трейдинг», ООО «НОВОТЕХ», ООО «Па-
ритет», ООО «АЛЬЯНС-ЭНЕРГИЯ». Кроме того, Общество 
осуществляет закупку газа на Санкт-Петербургской товарно-
сырьевой бирже.

Раскрываемая информация, в том числе о тарифах, а так-
же по формам, установленным Приказом ФАС России от 
08.10.2014 г. № 631/14 «Об утверждении форм раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков  
электрической энергии, не являющимися субъектами естес-
твенных монополий», в полном объеме размещена в  
информационно-телекоммуникационной сети Интернет в 
свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адресу  
http://www.unipro.energy.

Общественные обсуждения
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о проведении общественных 

обсуждений предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по ре-
конструкции (наращивании дамбы) шламохранилища АО «ЕВ-
РАЗ ЗСМК».

Шламохранилище административно расположено на землях 
г.Новокузнецка Кемеровской области.

В период с 02.06.2019г. по 03.07.2019г. приглашаем заинте-
ресованных лиц ознакомиться с проектом Технического зада-
ния на ОВОС и Предварительной экологической оценкой наме-
чаемой деятельности в электронном виде на сайте АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК» http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/zsmk_doc/

Указанные документы вместе со специальным журналом для 
регистрации вопросов и комментариев размещены в Комитете 
охраны окружающей среды и природных ресурсов Администра-
ции города Новокузнецка, каб.214, по адресу: г. Новокузнецк, 
пр. Металлургов, 44. 

Направить вопросы и комментарии в письменной форме 
можно по адресу:

— 654043, Российская Федерация, Кемеровская область, 
г.Новокузнецк, шоссе Космическое, д. 16, АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 
контактное лицо — Мозгалев Алексей Вячеславович, тел. (3843) 
59-20-17, e-mail: Aleksey.Mozgalev@evraz.com.

— на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК», zsmk@evraz.
com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Верховного суда Республики Алтай;
—  председателя Омского областного суда;
—  заместителя председателя Курского областного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики Ады-

гея;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ир-

кутской области;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского ок-

руга;
—  судьи Суда по интеллектуальным правам;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  заместителя председателя 26-го гарнизонного во-

енного суда;
—  судьи Курильского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45), 11 июня — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, д. 8, стр. 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 28 июня 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 
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ФУТБОЛ Валерий Кечинов 
уверен, что «красно-
белым» необходимы
перемены

«Спартаку» 
пора меняться

Артур Нанян

Московский «Спартак» второй год подряд упустил пря-
мую путевку в еврокубки в последнем туре. Безвольно 
проиграв в гостях «Оренбургу» (0:2), москвичи фини-
шировали на пятом месте и вынуждены будут старто-
вать в Лиге Европы с третьего раунда квалификации. 

Завершившийся сезон стал одним из худших для 
«Спартака» за последние годы. Достаточно сказать, 
что «красно-белые» установили клубный антирекорд 
по голам, забив в 30 турах лишь 36 мячей. 

Многие эксперты винят в этом главного тренера 
москвичей Олега 
Кононова. Как бы то 
ни было, в следую-
щем сезоне руково-
дить «Спартаком» 
будет именно Коно-
нов. Но любая неу-
дача может приве-
сти к его отставке. 
Так что рассчиты-
вать на безгранич-
ный кредит доверия 
к себе специалисту 
не стоит.

Что делать 
«Спартаку» и как 
ему вернуться на 
прежний уровень, в 
разговоре с корре-
спондентом «РГ» объяснил шестикратный чемпион 
страны в составе столичного клуба и обладатель Кубка 
России, экс-форвард нашей национальной сборной Ва-
лерий Кечинов. 

Много критики в адрес Олега Кононова. Вы с ней согла-
сны?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Отчасти нет. Он старался поставить ту 
игру, которую хотят видеть болельщики. Но не получи-
лось. Возможно, футболисты не до конца поняли его 
идеи. Не надо забывать, что «Спартак» — это народная 
команда, всегда под пристальным вниманием. Очень 
сложно работать в этом клубе. 

Кононову ставят в вину, что он обещал футбол Беско-
ва, Романцева. Но ничего этого не было. 

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Опять же: игроки должны воплощать 
идеи тренера. Не тренер выходит на поле. И вопросы нуж-
но также задавать футболистам, а не только Кононову.

Его еще ругают сейчас за критику в адрес Александра 
Максименко после матча с «Оренбургом». Может, Ко-
нонову не стоило этого делать?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Это не красит Кононова. Да, Максимен-
ко ошибся в пропущенных мячах, но сколько он выта-
щил? Много. Если бы не его сейвы, «Спартак» к переры-
ву проигрывал бы с разницей в два-три мяча.

Нынешний состав «Спартака» позволяет ему демон-
стрировать такой яркий футбол, которого хотят 
болельщики?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Нет. 

Какие линии у «Спартака» нуждаются в усилении?
ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Абсолютно все. Те игроки, которые вче-
ра вышли с «Оренбургом»  — по своему уровню они не 
чемпионы. Это не чемпионская команда вышла против 
«Оренбурга». Соперник был на три головы сильнее. 
Было ощущение, что спартаковцам не нужна была по-
беда. Ни желания не было, ничего не было. Это удиви-
тельно.

Сколько игроков из нынешнего «Спартака» соответ-
ствуют уровню клуба?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: В защите выделяется Джикия. Впереди — 
Зе Луиш, Луис Адриано. В средней линии отмечу Зобни-
на. Ему пора уже выйти в лидеры. Его уровень известен, 
мы видели, как он играл в чемпионском сезоне. Он дол-
жен тащить за собой команду. Гулиев — на мой взгляд, 
это не уровень «Спартака». И это не тот человек, кото-
рый будет выполнять поставленные задачи. Его эмоции 
— это, с одной стороны, хорошо, но с другой — не очень. В 
один прекрасный момент он подведет команду, полу-
чит красную карточку, и это приведет к поражению. 
Надеюсь, когда он чуть повзрослеет, остынет, станет 
спокойнее. 

Вам не кажется, что «Спартаку» стоит продать 
того же Луиса Адриано и на вырученные деньги купить 
других игроков?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Если купить достойную замену, то да. Но 
когда Адриано в порядке, в форме — он, однозначно, 
сильный исполнитель. Просто пока я не вижу, кем его 
заменить. Вчера с «Оренбургом» вышли молодые пар-
ни и ничем себя не проявили. Они пока сыроваты, им 
нужно время. А «Спартаку» надо выигрывать, здесь 
никто времени не даст. 

Очевидно, что «Спартак» будет менять команду ле-
том. Стоит рассчитывать на титулы в такой си-
туации в следующем сезоне?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Если не будет качественного усиления — 
нет. Без нужных трансферов «Спартак» даже в тройку 
не попадет. Команде необходимы перемены. Обязатель-
но надо купить сильного вратаря, защитника, креатив-
ного полузащитника и форварда. Только тогда можно 
будет говорить о борьбе за чемпионство с тем же «Зени-
том» или «Локомотивом». 

ТЕННИС Россиянки продолжают сенсационно обыгрывать именитых соперниц 
на Открытом чемпионате Франции 

Оставляют без «Шлема»
Анна Козина

Р
оссийские теннисистки 
громят титулованных со-
перниц на «Ролан Гаррос». 

В первый день все говорили о по-
беде 18-летней Анастасии Пота-
повой над пятой сеяной, немкой 
Анжеликой Кербер. Вчера вто-
рую сенсацию нам подарила 
22-летняя Вероника Кудермето-
ва, выбившая из борьбы еще 
одну экс-первую ракетку мира и 
чемпионку «Большого шлема» 
датчанку Каролин Возняцки.

Кудерметова уступила Воз-
няцки в стартовом сете со счетом 
0:6. Казалось, что в женской ча-
сти турнира чудес больше ждать 
не стоит. Но Вероника смогла 
вернуться в игру и добыть воле-
вую победу — 0:6, 6:3, 6:3.

— Это очень значимая победа 
для меня, — цитирует Кудермето-
ву официальный сайт тура. — В 
начале матча я нервничала, но 
затем гейм за геймом старалась 
играть в свой теннис, действо-
вать агрессивнее. Думаю, я про-
делала отличную работу.

Напомним, что россиянка за-
нимает 68-е место в рейтинге 
WTA. Возняцки сейчас находит-
ся на 13-й строчке. Однако стоит 
отметить, что первая половина 
сезона складывалась для датчан-
ки непросто. Она болела, а также 
была травмирована.

Хорошая подруга Возняцки, 
десятая ракетка мира американ-
ка Серена Уильямс тоже пребы-
вает не в лучшей форме. Она уже 

снималась с турнира в Риме пе-
ред матчем второго круга против 
своей сестры Винус. Теннисист-
ка заявила, что ее беспокоило ле-
вое колено. А на «Ролан Гаррос» 
всех взбудоражила фотография 
Серены в инвалидной коляске. 
Все это позволяло хоть немного, 
но надеяться, что у Виталии Дья-
ченко получится стать третьей 
героиней стартового раунда 
French Open. Россиянке удалось 
взять первый сет, но матч остал-
ся за Уильямс-младшей (2:6, 6:1, 
6:0).

Зато с неприятной соперни-
цей справилась Екатерина Алек-
сандрова, переиграв представи-
тельницу Румынии Михаэлу Бу-
зарнеску (6:4, 6:4).

Не смогли преодолеть барьер 
первого раунда «Ролан Гаррос» 
Вера Звонарева, уступившая 
представительнице Испании 
Алене Большовой (4:6, 2:6), а 
также Анастасия Павлюченкова, 
проигравшая Мэнди Минелле из 
Люксембурга (4:6, 2:6).

Пятисетовый матч на старте 
турнира провел Даниил Медве-

дев. И в итоге проиграл хозяину 
кортов Пьеру-Югу Эрберу — 6:4, 
6:4, 3:6, 2:6, 5:7. А ведь совсем не-
давно на грунтовом турнире в 
Монте-Карло Медведев дошел до 
полуфинала, одолев по ходу пер-
вую ракетку мира серба Новака 
Джоковича. В Риме Медведев 
уже претендовал на титул. Но, от-
кровенно говоря, борьбы не по-
лучилось, и россиянин в двух се-
тах уступил австрийцу Домини-

ку Тиму, который ранее выбил из 
сетки самого Рафаэля Надаля. 
Правда, в Мадриде и Риме Медве-
дев не прошел дальше первых 
кругов. Так же случилось и в Па-
риже.

Между тем вчера в борьбу на 
Открытом чемпионате Франции 
вступили основные претенденты 
на титул — прошлогодний чемпи-
он и обладатель 11 парижских 
«Шлемов» испанец Рафаэль На-
даль и серб Новак Джокович. Ни-
каких проблем фавориты не ис-
пытали. Надаль в трех сетах (6:2, 
6:1, 6:3) обыграл немца Янника 
Ханфмана. Джокович отправил 
домой поляка Хуберта Хуркача 
(6:4, 6:2, 6:2). Кстати, Новак в 
случае победы на «Ролан Гаррос» 
соберет уже второй «Карьерный 
шлем». Во время Открытой эры 
такое не удавалось никому в 
мужском туре. 

Швейцарский теннисист Род-
жер Федерер тоже брал титул на 
Открытом чемпионате Франции 
лишь однажды — в 2009 году. А по-
сле четвертьфинала-2015, про-
игранного будущему чемпиону 
Стэну Вавринке, и вовсе пере-
стал приезжать в Париж. Так что 
считает себя аутсайдером. 

Хотя в первом круге он так не 
выглядел. Федерер нанес пора-
жение итальянцу Лоренцо Соне-
го со счетом 6:2, 6:4, 6:4. Но не 
будем забывать, что Роджер по-
пал в одну половину сетки с На-
далем. При благоприятном исхо-
де своих поединков они могут 
встретиться в полуфинале. 

ХОККЕЙ Чемпионом мира стала команда, которую мало кто 
считал фаворитом

Нежданные финны

Илья Зубко, Братислава 

В 
третий раз в истории 
чемпионом мира по 
хоккею стала сборная 
Финляндии. В финаль-
ном матче, состояв-
шемся в Братиславе, 
команда Юкки Ялоне-
на переиграла Канаду 
3:1. Тройку призеров 

замкнула Россия, одолевшая в 
заключительном поединке Че-
хию в серии буллитов — 3:2.

Тем, кто поспешил в пух и 
прах разнести нашу националь-
ную команду за поражение от 
Суоми в полуфинале (0:1), те-
перь стоит крепко задуматься. 
Ведь выяснилось, что с финской 
сборной на чемпионате в Слова-
кии не смог справиться никто. 
Дважды подряд бравшие титул 
шведы, чей состав по звездности 
несильно уступал российскому, 
были биты в четвертьфинале. 
Как всегда мощная Канада и во-
все оказалась бита дважды, при-
чем с одинаковым счетом 3:1 — 
сначала в игре группового этапа, 
а затем в финале.

Успех финнов тем парадок-
сальнее, что его не ждал никто. 
Эта команда не входила даже в 
четверку фаворитов, ибо стала 
единственным грандом, кто фак-
тически отказался от услуг звезд 
НХЛ. 119 хоккеистов из лучшей, 
как считается, лиги мира, играли 
в Братиславе и Кошице. Лишь 

двое из них имели финское граж-
данство, да и то назвать их зве-
здами никак нельзя. Юкка Яло-
нен, здесь же, в Братиславе, вы-
игравший «золото» в 2011-м, со-
знательно пошел на риск. Он от-
казался от услуг энхаэловцев, не 
готовых играть в жестких схемах 
и рамках. И позвал в сборную ре-
бят из местной финской лиги, 
усилив их лишь четырьмя парня-
ми из КХЛ.

Целый месяц эта команда 
сыгрывалась сначала на сборах, 
потом в Евротуре. И затем на-
глядно показала, что наличие 
звезд — необязательная состав-
ляющая успеха. На пути к тро-
фею финны побили всех фавори-
тов, причем по-разному. Со шве-
дами разобрались в открытой 
бойне, затем легли костьми в 
обороне, играя с Россией. И, на-
конец, выдали волевую победу в 
финале с канадцами. Финны ведь 
сначала не забили буллит, затем 
пропустили первыми в середине 
первого периода. Но перетерпе-
ли, реализовали большинство, 
забили в равных составах, под-

ловили соперника в концовке. 
3:1 в финале с Канадой дорогого 
стоят.

Есть у команды Суоми и свой 
герой, забивавший важнейшие 
шайбы во всех трех матчах плей-
офф. Капитан команды, двухме-
тровый гигант Марко Анттила в 
свое время не смог пробиться в 
состав слабейшей команды КХЛ 
— «Металлурга» из Новокузнец-
ка. Сейчас он играет в «Йокери-
те» и бомбардирской статисти-
кой, мягко говоря, не впечатля-
ет. В 44 матчах прошлого сезона 
он набрал 18 очков. Зато на чем-
пионате мира 34-летний фор-
вард выстрелил в самый нужный 
момент. Забил сначала шведам, 
переведя игру в овертайм, затем 
похоронил Россию, а потом вы-
дал дубль в финальной встрече.

Стоит только сожалеть, что 
символическую сборную турни-
ра журналисты определяют до 
исхода финала. Иначе быть бы 
самым ценным игроком не ка-
надцу Марку Стоуну, а именно 
финну Анттиле. Но вряд ли этот 
огромный парень сейчас в обиде.   

Поделитесь ощущениями?
МАРКО АНТТИЛА: Это был долгий 
путь для нас. Мы провели вме-
сте два месяца, а теперь мы — 
чемпионы мира. Это было неве-
роятное путешествие.

Что с вами произошло в по-
следних трех матчах, когда 
вы забили четыре шайбы?

МАРКО АНТТИЛА: Не знаю, сложно 
объяснить. Я не так много выиг-
рал за свою карьеру, а теперь, 
когда у нас появился для этого 
отличный шанс, я просто счаст-
лив, что мы смогли им восполь-
зоваться.

Какое настроение царило в ва-
шей раздевалке?

МАРКО АНТТИЛА: Все получали удо-
вольствие, находиться в нашей 
раздевалке было легко и ком-
фортно. Все мы разные, но на-
шли общий язык друг с другом.

Какой матч на турнире стал  
самым сложным — со Швеци-
ей, с Россией или с Канадой?

МАРКО АНТТИЛА: Все три эти матча 

были тяжелыми. Мы встреча-
лись с такими мастеровитыми 
командами, опасными. И побе-
ды нам дались очень непросто.

Могли бы две недели назад 
представить такой итог?

МАРКО АНТТИЛА: Честно говоря, 
нет. Хотя бы потому, что мы не 
загадывали настолько далеко. У 
нас был тяжелый календарь 
вначале — Канада, Словакия, 
США. Но мы выиграли два мат-
ча, и это добавило нам уверен-
ности. 

Чувствуете, что выполнили 
свою миссию капитана, забив 
в самый нужный момент?

МАРКО АНТТИЛА: Не думаю, что как 
капитан я должен обязательно 
забивать. Я должен быть при-
мером на льду, поэтому старал-
ся показать все, на что спосо-
бен. К счастью, мне удалось пе-
редать свою энергию другим 
игрокам. 

Как только Вероника Кудерметова 
перестала нервничать, она смогла 
завершить матч в свою пользу.

А К Ц Е Н Т

Герой финала Марко Анттила в свое 
время не пробился в состав слабейшего 
клуба — «Металлурга» из Новокузнецка

НОВОСТИ 

Месси — 
лучший 
бомбардир 
европейского 
сезона

«ПОЗОЛОТИЛ» 
БУТСУ
Илья Соболев

Форвард испанской «Барсело-
ны» Лионель Месси с 36 забиты-
ми мячами стал лучшим бом-
бардиром европейского сезона.

Таким образом, аргентинец 
уже в шестой раз получил «золо-
тую бутсу» — приз, вручаемый за 
соответствующее достижение. 
По этому показателю Месси яв-
ляется абсолютным лидером. У 
Криштиану Роналду, выступаю-
щего за итальянский «Ювен-
тус», четыре «бутсы».

Напомним, при определе-
нии лучшего снайпера сезона в 
Европе забитые мячи умножа-
ются на коэффициент чемпио-
нат. Гол в пяти ведущих чемпио-
натах рейтинга УЕФА оценива-
ется в два очка, с шестой по 
21-ю лигу — в 1,5 очка, осталь-
ные — в 1 очко. У Месси — 72 
очка. Занявший второе место 
Килиан Мбаппе («ПСЖ», Фран-
ция) с 33 голами набрал 66 оч-
ков. Замыкает топ-3 Фабио Куа-
льярелла («Сампдория», Ита-
лия) — 26 голов, 52 очка. Ронал-
ду в этом списке лишь 12-й с 21 
мячом и 42 баллами. 

Денисов 
покинул 
«Локомотив»

БОЛЬШЕ 
НЕ ПО ПУТИ
Сергей Сокольский

Московский «Локомотив» рас-
торг контракт с полузащитни-
ком Игорем Денисовым. Реше-
ние было принято по обоюдно-
му согласию сторон.

«Решение было взвешен-
ным. Переговоры прошли с 
максимальным уважением сто-
рон друг к другу. В клубе высо-
ко ценят вклад Игоря в победы 
«Локомотива». Игорь — вожак 
чемпионской команды, и это 
навсегда останется в истории 
клуба и в сердцах наших бо-
лельщиков», — цитирует гене-
рального директора «железно-
дорожников» Василия Кикнад-
зе официальный сайт клуба.

За «Локомотив» Денисов вы-
ступал с 2016 года. В нынешнем 
сезоне 34-летний футболист 
провел 17 матчей, в которых от-
метился голевой передачей. По-
следний раз за «красно-зеле-
ных» Денисов сыграл еще 
3 апреля. Впоследствии сообща-
лось, что футболист перестал 
посещать тренировки команды. 
Причиной скорее всего стало 
недовольство игрока потерей 
места в основном составе. При 
этом наставник «Локо» Юрий 
Семин заявил, что конфликта с 
Денисовым у него нет. 

Непомнящий 
и Грищук 
начали финал 
Гран-при 
с ничьей

ДОСКА 
РОВНАЯ
Илья Соболев

Вчера в Москве начался финал 
первого из четырех этапов 
Гран-при Международной шах-
матной федерации (ФИДЕ). Его 
участники россияне Александр 
Грищук и Ян Непомнящий сыг-
рали в первой партии вничью.

Грищук действовал белыми 
фигурами, его соперник — чер-
ными. Партия завершилась на 
38-м ходу. Следующая состоит-
ся сегодня. Если и по ее итогам 
не будет выявлен победитель, 
то завтра шахматистов ожидает 
тай-брейк.

Отметим, что в турнире с 
призовым фондом в 130 тысяч 
евро приняли участие 16 грос-
смейстеров экстра-класса. Со-
став московского этапа Гран-
при стал одним из сильнейших 
за последние годы. Соревнова-
ния проходили по олимпийской 
системе. На пути к финалу Гри-
щук выбил Сергея Карякина, а 
также американцев Уэсли Со и 
Хикару Накамуру.

Непомнящий по ходу турни-
ра одолел армянского шахма-
тиста Левона Ароняна, китайца 
Вэй И и поляка Радослава Вой-
ташека. 

«Спартак» 
установил 
клубный антире-
корд по голам 
в чемпионате, 
забив лишь 
36 мячей в 30 
встречах

Марко Анттила (в центре с кубком) 
забросил ключевые шайбы в самых 
важных матчах своей команды.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЛАУРЕАТЫ ТУРНИРА

Лучшими игроками чемпионата мира, по версии организаторов, призна-

ны: вратарь — Андрей Василевский (Россия), защитник — Филип Гронек 

(Чехия), нападающий — Никита Кучеров (Россия). 

Символическая сборная, по версии журналистов, выглядит так: вратарь 

— Василевский, защитники — Гронек и Микко Лехтонен (Финляндия), на-

падающие — Уильям Нюландер (Швеция), Якуб Ворачек (Чехия) и Марк 

Стоун (Канада). Самый ценный игрок турнира — Стоун.
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«Спартак» в последнем туре упустил прямую путевку в группо-
вой этап Лиги Европы.
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